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Мы в сети

ИЗДаетСя С 2005 гоДа

Елена тумашова

В одной из «страшных сказок» нефтя-
ного рынка началась новая глава. 
США и Евросоюз 16 января отмени-

ли некоторые ограничения в отношении 
Исламской Республики, и она получила 
возможность увеличить официальный 
экспорт черного золота на мировой ры-
нок. Как минимум в течение последних 
шести месяцев 2015 года – после того, 
как ИРИ и шестерка переговорщиков 
пришли к соглашению об ограничении 
Ираном его ядерной программы в обмен 
на снятие санкций – ситуацией вокруг 
Исламской Республики и ее экспорт-
ных возможностей объясняли сниже-
ние стоимости черного золота. Только 
на «иранском факторе», действовавшем 
в совокупности с некоторыми другими 
моментами, Brent потерял, по оценке Ак-
бара Тукаева, заместителя генерального 
директора Казахского института нефти 
и газа, около $20. Это существенная ве-
личина, если учесть, что разница между 
среднегодовой ценой североморской 
смеси в 2014 и в 2015 годах составила 
около $46,6 (значения по годам – при-
мерно $99 и $52,40 соответственно).

Эксперты прокомментировали для 
делового еженедельника «Капитал.kz», 
какого воздействия на рынок – в физи-
ческом смысле и в плане нефтяных цен 
– можно ожидать от поступления допол-
нительного объема иранской нефти на 
мировой рынок и каким образом это мо-
жет затронуть Казахстан, ведь у Ирана и 
Казахстана есть точки соприкосновения 
на рынках.

иран выполняет обещания, 
рынок ждет демпинга
Котировки Brent, в январе падавшие в ходе 
торговых сессий за $30, но фиксировав-
шиеся по итогам торгов все же выше этого 
уровня, переступили указанную черту 15 
января, в пятницу. Цена закрытия соста-
вила $28,94, что на 6,74% меньше цены 
закрытия предыдущего дня (14 января 
– $31,03). С того времени североморская 
смесь «пляшет» на уровне «28+». Самым 
сильным «провалом» с тех пор стало па-
дение в воскресенье, 17 января: Brent про-
сел по отношению к предыдущему дню на 
2,75% до $28,15. На следующий день он, 
напротив, укрепился – на 1,44% до $28,55. 
Вторник, 19 января, также завершился для 
европейского эталона приростом стоимо-
сти: плюс 0,72% до $28,75. Отметим, что в 
ходе торгов 17 и 18 января котировки опу-
скались до уровня «27+» – $27,72 и $27,67 
соответственно.

Аналитики, прокомментировавшие 
деловому еженедельнику «Капитал.kz» 
реакцию Brent, разошлись в ее оценке. Не-
которые указывают на то, что рынок уже 
был в курсе «иранского фактора»: о том, 
что ограничения отменят в январе, было 
известно еще летом. «Именно по этой при-
чине колебания котировок на новости о 
решении США и ЕС были незначительны-
ми – 1-1,5%. Сначала рынок отреагировал 
резким падением, но ситуация уже норма-
лизовалась», – отмечает Сергей Пикин, ди-
ректор Фонда энергетического развития. 
Теперь, считает он, ценовая динамика бу-
дет зависеть в большей степени от того, с 
какими ценами Иран выйдет на рынок, а 
он вполне может дать скидку до $2 за бар-

рель, чтобы вернуться на прежние рынки 
и потеснить конкурентов.

Текущая цена нефти учитывает все ри-
ски выхода Ирана на нефтяной рынок, и, 
возможно, в ней заложено даже больше, 
продолжает Евгений Слесарев, инвести-
ционный консультант компании FIBO 
Group. «Иранские официальные лица, – 
поясняет он, – постоянно подливали мас-
ла в огонь своими заявлениями о том, что 
их не остановит низкая стоимость нефти, 
и они готовы наращивать добычу и про-
дажу при любых рыночных котировка на 
углеводороды». Это привело к тому, что 
в ноябре нефтяные котировки покинули 
диапазон $44-50 за баррель и снизились к 
текущему уровню – $28-30.

Однако Акбар Тукаев считает «несбы-
точными» – как минимум в течение полу-
года – фразы на счет того, что рынок уже 
учел фактор Ирана: панические настро-
ения довлеют, весь прошедший год спе-
кулянты с завидной регулярностью «ро-
няли» котировки нефти на информации, 
приходящей из Исламской республики.

Анна Бодрова, старший аналитик «Аль-
пари», указывает на эмоциональную реак-
цию рынка, «несмотря на то, что новость 
относительно Ирана ожидалась давно». 
По ее мнению, техническая картина не ис-
ключает движения котировок Brent в об-
ласть многолетней поддержки на уровне 
$24 за баррель. «Эта отметка в разные годы 
была то сопротивлением, то поддержкой, 
но в ее силе сомневаться не приходится. 
Вероятность движения рынка в эту сторо-
ну довольно велика», – говорит эксперт.

Нефть плывет ко дну Внеочередные 
выборы  
в Мажилис 
назначены  
на 20 марта 
2016 года

Жанторе Касым

Вчера глава государства Нурсултан 
Назарбаев заявил о том, что под-
держивает инициативу депутатов о 

проведении внеочередных выборов в ма-
жилис и очередных выборов в маслихаты 
всех уровней. Президент Казахстана под-
черкнул, что им было всесторонне рассмо-
трено предложение депутатов мажилиса 
парламента о досрочном прекращении 
полномочий и назначении новых выбо-
ров, которые в итоге были назначены на 
20 марта этого года. Об этом Нурсултан 
Назарбаев отметил в ходе совещания с 
участием премьер-министра Карима Ма-
симова, руководителя администрации 
президента Нурлана Нигматулина, пред-
седателя Конституционного совета Игоря 
Рогова, генерального прокурора Асхата 
Дауылбаева.

Глава государства подчеркнул, что в со-
ответствии с требованием Конституции 
страны им были проведены консультации 
с председателями палат парламента, пре-
мьер-министром и председателем Кон-
ституционного совета, по итогам которых 
было принято решение поддержать ини-
циативу депутатов.

«Убежден, что обновление представи-
тельной ветви власти – в интересах страны 
и народа. Политические партии должны 
выдвинуть грамотных, деловых и предан-
ных интересам страны кандидатов, кото-
рые способны понять задачи повестки дня. 
Сегодня я подписал указ о досрочном пре-
кращении полномочий мажилиса парла-
мента пятого созыва. Внеочередные выбо-
ры в мажилис назначены на 20 марта 2016 
года», – отметил президент Казахстана. 

Нурсултан Назарбаев обратился ко 
всем казахстанцам, всем социальным сло-
ям общества с просьбой поддержать реше-
ние, продиктованное временем.

«Призываю всех активно принять уча-
стие в выборах и снова показать нашу 
сплоченность и единство ради будущего 
нашей страны. Как гарант Конституции 
я поручаю Центральной избирательной 
комиссии и всем уполномоченным госу-
дарственным органам обеспечить закон-
ность, прозрачность и справедливость 
предстоящих выборов. Уверен, что изби-
рательная кампания и выборы помогут 
консолидировать нацию на сложнейшем 
этапе и вывести наш Казахстан на новые 
рубежи развития», – подчеркнул глава го-
сударства.

При этом президент отметил, что в но-
вых реалиях необходимо научиться жить 
при низких ценах на сырье, активно про-
должая развитие индустриализации, 
малого и среднего бизнеса. «В этой слож-
нейшей ситуации самое важное для всех 
нас – понять, что жить надо по средствам, 
экономить ресурсы, сохранять рабочие 
места. Правительству и парламенту в дан-
ной ситуации надо работать совместно, 
собранно и принимать оперативные меры. 
Нашему народу, как всегда, нужно объеди-
ниться и давать отпор, при необходимости 
законодательно, любым возможным про-
вокациям в это сложное время и тем, кто 
будет пытаться политизировать и искать 
виновных в ухудшении ситуации. Это 
глобальный процесс, на который ни одна 
страна, в том числе и Казахстан, не могла 
повлиять. Поэтому всем нам нужно спло-
титься и помогать друг другу», – сказал 
глава государства.

Президент Казахстана обратил внима-
ние, что сегодня наше общество готово 
встретить различные вызовы.

«Мы прошли достойный путь незави-
симости длиной почти четверть века. Мы 
стали единым народом, закалившимся 
через созидательный труд и создавшим 
успешное и уважаемое во всем мире госу-
дарство. Я воспринимаю инициативу де-
путатов как проявление патриотической 
заботы о судьбе Казахстана. Проведение 
внеочередных выборов в мажилис в одно 
время с очередными выборами в маслиха-
ты позволит сэкономить как время, так и 
финансовые ресурсы. Выражаю благодар-
ность всем депутатам за внимание к инте-
ресам государства и проявление высокой 
исторической ответственности», – сказал 
Нурсултан Назарбаев.

Напомним, что 13 января в ходе пленар-
ного заседания Мажилиса Парламента РК 
депутаты выступили с предложением о до-
срочном прекращении полномочий депу-
татов пятого созыва и назначении новых 
выборов в парламент. Вслед за этим по-
ступило предложение одновременно про-
вести выборы в маслихаты.
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Китай МоЖЕт 
пРоВЕСти 
дЕВальВацию

Китай может девальвировать юань сразу на 
50% уже в текущем году. Об этом заявил Марк 
Харт, управляющий хедж-фонда Corriente 
Advisors. Харт корректно предсказал кризи-
сы ипотеки «сабпрайм» в США и суверенного 
долга в Европе. Теперь он утверждает, что у 
КНР нет выхода – надо обвалить курс наполо-
вину. Китайские регуляторы должны «прове-
сти черту на песке». Резкая девальвация юаня 
позволит прекратить транжирить валютные 
резервы и приостановит отток капитала. ЗВР 
Поднебесной все еще внушительны – $3,3 трлн. 
Но за прошлый год на интервенции пришлось 
потратить $513 млрд – это абсолютный макси-
мум. Причем действия по защите юаня не вы-
звали у инвесторов особого доверия. С ноября 
2014 года по ноябрь 2015 года из КНР утекло 
огромное количество капитала – $843 млрд. 
Помимо интервенций, ЦБ Китая решил ввести 
ограничения на трансграничные валютные 
транзакции. Марк Харт задается вопросом: 
«Зачем Китаю страдать от дефляционных 
эффектов защиты юаня, когда все остальные 
просто плывут по течению?». И действительно: 
сейчас самые разные валюты – от британского 
фунта до мексиканского песо – на минимумах 
против доллара. А ЕС и Япония намеренно 
ослабляют евро и йену, чтобы помочь своей 
экономике и экспортерам. Однако Китай про-
должает тратить резервы. Всего за 12 дней ян-
варя на поддержку юаня израсходовали боль-
ше $100 млрд. Харт утверждает: китайские 
регуляторы пытаются ехать, нажав и на газ, и 
на тормоз. Без девальвации ЗВР сгорят, и ее все 
равно придется проводить. (vestifinance.ru)

ЕВРопЕйСКиЕ РыНКи 
пРодолЖили 
падЕНиЕ

Общеевропейский индекс FTSEurofirst 
300 опускался в среду на 3,1%, до минималь-
ного уровня с октября 2014 года, сообщает 
Reuters. Индекс «голубых фишек» еврозоны 
Euro STOXX 50 упал на 2,99% до 2891,39. Не-
мецкий индекс DAX потерял 3,1%. Его пока-
затель 9362,14 почти на 24% ниже рекордного 
максимума, достигнутого в прошлом апреле. 
По данным агентства, наихудшие результаты 
демонстрируют акции нефтяных и энергети-
ческих компаний. В частности, бумаги нор-
вежской сервисной компании Seadrill поде-
шевели на 11,6%, а ирландской Tullow Oil – на 
6,7%. Азиатские рынки в среду снизились до 
четырехлетних минимумов. Японский ин-
декс Nikkei упал на 3,71%, в Гонконге индекс 
Hang Seng опустился на 3,82%, а китайский 
Shanghai Composite закрылся с падением на 
1,03%. (rbc.ru)

новоСтИ неДеЛИ

АНВАР САйДЕНОВ
избран председателем совета дирек-
торов АО «Международный аэро-
порт Алматы»

АСКАР ИДРИСОВ
назначен акимом Сатпаева 

ВИТАЛИй ХОН
досрочно прекратил полномочия за-
местителя председателя правления 
АО «Дочерняя страховая компания 
Народного банка Казахстана «Ха-
лык-Казахинстрах»

ДАУРЕН ЕРДЕБАй
досрочно прекратил полномочия 
члена совета директоров АО «КазМу-
найГаз»

ЕСжАН БИРТАНОВ
избран председателем правления 
АО «Национальная инвестиционная 
корпорация Национального банка 
Казахстана»

КУАТ ТУМАБАЕВ
назначен заместителем акима ВКО 

СЕРГЕй ГРОМОВ
избран заместителем председателя 
Сената Парламента РК

СЕРИК СыДыКОВ
назначен руководителем аппарата 
Сената Парламента РК

ТАЛГАТ МУСАБАЕВ
назначен советником Президента 
РК

КаДровЫе 
ПереСтановКИ 
И наЗначенИя

// экономика// актуально

СРЕдНяя заРплата 
КазахСтаНцЕВ – 
МЕНЕЕ $500

Реальные доходы населения сократились 
на 5%. Среднемесячная номинальная зара-
ботная плата одного работника в декабре 2015 
года составила 157 655 тенге. Реальные дохо-
ды населения с учетом инфляции сократились 
на 5% по сравнению с 2014 годом, при этом 
среднедушевой номинальный доход в ноябре 
минувшего года составил 67 519 тенге, что на 
7,2% выше, чем в ноябре 2014-го. Об этом со-
общает Комитет по статистике Министерства 
национальной экономики РК. Нетрудоустро-
енными, по оценке аналитиков, к концу года 
являлись 444 тыс. человек. Уровень безрабо-
тицы составил 5% к численности экономиче-
ски активного населения. Численность лиц, 
зарегистрированных в органах занятости в 
качестве безработных, на конец декабря – 34,6 
тыс. человек, или 0,4% к численности эконо-
мически активного населения. Население Ка-
захстана превышает 17,6 млн человек. Также 
отмечается, что цены на продовольственные 
товары повысились на 10,9%, непродоволь-
ственные – на 22,6%, платные услуги для на-
селения подорожали на 8,1%. (kapital.kz)

азЕРБайдЖаН 
огРаНичиВаЕт 
ВыВоз Валюты

В республике с денежных переводов за 
границу будет взиматься сбор в размере 20%. 
Власти Азербайджана планируют ограничить 
вывоз валюты из страны, сообщает Reuters со 
ссылкой на заявление председателя правле-
ния Центрального банка Азербайджана (ЦБА) 
Эльмана Рустамова. Выступая на совместном 
заседании комитетов по экономической и 
правовой политике парламента Азербайджа-
на, Рустамов пояснил, что поправки в закон 
«О валютном регулировании» предусматри-
вают введение сбора в размере 20% от общей 
суммы валюты, вывозимой из страны с целью 
покупки за границей недвижимости, земли и 
ценных бумаг, а также прямых инвестиций. 
«Сначала мы планировали полностью запре-
тить движение валюты и капитала. Но в конце 
концов мы прибегли к этой мере. Это отно-
сится к прямым иностранным инвестициям, 
покупке недвижимости и открытию счетов 
за рубежом», – пояснил Рустамов. Агентство 
Trend.az сообщает, что сбор в размере 20% 
будет взиматься и с денежных переводов за 
границу, превышающих $50 тыс. в течение 
года. Напомним, ранее Центральный банк 
Азербайджана объявил о запрете операций 
по обмену иностранной валюты вне головных 
офисов и отделений коммерческих банков. «В 
связи с ростом операций с обменом валюты 
Центробанк ограничил и прекратил деятель-
ность обменных пунктов для эффективного и 
оперативного регулирования операций ком-
мерческих банков, усиления контроля над 
операциями и оптимизации расходов», – гово-
рится в сообщении ЦБА. (rbc.ru)

ЕгипЕт тЕРяЕт  
$283 МлН В МЕСяц

После крушения российского А321 на Си-
найском полуострове египетский туристиче-
ский сектор теряет $283 млн (2,2 млрд египет-
ских фунтов) в месяц. Как передает ТАСС, об 
этом говорится в докладе Министерства туриз-
ма Египта об итогах 2015 года, его представил 
руководитель ведомства Хишам Заазу. После 
катастрофы А321 в Египет перестали летать рос-
сийские и британские туристы. В ноябре и дека-
бре приток туристов на курорты упал на 50%, 
говорится в докладе. Общий спад въездного 
туризма по сравнению с 2014 годом оценивает-
ся в 10%, а снижение доходов – в 15%. Недавнее 
нападение на отель с иностранными туристами 
в Хургаде не имело тяжелых последствий для 
туризма, так как, по словам Заазу, ситуация в 
курортных зонах Хургады и Шарм-эль-Шейха 
«и без того тяжелая». Министерство допускает, 
что ситуация может относительно выправить-
ся через год за счет арабских туристов, приток 
которых, как ожидается, может превысить 20% 
в течение этого года и 25% – в последующий 
период. В докладе также говорится, что в 2015 
году Египет посетили 9,3 млн иностранных ту-
ристов, что на 6% меньше, чем годом ранее. До-
ходы казны от туризма уменьшились на 15% и 
составили $6,1 млрд. (vedomosti.ru)

ЕВРопа СпаСаЕт 
ШЕНгЕНСКую зоНу

На спасение Шенгенской зоны у Евросоюза 
осталось не более двух месяцев, заявил предсе-
датель Европейского совета Дональд Туск, вы-
ступая в Европарламенте. Он подчеркнул, что 
за это время необходимо взять под контроль 
миграционный кризис. «У нас есть не более 
двух месяцев, чтобы взять дела под контроль», 
— сказал Туск, добавив, что в противном слу-
чае Шенгенская зона безвизовых перемещений 
развалится. Глава Евросовета также сказал, что 
если Евросоюз не сможет должным образом кон-
тролировать свои внешние границы, то тогда он 
«провалится как политический проект». За ми-
нувший год на территорию ЕС прибыли более 1 
млн беженцев и мигрантов. Большинство из них 
направились в Германию и страны Северной Ев-
ропы. 15 января президент Еврокомиссии жан-
Клод Юнкер признал, что члены Евросоюза не 
справились с миграционным кризисом, но пред-
упредил, что восстановление границ внутри ЕС 
приведет к уничтожению внутреннего рынка. 
В 16 января Австрия заявила о приостановке 
действия Шенгенского соглашения и введении 
тотальных проверок на границе. С начала 2016 
года Швеция начала проводить проверки доку-
ментов у лиц, прибывающих в страну наземным 
и морским транспортом, чтобы не допустить в 
страну беженцев, зарегистрированных в другой 
стране ЕС. Премьер-министр Словении Миро-
слав Церар предупредил, что его страна также 
может усилить пограничный контроль вслед за 
Австрией, сообщает Euobserver. Он подчеркнул, 
что Словения не будет принимать лиц, въехав-
ших в ЕС с целью получения убежища через Гре-
цию или Хорватию, так как не является страной 
прибытия. (rbc.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаЗахСтан

анна Видянова

После того как Нацбанк в августе 2015 
года отпустил тенге в свободное 
плавание, бумаги сырьевых компа-

ний резко поднялись в цене. Простые ак-
ции РД «КазМунайГаз» и KAZ Minerals PLC 
подорожали на треть. Между тем летом 
прошлого года ситуация на рынке сырья 
была не настолько критичной, как сейчас 
– котировки на нефть марки Brent в августе 
не опускались ниже $49,4 за баррель. Ана-
литики поделились, стоит ли ждать диви-
дендов от игроков, работающих на сырье-
вых рынках, и смогли ли они нивелировать 
свои риски за счет проседания тенге. 

Инвесторы сырьевых компаний за-
мерли в ожидании. Ситуация на мировых 
сырьевых рынках демонстрирует тренд 
на понижение. На днях, а именно 18 ян-
варя, цена на нефть марки Brent достигла 
исторического минимума за 13 лет – она 
подешевела до $28 за баррель. С начала 
2015 года цена на черное золото Brent сни-
зилась на 43,5%, достигнув отметки $28,2. 
Несомненно, что крутое пике нефти заста-
вило понервничать акционеров РД «Каз-
МунайГаз». Простые акции этого эмитен-
та на KASE были достаточно волатильны. 
В течение года (последние 365 дней) цена 
на бумаги этой компании находилась в ко-
ридоре 8414,2-14 350,6 тенге. 

Впрочем, как считают аналитики, не-
гативные последствия нефтяного шока 
для РД КМГ были нивелированы положи-
тельным эффектом от ослабления тенге в 
августе. 

«Однако в настоящее время фунда-
ментальные факторы для акций РД КМГ 
второстепенны. Одним из основных 
факторов, определяющих тренд котиро-
вок, по нашему мнению, сейчас является 
решение о выкупе акций материнской 
компанией НК КМГ. Ввиду этого, по на-
шим приблизительным расчетам, объем 
средств, которыми располагает НК КМГ 
для осуществления выкупа акций РД КМГ, 
составляет около $1,3 млрд с учетом при-
тока $4,7 млрд, полученных от продажи 
доли в месторождении Кашаган, и расхода 
в размере $3,4 млрд, которые НК КМГ на-
правил на выкуп евробондов», – уточнил 
Талгат Камаров, председатель правления 
«Сентрас Секьюритиз».

Он подчеркнул, что на доступные сред-
ства при предложенной на сегодняшний 
день цене выкупа одной глобальной депо-
зитарной расписки (ГДР) по $6,99 НК КМГ 
может выкупить 100% акций миноритари-
ев РД КМГ. «Сумма выкупа составит свыше 
$971 млн. По нашим предположениям, НК 
КМГ может направить на выплату премии 
за находящиеся в обращении ГДР РД КМГ 
около $328,8 млн, следовательно, размер 
премии может составить 33% за депози-
тарную расписку. Таким образом, по на-
шим предварительным расчетам, размер 
премии по предлагаемому выкупу может 
составить $2,37- $8,17 за ГДР», – сообщил 
Талгат Камаров. 

Ожидания Айвара Байкенова, дирек-
тора департамента аналитики «Асыл-Ин-
вест», по размеру премии более оптими-
стичны. По его предположениям, если 
исходить из стоимости депозитарной 
расписки в $7, премия, на которую могут 
рассчитывать миноритарные акционеры, 
должна быть на уровне 43-71%. «То есть от 
$10-12 за ГДР. А если учитывать, что одна 
простая акция равна шести депозитарным 
распискам, то размер премии на одну про-
стую и привилегированную акцию будет 
находиться в коридоре $60-72», – пояснил 
аналитик. 

Так, инвесторы ожидают дня Х, а имен-
но 26 января, тогда станет известно реше-
ние НК КМГ по выкупу акций своей «доч-
ки». Пока же, по данным KASE, доля НК 
КМГ в РД КМГ не превышает 57,95%. 

По прогнозам аналитиков, простые ак-
ции «дочки» НК КМГ будут волатильны. 
«Котировки будут зависеть от того, как 
инвесторы оценивают вероятность вы-
купа – предпочтут ли они зафиксировать 
позиции на текущих уровнях или изъявят 
желание докупить бумаги и будут нахо-
диться в ожидании новостей по размеру 
премии», – подчеркнули в «Сентрас Се-
кьюритиз». 

Один из немаловажных вопросов для 
инвесторов, которые сидят в бумагах РД 
КМГ, – смогут ли они получить дивиден-
ды. Дивидендная политика, несомненно, 
будет зависеть от денежных потоков эми-
тента. К слову, в январе-сентябре 2015 
года компания была прибыльна – 138 млрд 
тенге. По сравнению с девятью месяцами 
2014 года чистая прибыль РД КМГ снизи-

лась на 42,9% (242 млрд тенге). Как сооб-
щило в то время руководство компании, 
падение прибыли в основном было связа-
но со снижением цен на нефть. Пояснив, 
что частично уменьшение прибыльности 
было компенсировано доходом, связан-
ным с укреплением доллара. 

Удастся ли компании в 2016 году пока-
зать чистую прибыль на уровне не ниже 
138 млрд тенге, покажет время. Но, как 
считает Айвар Байкенов, по итогам 2015 
года чистая прибыль РД КМГ может со-
ставить порядка 270-280 млрд тенге. «При 
этом вся она сформирована в основном за 
счет девальвации тенге и переоценки ва-
лютных активов», – уточнил аналитик. 

Напомним, что РД КМГ формировала 
свой бюджет исходя из довольно оптими-
стичного сценария по рынку сырья, когда 
цена на нефть не опускалась ниже $40 за 
баррель. Сейчас все по-иному. Так, в на-
чале декабря 2015 года РД КМГ сообщала, 
что совет директоров компании утвердил 
бюджет на 2016 год и бизнес-план на 2016-
2020 годы исходя из прогноза среднегодо-
вой цены на нефть сорта Brent в размере 
$40,1 за баррель в 2016-2017 годы. На 2018-
2020 годы была заложена цена на нефть 
$50,1 за баррель, среднегодовой курс в 
2016-2020 годы – 300 тенге за доллар. К 
слову, в ноябре прошлого года цена на 
нефть Brent находилась в коридоре $43,68-
50,51 за баррель.

Между тем аналитики придержива-
ются мнения, что дивиденд по простым 
акциям РД КМГ за 2015 год все-таки будет 
выплачен. «При текущих условиях с уче-
том волатильности курса тенге и нефтяно-
го шока на фоне «тяжелой посадки» китай-
ской экономики считаем, что дивиденд 
будет не выше уровня прошлого года – не 
более 440 тенге», – поделился мнением 
Талгат Камаров. 

Айвар Байкенов акцентирует внима-
ние, что размер дивиденда будет зависеть 
от того, пойдет ли НК КМГ на выкуп акций 
своей «дочки». «Решение по выкупу необ-
ходимо принимать до объявления диви-
дендов ввиду экономической целесообраз-
ности. Если же выкупа не будет, дивиденд 
может составить не менее 2 тыс. тенге на 
акцию. Несмотря на низкие цены на нефть, 
мы рекомендуем покупать акции РД КМГ, 
в частности, привилегированные. Эти бу-

маги предполагают значительно выше до-
ходность, как в случае выкупа (270-340%), 
так и в случае дивидендных выплат – не 
менее 33%», – считает собеседник.

Не только рынок нефти в 2015 году 
устойчиво шел по наклонной, медь так-
же подхватила тренд на понижение. В 
прошлом году медь подешевела на 23%, 
на конец декабря опустилась до $4689 
за тонну. Вчера, 20 января, цена на этот 
ресурс приблизилась к $4317. Впрочем, 
для компаний, которые занимаются экс-
портом меди, тенденция на удешевление 
меди была сглажена августовским укре-
плением доллара – их тенговая выручка 
автоматически как минимум выросла 
более чем на треть. Сейчас же последние 
два месяца средневзвешенная цена на 
простые акции компании, занимающей-
ся добычей и переработкой нефти KAZ 
Minerals PLC, на KASE удерживается на 
отметке 450 тенге за бумагу. В течение 
года (последние 365 дней) простые ак-
ции этого эмитента находились в диапа-
зоне 351,3-759,7 тенге. 

Деятельность компании не была при-
быльной, в январе-июне 2015 года KAZ 
Minerals PLC получила убыток в размере 
$13 млн. Насколько успешно эмитент за-
кроет 2015 год, станет известно только в 
феврале-марте этого года. Аналитики не 
взялись делать точных прогнозов по при-
были этого производственника. Они уточ-
нили, что она напрямую будет зависеть от 
трендов рынка, впрочем, как и цена на бу-
маги эмитента. 

«В ближайшие два месяца котировки 
будут двигаться в соответствии с рынком. 
Его настроения сейчас складываются ис-
ходя из перспектив китайской экономики, 
которые на сегодняшний день весьма нео-
пределенны. Исходя из того, что компания 
не может отметиться хорошей дивиденд-
ной историей, считаем, что по итогам про-
шлого года выплаты дивидендов не будет. 
Наша рекомендация «по рынку» по акци-
ям KAZ Minerals основывается на высокой 
нестабильности курса тенге и неопреде-
ленности на мировом товарно-сырьевом 
рынке. В связи с этим наша целевая цена 
по простой акции составляет 734 тенге за 
одну бумагу и 184,5 фунт стерлингов (око-
ло $265) за депозитарную расписку», – по-
яснил Талгат Камаров.

Виктория Кучма

Архитектор Ян Гейл обещает преоб-
разить алматинские улицы на евро-
пейский лад и решить злободневную 

проблему пробок. Каким же образом? Мы 
внимательно изучили все детали концеп-
ции зарубежного эксперта.

Имя Яна Гейла знакомо алматинцам. 
Многие знают, что архитектору из далекой 
Дании власти города доверили без пре-
увеличений историческую задачу – пере-
кроить облик Алматы. И это, к слову, уже 
не первый раз, когда казахстанские чи-
новники обращаются за помощью к зару-
бежным урбанистам. Своим футуристиче-
ским дизайном Астана во многом обязана 
классику зодчества Норману Фостеру. Но в 
отличие от своего британского коллеги Ян 
Гейл «выращивать» бетонные пирамиды и 
шатры на алматинской земле не намерен. 
Его миссия – создать уютную городскую 
среду, избавив мегаполис от засилья ав-
томобилей. За образец взяты Копенгаген 
и Мельбурн, признанные одними из наи-
более комфортных городов для жизни. 
Примером могут служить и центральные 
части Парижа, Нью-йорка, Мельбурна, 
Сиднея и еще множество городов мира, к 
которым приложил руку Ян Гейл.

Но каким же образом приглашенный 
специалист будет менять южную столицу 
Казахстана? Сможет ли он сохранить не-
повторимость нашего города?

Развеял тревоги и прояснил ситуацию 
визит Яна Гейла в Алматы на минувшей 
неделе. Наглядно и, главное, неравно-
душно гость представил свою концепцию: 
«Алматы на пути к доступному и комфорт-
ному городу для людей». В помощь мест-
ным властям – 120 страниц подробного 
анализа проблем казахстанского мегапо-
лиса и их рациональные решения. 

На подготовку этого документа ушло 
около полутора лет. Датчанин впервые 
приехал к нам в конце 2013-го. Затем ко-
манда Gehl Architects приступила к боль-
шому исследованию 17,8 кв. км города. 

Презентуя концепцию, господин Гейл 
выдвинул 4 основных рекомендации: 

подчеркнуть и акцентировать уникаль-
ность месторасположения Алматы; 

создать сбалансированную транспорт-
ную систему; 

построить уникальный городской 
центр и районы; 

сконцентрировать жизнь города в «зо-
лотом квадрате».

Теперь об этом подробнее.

город для людей
Люди – отправная точка всех урбани-
стических идей Гейла. И самые важные 
понятия, которые призваны изменить 
повседневную жизнь алматинцев, – это 
«общественные пространства» и «вело-
сипедная культура». Ян Гейл предлагает 
отдать центр пешеходу и велосипедисту. 
Город должен располагать к неторопливой 
прогулке, отдыху и общению его жителей. 

Опытным глазом архитектор отмечает 
достоинства казахстанского мегаполиса – 
уникальность ландшафта, сезонное разно-
образие, самобытность зданий, обильную 
зелень и широкие улицы. Все это хорошо 
вписывается в представления урбаниста о 
«правильном городе», но нуждается в не-
которых корректировках. Например, ниж-
ние ветви деревьев нужно подрезать, что-
бы люди могли видеть друг друга, видеть 
открытые пространства и здания. Ширину 
алматинских улиц надо использовать оп-
тимально, преобразуя большую часть под 
тротуары и велодорожки.

«Урбанистические формы сегодняш-
него города были сформированы в совет-
ский период с присущей им прямоуголь-
ной сеткой очень широких улиц. Улицы 
окаймлены в основном вековыми дубами 
и кленовыми деревьями. Эти уличные де-
ревья, парки и зеленые дворовые участки 
производят впечатление очень зеленого и 
приятного города. Ландшафт Алматы хо-
рошо связан с окрестностями и горами. 
Город имеет много естественных богатств, 
самое важное из которых – это его люди», 
– отмечает Гейл.

Центральным «местом встреч» для 
алматинцев урбанист видит площадь 
«Астана». Прежде всего, он предлагает за-
претить здесь сквозной проезд частного 
автотранспорта, демонтировать парковки 
и соединить Казахстанско-Британский 
университет со сквером с северной сто-
роны. На самой площади, на ступеньках 
– расставить переносные кресла, столики, 
которые бы легко убирались или транс-
формировались для проведения ярмарок, 
концертов. Разнообразить и перестроить 
также, например, нужно пространство у 
ГАТОБ им. Абая, театра им. Мусрепова и др.

Общественных мест в Алматы должно 
быть множество: больше уличных кафе, 
больше площадок для занятий спортом, 
больше скверов и удобных скамеек. 

Одной из существенных проблем горо-
да Гейл видит низкую плотность застрой-
ки с многочисленными обширными неза-
полненными 

пространствами и отступами фасадов. 
«Городом растянутых масштабов» назвал 
Алматы датчанин. Здания и прилегаю-
щие участки не являются чем-то целым, 
единым. Ян Гейл советует создавать не-
прерывную фронтальную линию домов с 
активными нижними этажами и входами 
по направлению к улице. 

Во власти машин
Начинать преобразования, по мнению 
архитектора, нужно с «золотого квадра-
та» Алматы, создавая сердце мегаполиса. 
Это удобно для перемещения жителей и 
туристов, разумно с экономической точки 
зрения. 

«На протяжении многих лет планиро-
вание современных городов осуществля-
лось с акцентом на перемещение людей 
из центра города в зеленые зоны приго-
родов с обеспечением свободного досту-

па автомобилям. Это привело к засилью 
автомобилей во всех общественных про-
странствах. В результате города охвачены 
пробками, загрязнены и становятся не-
привлекательными для городской жизни. 
В Алматы присутствуют все описанные 
элементы», – отмечает архитектор.

Гейл уверен, что разворачивать тоталь-
ную войну с машинами не нужно. Доста-
точно просто ограничить их движение 
в центре. Убрать стихийные парковки 
(предусмотрев автостоянки для людей, 
проживающих в этом районе), забрать 
часть дорог в пользу пешеходов и велоси-
педистов. Передвигаться по городу пеш-
ком – приятно и полезно, на велосипеде 
– удобно и быстро. 80-летний архитектор 
до сих пор ежедневно катается на двухко-

лесном друге, а заодно и продумывает, как 
бороться уже с велосипедными пробками 
в Копенгагене! «Когда едет машина, ты 
видишь железо, когда едет велосипед – ты 
видишь человека», – говорит архитектор. 

Из общественного транспорта в Ал-
маты наиболее эффективным призван 
стать ЛРТ. По предварительным расче-
там, легкорельсовыми трамваями в 2020 
году будут пользоваться около 62 тыс. ал-
матинцев ежедневно. Договоренность о 
строительстве 22,9 км ЛРТ и маршрут ли-
нии уже есть. 

Пешеходные «зебры» на эскизах Яна 
Гейла в Алматы проложены везде и по-
всюду. И, что важно, это не НАДземные, а 
НАземные переходы. Вдоль центральных 
дорог есть полосы для велосипедистов и 
общественного транспорта. На тротуарах 
предусмотрены места, где можно поси-
деть, отдохнуть и насладиться городски-
ми пейзажами. 

Покрытием тротуаров в Алматы датча-
нин остался недоволен. Пешеходная зона 
должна быть покрыта брусчаткой. Ас-
фальт – для машин. 

Новые дороги алматы
Эксперт разработал ряд предложений по 
некоторым главным улицам Алматы. При-
оритет пешеходам с соответствующей ин-
фраструктурой отдан, например, на пр. 

Абылай хана, улицах жибек жолы, Гоголя, 
пр. Достык, Кабанбай батыра. Основными 
коридорами для общественного транс-
порта в этом квадрате станут Толе би, Ку-
наева, Макатаева. Улицам Пушкина, Туле-
баева, Панфилова отдана роль «зеленых 
коридоров», связывающих парки Алматы. 
На Панфилова, к слову, планируется про-
тянуть трамвайную линию.

Перемены должны коснуться и про-
спекта аль-Фараби, который последние 
годы адаптировался для разгрузки транс-
портных потоков в Алматы. Автор концеп-
ции подчеркнул, что расположение такой 
оживленной автомагистрали, как аль-
Фараби, в центральной городской зоне не-
допустимо. Интенсивность движения ма-
шин здесь в будущем может быть снижена. 

«Автомагистрали не должны распола-
гаться настолько близко к центру горо-
да, так как становятся препятствием для 
активных транспортных потоков между 
центром города, новыми городскими 
районами и близлежащими природными 
достопримечательностями, какими явля-
ются горы в Алматы», – говорится в кон-
цепции.

Проблемы Райымбека – пешеходный 
переход с низким приоритетом, нет вза-
имосвязи зданий с дорогой и не совсем 
удачно учтен ее наклонный рельеф. За 
образец Гейл рекомендует взять такой же 
восьмиполосный бульвар Г.Х. Андерсена 
в Копенгагене. Разбивка там спроектиро-
вана с учетом обширных полос и пешеход-
ных переходов, как поперек, так и вдоль 
улицы. 

А проспект Абая может стать для Алма-
ты местными Елисейскими полями, где 
автомобильное движение также интен-
сивно, но дорога и пешеходная часть вы-
глядят гораздо привлекательнее.

особенности алматы
Уникальные черты Алматы нужно под-
черкнуть, заявляет Ян Гейл. Но для этого 
необходимо решить ряд давних проблем. 
Например, арыки – они засорены, не вы-
полняют свое предназначение, создают 
барьер между дорогой и тротуаром. Гейл 

рекомендует развить арычную систему в 
привлекательный элемент ландшафта.

Горный рельеф создает неповторимый 
облик Алматы и позволяет жителям без-
ошибочно ориентироваться в городе. Учи-
тывая эту особенность, тротуары должны 
быть непрерывными с минимальными 
перепадами по высоте. 

«Необходимо заново открыть, оценить 
и выгодно использовать все природные 
блага Алматы. Соединить город с его 
великолепными горами сетью зеленых 
ландшафтных галерей, которые будут дей-
ствовать как пешеходные и велосипедные 
трассы вдоль спускающихся с гор водных 
артерий. Использовать объекты застроен-
ной среды города, чтобы подчеркнуть не-
повторимый облик Алматы», – говорится в 
заключении Яна Гейла.

Деревья, которыми так славится наш 
город, массово сноситься не будут. Доста-
точно их перенести или подвинуть, а зеле-
ный фонд обновится уже через 10 лет. 

Большинство улиц в нашем городе, 
как считает Гейл, выглядят одинаково, и 
ориентироваться в мегаполисе иностран-
цу сложно. Поэтому большие рекламные 
щиты надо менять на легко читаемые 
указатели, инфостенды о достопримеча-
тельностях, ближайшем общественном 
транспорте, велосипедных маршрутах. У 
горожан и туристов должно создаваться 
«локальное чувство места».

Время больших перемен
Город Алматы и датский Копенгаген име-
ют почти одинаковое количество жителей. 
Но у этих двух городов абсолютно разные 
проектные решения и планировка обще-
ственных территорий. Велодвижение в 
датской столице возведено в ранг нацио-
нальной политики, а «копенгагенизацию» 
подхватывают все новые и новые города. 
Чтобы обрести современный облик, Ко-

пенгагену понадобилось около полувека. 
Алматы и алматинцы тоже будут меняться 
постепенно, отмечает Гейл. 

Больших затрат реализация этой кон-
цепции не потребует. Города, спланиро-
ванные по принципам нового урбанизма, 
обходятся гораздо дешевле других за счет 
эффективного использования транспорта 
и энергии. 

Осталось добавить, что Ян Гейл высту-
пает только как консультант в изменении 
облика мегаполиса. Основные принципы 
составленной для Алматы концепции уже 
одобрены акимом и легли в основу Про-
граммы развития города до 2020 года. 

Некоторые идеи уже начали вопло-
щаться в жизнь. Многие горожане замети-
ли, что в восьми районах минувшим летом 
были расширены ведущие магистрали, 
созданы удобные пешеходные зоны, места 
отдыха, спортивные и детские площадки, 
проложены велодорожки. Активно ликви-
дируются рекламные баннеры, портящие 
вид улиц. К 2017 году в городе будет полно-
стью заменена система уличного освеще-
ния. 

«На карандаш» взяты и проекты по 
созданию централизованной системы по-
лива, реконструкция арыков и городских 
водоемов, изменение парков и скверов, 
повсеместная расстановка биотуалетов и 
многое другое.

 «В действительности Алматы должен 
стать центром мечтаний и вдохновения 
людей. Это бьющееся сердце региона, куда 
все люди стремятся всегда, но мы должны 
сделать этот процесс действительно при-
ятным для людей», – отметил Ян Гейл.

Бороться с менталитетом горожан, ко-
торые предпочитают джипы велосипеду, 
по словам специалиста, не нужно. Боль-
шие перемены, прежде всего, начнутся с 
грамотного проектирования городского 
пространства. Урбанист подчеркивает, 
что «сначала люди формируют город, по-
том он формирует людей». 

Вероника герман

С ноября прошлого года Националь-
ный банк еженедельно проводит 
индивидуальные встречи с каждым 

коммерческим банком для обсуждения 
текущих и перспективных вопросов де-
ятельности банка, проблемных момен-
тов. Очевидно, что регулятор совместно с 
игроками пытается преодолеть сложные 
времена для рынка. Тем более год предсто-
ит не простым для банков, как, впрочем, и 
для всей экономики страны. Своим мне-
нием с «Капитал.kz» относительно роста 
банковского сектора, его прибыльности и 
банковских продуктов поделились игро-
ки рынка и представители рейтинговых 
агентств. 

«Мы предполагаем, что 2016 год будет 
более тяжелым для банковской системы 
Казахстана, чем 2014-2015 годы», – счита-
ет Аннет Эсс, ведущий аналитик Standard 
& Poor’s по оценке рисков банковской си-
стемы Казахстана. При этом, по ее словам, 
значительная девальвация будет оказы-
вать влияние на финансовое состояние 
банков, в частности, их способность под-
держивать достаточную ликвидность в 
тенге, значительные затраты на хеджиро-
вание валютных рисков, снижение уров-
ня капитализации, предполагаемый рост 
проблемной задолженности по валютным 
кредитам. Давление на рынок окажет и 
сокращение роста ВВП Казахстана и со-
ответствующее снижение возможности 
наращивать объем бизнеса и прибыли. 
Скажется и возможное уменьшение объ-
ема финансирования по государственным 
программам ввиду снижения роста ВВП.

При этом среди позитивных факторов, 
по ее мнению, может стать более про-
зрачная и предсказуемая политика На-
ционального банка по предоставлению 
валютных свопов. «Мы не предвидим ро-
ста активов банковской системы, если не 
учитывать переоценку статей баланса по 

новому обменному курсу», – подытожила 
Аннет Эсс. 

Данила Смирнов, председатель правле-
ния АО ДБ «Альфа-Банк», также считает, 
что 2016 год будет сложным и в каком-то 
роде даже определяющим для развития 
всей банковской системы в ближайшие 
5-7 лет. 

«Внешние факторы изменились для 
всех субъектов рынка Казахстана. В 2015 
году многие не успели в полной мере про-
чувствовать изменения, еще был некий за-
пас прочности. Со временем все ощутят на 
себе рост ставок, отсутствие длинных де-
нег, снижение потребительского спроса, 
связанное со снижением покупательской 
способности. Клиенты корпоративного 
сегмента, МСБ или физические лица – все 
должны будут пересмотреть свою модель 
действий. Кто-то сможет приспособиться 
лучше, кто-то нет. Безусловно, всему этому 
будет сопутствовать увеличение рисков, в 
том числе кредитных, в деятельности бан-
ков», – считает глава Альфа-Банка. По его 
словам, на рынок будет давить вопрос тен-
говой ликвидности и стоимости ресурсов 
на денежном рынке, которая временами 
достигала 500% годовых. «Также сохранит 
актуальность вопрос урегулирования про-
блемных кредитов, который, по нашим 
прогнозам, станет еще более острым. Регу-
лятор должен обратить внимание и взять 
под контроль эти вопросы», – добавил Да-
нила Смирнов. 

Игроки будут уделять внимание под-
держке своих клиентов и стараться сохра-
нить клиентскую базу, особенно вклад-
чиков и тех, кто приносит стабильный 
комиссионный доход, полагает Сергей 
Коваленко, управляющий директор АТФ-
Банка. В связи с этим предложение бан-
ковских услуг во многом станет еще более 
привлекательным по сравнению с про-
шлыми годами. 

«Вполне логично, что ставки будут сде-
ланы банками либо на ценовой фактор, 

либо на более качественный сервис с со-
хранением цены за услугу. В любом слу-
чае в конечном счете от этих процессов 
выиграет клиент», – добавил управляю-
щий директор АТФБанка. Относительно 
прибыльности банковского сектора он по-
яснил, что по итогам года прогноз этого 
показателя неоднозначный. «Ситуация с 
тенговой ликвидностью, уровень инфля-
ции, сокращение расходов компаний – все 
это будет отражаться на росте экономики 
и, соответственно, на динамике банков-
ского сектора. Если по итогам 2016 года 
будет уровень, сопоставимый с уровнем 
2015 года, это уже будет хороший резуль-
тат», – подчеркнул Сергей Коваленко.

что будет двигать рынок?
Касательно банковских продуктов Аннет 
Эсс пояснила, что казахстанские банки 
исторически предлагают простые продук-
ты – кредиты и депозиты юридическим 
и физическим лицам. «Мы не ожидаем 
появления на рынке новых сложных про-
дуктов. Скорее всего, банки постараются 
наращивать рассчетно-кассовое обслужи-
вание юрлиц и электронный банкинг для 
юридических и физических лиц в связи с 
замедлением кредитования», – отметила 
аналитик S&P. 

Сергей Коваленко полагает, что одними 
из основных драйверов в сегменте банков-
ских услуг/продуктов для юридических 
лиц и, в частности, для субъектов МСБ 
станут комиссионные услуги и расчетно-
кассовое обслуживание на качественно 
новом уровне. 

«В сегменте кредитования бизнеса мы 
не ожидаем значительных всплесков ак-
тивности. Действия со стороны банков во 
многом будут направлены на сохранение 
клиентской базы и предоставление усло-
вий в области текущих кредитов, позво-
ляющих обеспечить доходность и банка, 
и клиента. Более активные предложения в 
сегменте МСБ будут для тех предприятий, 

которые сумеют сохранить свою динами-
ку развития в непростой экономический 
период», – уверен Сергей Коваленко. 

При этом он не исключает увеличе-
ния спроса на потребительское креди-
тование и параллельно со снижением 
цен на недвижимость роста спроса на 
ипотеку. 

«Однако финансово-кредитные орга-
низации прекрасно понимают, что до-
ходность формируется не на этапе вы-
дачи кредита, а на этапе его возврата 
заемщиком. Поэтому критерий «качества» 
потенциального заемщика будет играть 
достаточно большую роль при принятии 
банками решения о выдаче кредитов. К 
тому же вопрос ликвидности может уме-
рить аппетиты многих активных кредито-
ров», – поделился своим мнением Сергей 
Коваленко.

Глава казахстанской «дочки» Альфа-
Банка уверен, что в условиях затишья в 
бизнесе многие банки будут ориентиро-
ваны на решение возникших проблем и 
сложностей клиентов. «Что касается АО 
ДБ «Альфа-Банк» в 2016 году, мы продол-
жим активно развивать информационные 
технологии дистанционного обслужива-
ния – интернет-банкинг для физических 
и юридических лиц, мобильный банк и 
интернет-эквайринг. При этом, отметил 
он, банк планирует запустить ряд кредит-
ных и депозитных продуктов, а также об-
новить тарифы по РКО. В приоритете, под-
черкнул он, будут направления, где банк 
видит потенциал и имеет конкурентные 
преимущества, благодаря которым плани-
руется усилить свое присутствие в том или 
ином сегменте рынка. 

Сергей Коваленко рассказал, что в АТФ-
Банке намерены делать все возможное, 
чтобы предложить своим клиентам дей-
ствительно эффективное сотрудничество 
по всем направлениям. 

«В настоящее время мы активно улуч-
шаем качество сервиса, развиваем совре-
менные каналы обслуживания клиентов 
и пересматриваем линейку текущих про-
дуктов/услуг, чтобы сделать их еще более 
удобными, простыми и понятными для 
клиентов. Кроме того, мы и дальше будем 
участвовать в различных государствен-
ных программах, тем самым помогая 
своим клиентам развивать бизнес в этот 
сложный период», – подытожил предста-
витель АТФБанка.

Сырьевики могут порадовать 
акционеров дивидендами

алматы ждет большая 
копенгагенизация

Ставки сделаны…
Как банковский рынок преодолеет кризис?

гейл:  
Разворачивать тотальную 
войну с машинами не нужно. 
Достаточно просто ограничить 
их движение в центре

гейл:  
Алматы должен стать центром 
мечтаний и вдохновения людей

Источник: Концепция "Алматы на пути к доступному 
и комфортному городу для людей"
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«СаМРуК-КазыНа» 
пРиоБРЕл KMG 
KashaGan b.v.

Совет директоров ФНБ «Самрук-Казына» 
10 декабря 2015 года принял решение о при-
обретении акций частной компании с ограни-
ченной ответственностью KMG Kashagan b.v., 
которой принадлежит 16,88%-ная доля нефте-
газового месторождения Кашаган. Об этом 
сообщается на сайте Казахстанской фондовой 
биржи. «Стоимость имущества, являющего-
ся предметом сделки, – 16 млн 147 тыс. дол-
ларов. Процентное соотношение стоимости 
имущества, являющегося предметом сделки, 
к общей стоимости активов ФНБ «Самрук-Ка-
зына» – 0,08%. Дата заключения сделки – 19 
января 2015 года. Приобретение акций будет 
произведено путем предварительной оплаты 
соразмерно количеству акций, выпускаемых 
после такой оплаты», – говорится в уведомле-
нии о заключении сделки. (Kapital.kz)

опЕК поВыСила 
оцЕНКу СпРоСа  
На НЕфть

Организация стран – экспортеров нефти 
повысила оценку мирового спроса на нефть 
в 2015 году на 10 тыс. барр/сут. до 92,92 млн 
барр./сут., что на 1,54 млн барр./сут. больше, 
чем в 2014 году. Об этом говорится в январ-
ском докладе организации. Прогноз по росту 
спроса на нефть в 2016 году повышен также на 
10 тыс. барр./сут. по сравнению с декабрьской 
оценкой. Так, мировой спрос на нефть в 2016 
году, по прогнозу ОПЕК, окажется выше уров-
ня 2015 году на 1,26 млн барр./сут. и составит 
около 94,17 млн барр./сут. Кроме того, ОПЕК 
повысила оценку добычи нефти в 2015 году 
странами, не входящими в организацию, на 
230 тыс. барр./сут. до 56,87 млн барр./сут., что 
на 1,23 млн барр./сут. больше показателя 2014 
года. В то же время прогноз по данному пока-
зателю на 2016 год эксперты ОПЕК понизили 
на 270 тыс. барр./сут. и ожидают сокращения 
добычи нефти на 660 тыс. барр./сут. до 56,21 
млн барр./сут. Прогноз по уровню добычи в 
2016 году связан с усилением ожиданий еще 
большего спада добычи нефти в Канаде и США 
из-за снижающихся цен на нефть. По оценке 
ОПЕК, спрос на нефть стран организации в 
2015 году оказался на 200 тыс. барр./сут. боль-
ше показателя 2014 года и составил 29,9 млн 
барр./сут. Спрос на нефть стран ОПЕК в 2016 
году прогнозируется на уровне 31,6 млн барр./
сут., что на 1,7 млн барр./сут. выше показателя 
2015 года.

СШа оЖидают  
3,1 МлН БаРР./Сут.  
от иРаНа

Добыча нефти в Иране, оценивавшаяся 
в 2015 году в среднем в 2,8 млн барр./сут., 
должна увеличиться в текущем году до 3,1 
млн барр./сут., а в 2017 году – почти до 3,6 
млн барр./сут. Такие оценки распространи-
ло Агентство энергетической информации 
США – информационно-аналитическое под-
разделение профильного министерства. Ожи-
даемое увеличение добычи нефти в Иране 
увязывается со смягчением американского 
санкционного режима против этой страны в 
свете достигнутой недавно договоренности по 
ядерной программе Тегерана. Уточняется, что 
при составлении новых оценок аналитики ис-
ходили из наступления так называемой «даты 
имплементации», то есть дня выполнения 
сделки с Ираном, в текущем квартале. (таСС)

Chevron заКупила 
100 тыС. тоНН НЕфти 
Urals

Компания Glencore 16-17 января продала 
компании Chevron 100 тыс. тонн российской 
нефти Urals c отгрузкой из Приморска и по-
ставкой в порты на побережье Мексиканско-
го залива США. Glencore приобрела нефть у 
«Роснефти» в рамках пятилетнего контракта 
по предоплате. Нефть погружена в Примор-
ске на танкер Sparto, который сейчас направ-
ляется в порт Скаген в Дании, затем нефть 
перевалят на другой танкер (ship-to-ship) для 
последующей поставки в США. Энергетиче-
ский исследовательский центр JBC заявил 
накануне об экономической целесообраз-
ности поставок российской Urals в США. По 
мнению JBC, европейские переработчики 
могут сократить закупки Urals в пользу за-
падноафриканской и иранской нефти. Одна-
ко превышение цены WTI над ценой Brent, 
а также особенности американских НПЗ, 
позволяют перерабатывать Urals с большей 
выгодой, чем на заводах в Северо-Западной 
Европе. (reuters)

БЕлаРуСь СНизила 
поСтаВКи гСМ  
В уКРаиНу

Беларусь снизила поставки нефтепродук-
тов в Украину в 2015 году на 44,7% в срав-
нении с 2014 годом до 1,733 млрд долларов, 
свидетельствуют данные государственной 
таможенной службы Украины. В натураль-
ном выражении импорт нефтепродуктов в 
Украину сократился в 2015 году на 6,7% по 
сравнению с 2014 годом до 6,76 млн тонн. 
Всего Украина в 2015 году импортировала 
нефтепродукты (по коду ТНВЭД 2710 - бензи-
ны, дизтопливо, мазут, реактивное топливо и 
др.) на общую сумму 3,957 млрд долларов. В 
том числе из РФ в Украину было поставлено 
нефтепродуктов на 844,647 млн долларов, из 
Литвы – на 413,913 млн долларов, из других 
стран – на 865,016 млн долларов. Как сообщал 
«ПРАйМ-ТАСС», поставки нефтепродуктов в 
Украину осуществляет дочернее предприятие 
спецэкспортера нефтепродуктов белорусских 
предприятий – ООО «БНК-Украина», а также 
российские компании, работающие в Белару-
си на давальческих условиях. («пРайМ»)

новоСтИ неДеЛИ

КаЗахСтан

Во фРаНции 
ВВЕдЕНо 
чРЕзВычайНоЕ 
эКоНоМичЕСКоЕ 
полоЖЕНиЕ

Президент Франции Франсуа Олланд поо-
бещал пересмотреть бизнес-модель развития 
страны и объявил о введении «чрезвычайного 
экономического положения». Ряд предлагае-
мых экономических мер глава Франции изло-
жил в ежегодном послании к представителям 
французского бизнеса. Предлагаемые Оллан-
дом меры направлены на выход экономики из 
стагнации и сокращение «хронической безра-
ботицы», которая на протяжении нескольких 
дет сохраняется на уровне около 10%. В част-
ности, президент заявил о внедрении плана 
стоимостью 2 млрд евро по уменьшению 
безработицы. При этом 35-часовая рабочая 
неделя «не будет ставиться под сомнение», а 
полмиллиона безработных рабочих пройдут 
курс переподготовки. (associated Press)

ощадБаНК Начал 
СудЕБНый пРоцЕСС 
пРотиВ Рф

Украинский Ощадбанк действует как инве-
стор и как юридическое лицо частного права с 
целью экономической защиты и восстановле-
ния своих потерянных в Крыму инвестиций. 
Первый шаг в этом направлении Ощадбанк 
сделал в первой половине июля 2015 года, на-
правив официальное письменное уведомле-
ние уполномоченным представителям РФ по 
претензиям, которые следуют из незаконного 
обращения с инвестициями, которые принад-
лежат Ощадбанку в Крыму, в нарушение мно-
гочисленных положений соглашения между 
правительством РФ и кабинетом министров 
Украины о поощрении и взаимной защите 
инвестиций от 27 ноября 1998 года, а также 
международного права. Председатель прав-
ления банка Андрей Пышный уточнил, что 
имущественные претензии Ощадбанка к РФ 
составляют $670 млн. В сентябре сообщалось, 
что Ощадбанк намерен подать иск к России бо-
лее чем на $1 млрд. (Банкир.ru)

НацБаНК МоЖЕт 
ВМЕШатьСя В КуРС 
НЕ РаНЕЕ Мая

Национальный банк РК может вмешаться 
в формирование курса тенге, когда стабили-
зируется ситуация на мировых рынках. Это, 
скорее всего, произойдет в начале второго 
квартала 2016 года. Таким мнением поделил-
ся аналитик «Асыл-Инвест» Нурлан Рахим-
баев. Тенге с начала 2016 года стал активно 
терять свои позиции. Если основываться на 
данных KASE, за более чем две недели нацва-
люта обесценилась на 9,4%, с 340 до 372,58 
тенге за доллар. (Kapital.kz)

иСпаНСКая 
пРоКуРатуРа хочЕт 
поСадить БыВШЕго 
глаВу МВф 

Испанская прокуратура потребовала для 
бывшего главы Международного валютно-
го фонда Родриго Рато 4,5 года тюремного 
заключения и возмещения стране 2,69 млн 
евро. Ранее банкир возглавлял фингруппы 
Bankia и Caja Madrid и был министром эконо-
мики Испании. Рато и бывшего президента 
Caja Madrid Мигеля Блеса подозревают в ис-
пользовании так называемых «черных» кре-
диток, средства на которых скрывались от 
налоговых органов. По версии следствия, вы-
сокопоставленные руководители Caja Madrid 
и Bankia держали на этих картах 15,5 млн евро 
в период с 1999 по 2012 год. Данные средства 
не были частью зарплаты банкиров, а также 
не подлежали отчетности. Родриго Рато все 
обвинения в свой адрес отрицает. (reuters)

В СШа В этоМ 
году уВЕличитСя 
дЕфицит БюдЖЕта 

В США в текущем финансовом году впервые 
за последние семь лет будет зафиксирован рост 
дефицита федерального бюджета, который со-
ставит $544 млрд. С таким прогнозом выступи-
ло во вторник бюджетное управление конгрес-
са США. Согласно выводам его специалистов, 
доходная часть бюджета-2016 составит $3,376 
трлн, расходная – 3,919 трлн. Это означает 
превышение расходов над доходами в размере 
$544 млрд. Эта сумма на $105 млрд больше ана-
логичного показателя за 2015 финансовый год, 
отмечает бюджетное управление конгресса. 
Оно также пересмотрело в сторону сокращения 
свои летние заключения о темпах роста эконо-
мики США в 2016 финансовом году. (таСС)

МВф НЕ пРЕдВидит 
НоВого КРизиСа

Международный валютный фонд пред-
упреждает о рисках для мировой экономики, 
однако не предвидит нового кризиса. Такие 
выводы содержатся в опубликованном во 
вторник прогнозе фонда. «На настоящий мо-
мент существует напряженность, связанная с 
беженцами, с конфликтами на Ближнем Вос-
токе и кризисом с нефтью, но наш наиболее 
вероятный сценарий предполагает не кри-
зисную ситуацию, а слабый рост», – заявил 
на пресс-конференции, представляя доклад, 
главный экономист МВФ Морис Обстфельд. 
В распространенном во вторник прогнозе ми-
ровой рост, который по итогам 2015 года дол-
жен составить 3,1%, прогнозируется «на уров-
не 3,4% в 2016 году и 3,6% в 2017 году».  (таСС)

новоСтИ неДеЛИ

КаЗахСтан

Кто из нас не мечтал в одночасье 
стать миллионером? Банк ВТБ (Ка-
захстан) предоставляет такую воз-

можность своим клиентам! 10 призов по 1 
000 000 тенге и 153 приза по 30 000 тенге 
разыграет банк среди своих вкладчиков.

Согласно условиям новой акции 
«Деньги к деньгам», любой клиент банка, 
открывший депозит или пополнивший 
уже существующий вклад на сумму от 30 
000 тенге в период с 18 января по 30 апре-
ля 2016 года, может получить денежный 
приз. Срок хранения вклада должен быть 
не менее 12 месяцев.

«Летом минувшего года мы провели 
аналогичную акцию, по итогам которой 
более 300 клиентов банка по всему Ка-
захстану получили призы в размере 15 
000 тенге и еще пятеро стали миллионе-
рами, – говорит директор департамента 
развития розничного бизнеса Банка ВТБ 
(Казахстан) Динара жакенова. – После 
завершения прошлой акции «Деньги к 
деньгам» мы получили много положи-
тельных отзывов от клиентов, это и под-
толкнуло нас к тому, чтобы запустить 

акцию снова, но уже на более привлека-
тельных условиях с увеличенным в 2 раза 
призовым фондом!» 

В рамках акции «Деньги к деньгам» 
состоится четыре розыгрыша. По оконча-
нии каждого месяца проведения акции 
будет разыгрываться 51 приз в размере 30 
000 тенге, после завершения акции будут 
разыграны 10 главных призов в размере 
1 000 000 тенге. В присутствии специаль-
ной комиссии победителей определит 
генератор случайных чисел. Участника-
ми акции становятся совершеннолетние 
клиенты банка, являющиеся держателя-
ми платежных карточек Visa Instant Issue, 
эти карты безвозмездно выдаются при 
открытии либо пополнении вклада.

«Я очень рад, что Банк ВТБ (Казахстан) 
вновь запускает акцию «Деньги к день-
гам». Приняв участие в прошлой акции, 
я выиграл 15 000 тенге, благодаря чему 
мой депозит увеличился в два раза, – рас-
сказывает клиент банка из Астаны Анвар 
Бакенов. – Обязательно приму участие в 
новой акции, возможно, в этот раз мне 
повезет еще больше, и я выиграю милли-

он! Тем более что сейчас шанс стать мил-
лионером значительно выше».

Сегодня Банк ВТБ (Казахстан) пред-
лагает выгодную линейку срочных вкла-
дов, разработанных с учетом нужд раз-
личных категорий населения страны. 
Любой клиент от бизнесмена до пенси-
онера сможет подобрать идеальный для 
себя вид депозита. 

«Банк ВТБ (Казахстан) более 6 лет 
успешно работает на финансовом рынке 
Казахстана. Наша филиальная сеть со-
стоит из 37 точек продаж в 17 городах 
Казахстана, и мы стремимся оказывать 
банковские услуги на профессиональном 
уровне, – говорит директор департамен-
та развития розничного бизнеса Банка 
ВТБ (Казахстан) Динара жакенова. – 
Наша новая акция по депозитам «Деньги 
к деньгам» для тех, кто знает, как приум-
ножить свои сбережения». 

Банк ВТБ (Казахстан) желает удачи 
всем вкладчикам! 

Подробности акции можно узнать в 
любом отделении банка или бесплатно 
позвонив с мобильного по номеру 5050. 

Вероника герман

Мировая история знает много 
успешных примеров, когда в пе-
риод кризиса инвесторы зараба-

тывали миллиарды, правильно выбирая 
инструменты для вложения. «Капитал.
kz» сделал небольшой обзор относительно 
возможных инвестиций в 2016 году. 

«Как это ни покажется странным, ин-
тересной с инвестиционной точки зрения 

выглядит нефть. До нуля она не упадет 
и даже ниже $20 будет испытывать про-
блемы закрепиться там надолго. С другой 
стороны, рост назад даже до $50 означает 
прирост почти на 70%. Соотношение риска 
и доходности здесь очень хорошее. Только 
временной интервал должен быть не менее 
полутора лет», – рассказал Валерий Пол-
ховский, аналитик ГК FOREX CLUB.

Касательно драгметаллов, по его сло-
вам, золото может быть привлекатель-

ным в области $900 за тройскую унцию. 
Это впритык к себестоимости добычи 
плюс норма рентабельности добывающей 
компании. Учитывая, что исторические 
максимумы 1900, а золото всегда возвра-
щается к новым максимумам, здесь ин-
тересный долгосрочный потенциал. Это 
идея на 3-5 лет.

Относительно инвестиций в иностран-
ную валюту, по мнению аналитика, самой 
интересной валютой сейчас является дол-

лар. «ФРС начала цикл ужесточения денеж-
но-кредитной политики, а это важнейший 
драйвер для его укрепления. Когда будет 
чувствоваться, что нефть достигла дна, ин-
тересным будет российский рубль. Вполне 
возможно, это область 80-85 против долла-
ра», – отметил Валерий Полховский.

При этом, полагает он, на фондовом 
рынке интересны американские и рос-
сийские компании. «Правда первые стоит 
покупать только при коррекциях на сни-
жениях не менее 10% от исторических 
максимумов, так как они сейчас дороги. 
Вторые – в силу того, что нефть в 2016 году 
найдет дно и акции российских компаний 
очень дешевы. В России снова можно де-
лать ставку на «голубые фишки», – полага-
ет аналитик ГК FOREX CLUB. 

Со своей стороны Богдан Зварич, ана-
литик инвестиционного холдинга «ФИ-
НАМ», считает, что в первой половине 
года основные вложения стоит делать в 
иностранные валюты, в частности, амери-
канский доллар. «Дело в том, что в первом 
полугодии цены на нефть продолжат оста-
ваться на достаточно низком уровне, что 
может привести к новой волне ослабления 
тенге, в результате чего доллар может пре-
высить уровень в 400 тенге», – убежден 
аналитик. 

«На мой взгляд, основной рост казах-
станского рынка придется на вторую по-
ловину года, когда рынок энергоносителей 
сможет начать уверенную волну роста. На 
рынке энергоносителей будет сказывать-
ся то снижение инвестиций в разработку 
новых месторождений, которое наблюда-
ется последнее время, что приведет к сни-
жению добычи. В результате как традици-
онные, так и сланцевые компании начнут 
терять в объеме добычи, что приведет к 
сокращению предложения и компенсации 
того «навеса» над потреблением, который 
существует сейчас. В итоге цены на нефть 
начнут восстановление и к концу года мо-
гут подняться в район $55 за баррель. На 
этом фоне могут стать интересны компа-
нии нефтегазового и банковского сектора. 
Последние будут поддержаны укреплени-
ем национальной валюты», – подытожил 
Богдан Зварич.

Вероника герман

Вчера в швейцарском Давосе стартовал 
Всемирный экономический форум, 
на котором собрались лидеры стран 

и мировые экономические умы. Хотя экс-
перты считают форум не столько местом 
для решения каких-либо проблем, сколько 
местом встречи и обмена контактами. 

В этом году на первый план для об-
суждения вышли темы падения цены на 
нефть, пути решения неотложных гума-
нитарных проблем, а также проблема по-
мощи беженцам. Тема форума звучит как 
«четвертая промышленная революция». 
«Капитал.kz» собрал наиболее важные 
комментарии первого дня. 

Минь Чжу, заместитель управляюще-
го директора МВФ, на форуме заявил, что 
рост мировой экономики продолжит за-
медляться в ближайшие пять лет, несмо-
тря на позитивные показатели увеличе-
ния мирового ВВП. «Мы видим, что рост 
мировой экономики все еще замедляется 
– на 0,2%... Но, с другой стороны, мы пока 
еще наблюдаем рост – 3,4%, пока этого до-
статочно», – отметил Минь Чжу, коммен-
тируя обновленный прогноз МВФ по ми-
ровому ВВП.

«Мы провели исследование, и на бли-
жайшие пять лет потенциальный рост 
тоже замедляется», – уверен финансист. 
При этом он отметил, что снижение лик-
видности является глубокой проблемой 
кризиса, значительно пугающей инвесто-
ров и рынок. 

«Ликвидность резко снизилась, вот это 
проблема. Это всех очень пугает. Для при-
нятия важных решений нужно полностью 
понимать ситуацию. Надо действовать 
очень быстро. У нас огромная волатиль-
ность, большой шок», – предостерег он.

При этом Кеннет Рогофф, бывший кол-
лега Минь Чжу и профессор Гарварда, не 

исключил быстрого роста цен на нефть 
до $100 за баррель с текущего уровня в 
$27 за баррель. «Никогда не говори никог-
да», – заметил он в ходе дискуссии на Да-
восском форуме. «Рынок очень зависит от 
нескольких дополнительных миллионов 
баррелей. Но новые инвестиции не идут 
в отрасль. Так что цена может быть $20 за 
баррель, а может быть $100 за баррель», – 
уверен Кеннет Рогофф.

Тема цен на нефть – одна из первосте-
пенных на форуме. По словам Фатиха Би-
роля, исполнительного директора Меж-
дународного энергетического агентства, 
низкие цены на нефть и газ могут при-
вести к снижению инвестиций в энерго-
эффективные технологии. Он уверен, что 

тренд на энергоэффективность не был 
связан с заботой о природе, а в условиях 
высоких цен на нефть. Это, по его мне-
нию, может отвлечь компании от энер-
гоэффективности. Фатих Бироль считает 
низкие цены на нефть и энергетические 
товары – сигнал правительствам и миро-
вым лидерам не расслабляться. «Не стоит 
ждать, что жизнь будет легкой», – подчер-
кнул он.

С влиянием низких цен на нефть и не-
легкой судьбой хорошо знакома россий-
ская сторона. В интервью телеканалу 
CNBC в рамках форума Андрей Костин, 
глава ВТБ, отметил, что ситуация в рос-
сийской экономике сложная, но она не 
неуправляема. При этом Андрей Костин 

подчеркнул, что уровень цен на нефть 
«жизненно важен для России», в связи с 
этим правительство совместно с круп-
ными компаниями должно использовать 
более последовательный подход при про-
гнозировании экономического роста, а 
также возможности банков. При этом он 
отметил, что «в этом году мы настроены 
более пессимистично, чем в прошлом. Но-
вый год начался с плохих новостей: паде-
ние цен на нефть, замедление китайской 
экономики», – пояснил глава ВТБ. 

Однако возвращения к мировому фи-
нансовому кризису не произойдет, не-
смотря на падение фондовых рынков в 
первые недели нового года. Об этом рас-
сказал Пьер Московиси, еврокомиссар по 
экономике, в интервью Reuters Television 
на форуме. «Я не чувствую, что финансо-
вый кризис возвращается. Мы не счита-
ем, что может возникнуть угроза полом-
ки механизма мирового роста, однако 
существуют негативные факторы, на ко-
торые нам нужно реагировать», – подчер-
кнул Пьер Московиси. Он уверен, что у 
мировых центральных банков есть сред-
ства влиять на ситуацию в экономике, 
несмотря на рекордно низкие процент-
ные ставки и операции количественного 
смягчения.

В то же время он выразил опасение от-
носительно Китая, экономика которого 
проходит трудную трансформацию. «В 
целом ожидается, что влияние этого на 
мировой рост окажется ограниченным. 
Думаю, что это влияние на европейский 
рост будет еще более ограниченным, так 
как он является защищенным и менее за-
висимым от подобных подвижек», – сооб-
щил еврокомиссар. 

Хотя Аксель Вебер, президент совета 
директоров крупнейшего швейцарского 
финансового холдинга UBS Group, в ин-
тервью Bloomberg отметил, что у Китая 
«осталось еще достаточно патронов» для 
стабилизации национальной экономики. 
Поднебесная, по его мнению, немного 
опоздала при вступлении в игру и некото-
рые из принятых Пекином мер по стабили-
зации рынков «были в некоторой степени 
импровизацией», полагает экономист. Для 
более полного понимания ситуации в Ки-
тае Вебер привел такую аналогию: «Китай 
подобен танкеру, который меняет курс 
медленно».

дмитрий Совин

С начала 2016 года Казахстан снизил 
экспортную таможенную пошлину 
на сырую нефть. Это единственный 

налог в нефтегазовой отрасли, с помощью 
которого пополняется республиканский 
бюджет (за счет остальных сборов по-
полняется Национальный фонд). Можно 
предположить, что, снижая один из нало-
гов, государство стремится помочь нефте-
добывающим компаниям в трудные вре-
мена – когда черное золото в ходе торговых 
сессий с готовностью демонстрирует уро-
вень «27+». Этот же аргумент приходит на 
ум, если рассматривать шаг государства с 
другой стороны: может пострадать госказ-
на – налог снижен на треть.

Напомним: 15 января министр наци-
ональной экономики РК Ерболат Досаев 
сообщил: «Что касается экспортной тамо-
женной пошлины на 2016 год, соответству-
ющий приказ я подписал, с 1 января экс-
портная таможенная пошлина снижена до 
$40, как и заложено в бюджете 2016 года».

«Если учесть, что объем казахстанского 
экспорта нефти составляет примерно 55 
млн тонн, то «недобор» в государственную 
казну может составить $1,1 млрд», – при-
водит расчеты Галим Хусаинов, генераль-
ный директор BRB INVEST. По его оценке, 
при текущем курсе тенге это достаточно 
существенная сумма для бюджета Казах-
стана.

Комментируя другую грань этой темы 
– желание государства помочь недрополь-
зователям, эксперт отмечает, что сниже-
ние ЭТП с $60 до $40 при текущих ценах на 
нефть не спасет недропользователей. «Си-
стему налогообложения, применяющую-
ся в нефтяной отрасли, необходимо прин-
ципиально и полностью менять. Нужно 
больше маневра и, естественно, нужна 
привязка к ценам на нефть. Логично экс-
портную таможенную пошлину отменить 
и изменить систему налогообложения 
рентного налога на экспорт, который по 
своей сути дублирует ЭТП», – говорит со-
беседник.

В настоящее время казахстанские не-
фтеэкспортеры облагаются двумя схожи-
ми налогами – экспортной таможенной 
пошлиной и рентным налогом на экспорт. 
ЭТП: объем экспортируемой нефти умно-
жается на определенную – фиксирован-
ную – ставку. Рентный налог на экспорт: 
ставка, умноженная на объем нефти в де-
нежном выражении, который в свою оче-
редь рассчитывается как объем экспорти-

руемой нефти, умноженный на мировую 
цену на нефть. Разница между ними за-
ключается в том, что ЭТП не зависит от 
мировых цен на нефть, а рентный налог на 
экспорт – зависит. Минус рентного налога 
на экспорт в том, что в некоторых случаях 
– когда цена на нефть достигает $40, а при 
этом уровне такой налог не взимается – 
для недропользователей становится более 
выгодной меньшая стоимость сырья. «Но в 
любом случае применение обоих налогов 
одновременно означает двойное налогоо-
бложение», – говорит Галим Хусаинов.

Однако в планах государства рентный 
налог как объект трансформации налого-
обложения для игроков нефтяной отрасли 
пока не упоминается. Вместе с тем ми-
нистр энергетики РК Владимир Школьник 
сообщил: «Каждое предприятие может об-
ратиться в Министерство энергетики РК и 
Министерство национальной экономики 
РК, предоставить расчеты. Предусмотре-
ны возможности снижения НДПИ (налог 

на добычу полезных ископаемых, – ред.) 
и возможности предоставления других 
льгот, для того чтобы сохранить рабочие 
места».

А что касается ЭТП, то в настоящее 
время для нее разрабатывается диффе-
ренцированная шкала. Отметим, что 
о привязке ее к мировой цене на нефть 
в Казахстане говорится уже давно. По 
крайней мере, речь об этом шла в пре-
дыдущий раз, когда была пересмотрена 
ставка. В феврале прошлого года первый 
вице-министр энергетики РК Узакбай Ка-

рабалин говорил: фиксированная ставка 
не учитывает уровень рентабельности 
плательщиков этого налога. Была созда-
на рабочая группа, которая должна была 
проработать вопрос снижения налого-
вой нагрузки на добывающие компании, 
предполагающий разработку методики 
исчисления ЭТП с привязкой к мировым 
ценам на черное золото. Это, как пояс-
нил тогда Узакбай Карабалин, «в период 
низких цен на нефть при высокой себе-
стоимости добычи даст возможность не-
дропользователям выполнить свои кон-
трактные обязательства».

Однако тогда ставка, хотя и была изме-
нена – снижена с $80 до $60, все же оста-
лась фиксированной. Вообще же, с того 
времени, как этот налог стал применять-
ся в Казахстане, а это произошло в 2008 
году, ставка была уменьшена практически 
на $70. В 2008 году ее размер составлял 
$109,91, в 2009-м она была приравнена к 
нулю, в 2010-м установлена на уровне $20 
за тонну, в 2011-м повышена до $40, в 2013-
м – до $60, в 2014-м – до $80 за тонну, в мар-
те 2015-го снижена до $60.

Говоря о том, не стоит ли перед госу-
дарством выбор между желанием помочь 
нефтедобытчикам через уменьшение на-
логовой нагрузки и необходимостью на-
полнять бюджет, Галим Хусаинов отмеча-
ет: «Нужно смотреть в целом на экономику 
Казахстана, ведь если будет значительное 
сокращение добычи в стране, то это су-
щественно отразится на смежных отрас-
лях. Может получиться так, что эффект 
от снижения ставки будет больше, чем от 
того, что пошлина останется на прежнем 
уровне».

Отметим, что, по информации, озву-
ченной Владимиром Школьником, в 2015 
году Казахстан добыл 79,46 млн тонн неф-
ти при плане 79 млн тонн, однако в 2016 
году ожидается сокращение объема. «На 
2016 год мы планируем с учетом того, что 
степень обводненности месторождений 
увеличится, и они, естественно, постепен-
но истощаются, тем не менее добыть 77 
млн тонн нефти», – сказал он.

деньги к деньгам
Банк ВТБ (Казахстан) разыгрывает более 10 000 000 тенге среди своих вкладчиков

Нефть плывет ко дну

Куда инвестировать в 2016 году?
Некоторые рекомендации аналитиков

давосский форум:  
итоги первого дня

экспортерам нефти нужно 
больше налогового маневра
За восемь лет ЭТП в Казахстане снизилась почти на $70

физическое воздействие – будет 
ли оно существенным?
Какой объем нефти Иран сможет постав-
лять на мировой рынок – это, в принципе, 
вопрос открытый, поскольку точных дан-
ных нет, и аналитики также не сходятся в 
оценках. Одна из целей, озвученных в 2015 
году официальными представителями 
страны, – 500 тыс. барр./сут. после снятия 
санкций и 500 тыс. барр./сут. в течение по-
лугода после этого. В понедельник, 18 ян-
варя, правительство ИРИ одобрило увели-
чение производства на 500 тыс. барр./сут., 
замминистра нефтяной промышленности 
Ирана сообщил, что страна готова «взять 
барьер». Однако когда объемы из заявлен-
ных превратятся в реальные – это вопрос, 
поскольку нефтегазовая промышленность 
немного «покрылась паутиной» за период 
действия санкций.

Евгений Слесарев, говоря о потенци-
альных поставках, ссылается на такие 
цифры: в I квартале 2016 года – не более 
300 тыс. барр./сут., к концу I полугодия 
предложение может вырасти до 600 тыс. 
барр./сут. При этом в 2015 году мирово-
му рынку предлагалось на 2 млн барр./
сут. больше, чем ему требовалось, – тако-
ва оценка ОПЕК, в I полугодии 2016 года 
разница составит 1,5 млн барр./сут. «Если 
сопоставить объемы на мировом рынке с 
тем, что хочет предложить Иран, то мож-
но утверждать: рынку нефти кардинально 
ничего не угрожает. Говорить о том, что 
выход Ирана на рынок приведет к новым 
обвалам цен, не приходится», – считает со-
беседник.

У ИРИ определенные объемы черного 
золота уже наготове: по информации экс-
пертов, в нефтехранилищах и танкерах 
находятся от 30 млн барр. до 50 млн барр., 
либо от 40 млн барр. до 70 млн барр. сы-
рья, которое накапливалось специально 
к снятию санкций. 13 января генераль-
ный директор Национальной иранской 
танкерной компании заявил о готовности 
танкерного флота Ирана в отмене санкций 
– компания сможет приступить к пере-
возкам немедленно после снятия огра-
ничений в отношении ИРИ, в том числе 
ограничений, касающихся страхования 
танкеров.

«Первый контракт у него заключен с 
Китаем, дальше переговоры будут вестись 
и по другим направлениям. После того, 
как запасы Ирана будут распроданы и вер-
нутся деньги, в том числе замороженные 
на зарубежных счетах страны (в банках, 
по большей части западных, арестовано 
около $107 млрд, по оценкам Всемирного 
банка, – ред.), ИРИ более активно начнет 
разрабатывать месторождения, которые 
были законсервированы после введения 
санкций. Именно эти месторождения да-
дут прирост добычи нефти», – поясняет 
Сергей Пикин. По его мнению, прирост на 
1 млн барр./сут. вполне возможен до конца 
года – дело, может быть, в плюс-минус не-
скольких месяцах. Но в любом случае объ-
емы будут расти.

«На самом деле, – добавляет Акбар Ту-
каев, – порядка 400 тыс. барр./сут. госу-
дарство уже поставляет на мировой ры-
нок (санкции были объявлены вовсе не 
всем мировым сообществом). А с учетом 
теневых потоков экспорт достигает 1 млн 
барр./сут. Дополнительное существенное 
поступление иранской нефти будет офи-
циально зафиксировано в январе-феврале 
этого года». В целом, по информации экс-
перта, в настоящее время с учетом сниже-
ния за последние годы добычи и роста пе-
рерабатывающих мощностей экспортный 

потенциал Ирана оценивается в 1,5 млн 
барр./сут. (включая упомянутые выше 400 
тыс. барр./сут.).

Однако возможности Ирана, которые 
он готов воплотить в физические объемы 
на рынке, по мнению Акбара Тукаева, мо-
гут быть частично компенсированы «про-
валами» в добыче у таких гигантов, как 
Саудовская Аравия и США (например, в 
2015 году разница между пиком и низким 
уровнем добычи в этих странах составля-
ла около 0,5 млн барр./сут.). «А если ОПЕК 
хотя бы частично посодействует Ирану, то 
грандиозного превышения предложения 
не будет», – добавляет аналитик.

Нефть из РК не так просто 
выдавить с рынка
Один из главных вопросов, который воз-
никает из-за воздействия «иранского фак-
тора», – куда пойдут «свободные» объемы. 
До введения последнего эмбарго экспорт 
иранской нефти составлял более 2 млн 
барр./сут. При этом основными направле-
ниями поставок были Европа и Азиатско-
Тихоокеанский регион. «В Европу постав-
лялось больше нефти Iranian Light, в АТР 
– Iranian Heavy. Можно предположить, что 
в ближайшие года два Иран предложит Ев-
ропе дополнительно более 100 тыс. барр./
сут. нефти Light и около 300 тыс. барр./сут. 
– Heavy. Для АТР добавочное предложение 
Ирана оценивается в 300-400 тыс. барр./
сут.», – говорит Акбар Тукаев.

11 января стало известно, что в марте 
или апреле Исламская Республика плани-
рует начать продажи нового сорта тяже-
лой нефти. Это объясняется увеличением 
добычи на месторождениях в Западном 
Каруне, вблизи границы с Ираком, сооб-
щил агентству Bloomberg представитель 
нефтяной госкорпорации National Iranian 
Oil Co. «Для этой смеси, которая будет 
иметь более конкурентоспособную плот-
ность, география распространения может 
быть самой широкой, вплоть до прорыва 
на американский континент», – считает 
Акбар Тукаев.

Экспортировать сырье Иран может и в 
Европу – основной рынок сбыта для Казах-

стана. В среду, 20 января, стало известно, 
что ИРИ предоставила скидку для потре-
бителей в этом регионе. На сорт Iranian 
Heavy она составит $6,55, при этом дис-
конт Саудовской Аравии – $4,85. 

Олжас Байдильдинов, независимый 
аналитик в нефтегазовой сфере, не разде-
ляет опасений, что поставка дополнитель-
ных объемов иранской нефти может при-
вести к потере Казахстаном своей доли на 
этом рынке. Аргументов два.

Первый – объемы, которые Старому 
Свету может предложить Иран. «Большая 
часть экспорта из Исламской Республики 
идет на рынки Азии. В Европу будет на-
правлена меньшая часть, из новых объ-
емов, предположим, примерно 200-300 
тыс. барр./сут., может быть, 400 тыс. 
барр./сут. С учетом того, сколько потре-
бляет Европа, эти поставки значительной 
роли на этом рынке не сыграют», – гово-
рит эксперт.

Второй аргумент – объемы, которые 
Казахстан поставляет европейским по-
требителям, не могут тягаться с пред-
ложением России и Саудовской Аравии. 
Эти два гиганта, конкурирующие в не-
которых странах, «бьются» и на европей-
ском рынке. Россия, показатели добычи 
которой в настоящее время рекордны со 
времен Советского Союза, наметила их 
увеличение и на 2016 год. В то же время 
в конце прошлого года прошла информа-
ция о том, что Саудовская Аравия поста-
вила серьезные объемы на европейский 
рынок. «Объемы, которые поставляет Ка-
захстан, несопоставимы с предложением 
этих игроков. Но мы в любом случае не 
потеряем свою долю: у нас есть закон-
трактованные объемы, есть традицион-
ные трубопроводные поставки. То есть к 
физическому снижению казахстанского 
экспорта в Европу это не приведет», – по-
ясняет аналитик.

«Казахстан порядка 70% экспорта неф-
ти направляет в Европу. Но наша нефть 
больше относится к категориям Ultra Light 
и Light&Medium Sour, тогда как у Ирана в 
новых поставках будут несколько другие 
характеристики. Конечно, есть нюансы и 

растущая проблема демпинга, но совсем 
уж жесткими конкурентами Астана и Те-
геран не будут. Нашу нефть, особенно тен-
гизскую и ряда других месторождений, не 
так просто заменить или выдавить с рын-
ка», – говорит Акбар Тукаев.

Естественно, пока Иран не получит но-
вую нишу на рынке, влияние на цены будет 
негативным. «Вместе с тем, когда обывате-
ля пугают себестоимостью иранской неф-
ти в $10-15 за баррель, надо учитывать, что 
по качественным параметрам плотности и 
серы Iranian Heavy в большинстве своем 
оценивается ниже примерно на 15%, чем 
марка Brent, на которую ориентируются 
поставщики казахстанской нефти. Соот-
ветственно, возможный интервал цен для 
иранской нефти в $20-25 за баррель – это 
$24-29 в эквиваленте для Brent», – говорит 
эксперт.

Олжас Байдильдинов считает, что 
выход иранской нефти на европейский 
рынок может отразиться на доходах Ка-
захстана. По мере увеличения поставок, 
и именно поставок различных сортов 
нефти, на европейском рынке будет сни-
жаться цена на эти сорта. Российский 
Urals всегда торгуется с дисконтом по от-
ношению к Brent. Традиционно – на $1-2 
или на $1,5-2 за баррель, сейчас из-за уси-
ления конкуренции скидка временами 
может доходить до $3-4. То есть россий-
ское сырье сейчас стоит порядка $24-25 
за баррель. Саудовская нефть торгуется 
с еще большим дисконтом из-за необхо-
димости конкурировать с российской 
нефтью. Казахстанская нефть всегда 
продается с дисконтом к Urals – на $1-1,5 
из-за более низкого качества. «Таким об-
разом, для того чтобы получить цену ка-
захстанской нефти на рынке Европы, от 
стоимости фьючерсов на Brent, которая 
идет «бегущей строкой», необходимо от-
нять $5-6», – объясняет Олжас Байдиль-
динов. Другими словами, под действием 
«иранского фактора» стоит ожидать сни-
жения цен на все сорта, которые торгуют-
ся со скидкой к Brent. Для Казахстана это, 
естественно, означает снижение экспорт-
ной выручки.

[Начало На стр. 1]
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НоВыЕ пРЕдпРиятия 
Создадут В СКо

В Северо-Казахстанской области плани-
руется реализовать 60 проектов на сумму 140 
млрд тенге. Об этом на брифинге в Службе 
центральных коммуникаций при президенте 
РК сообщил Ерик Султанов. «Выполняя по-
ручение главы государства по углублению 
программы по переработке сельскохозяй-
ственной продукции, в области реализуется 
отдельный план на 2016-2020 годы. Уже се-
годня в рамках данного плана мы наметили 
реализацию более 60 проектов стоимостью 
около 140 млрд тенге. Большая часть из них 
– это предприятия по переработке молока, 
мяса, производство муки и макаронных из-
делий», – рассказал глава региона. По словам 
Ерика Султанова, среди инвестиционных 
проектов агропромышленного комплекса 
(АПК) региона планируется строительство 
завода по переработке масличных культур 
в Тайыншинском районе, мощность перера-
ботки предприятия составит 330 тыс. тонн 
в год, стоимость проекта – 23 млрд тенге. 
Также будет запущен завод по производству 
растительного масла в Петропавловске. Мощ-
ность переработки предприятия составит 
500 тыс. тонн в год, стоимость проекта – 29 
млрд тенге. Кроме того, планируется ввести 
в эксплуатацию завод по глубокой переработ-
ке зерна в районе имени Г. Мусрепова с мощ-
ностью переработки в 250 тыс. тонн в год. 
Стоимость проекта составит 38 млрд тенге. 
Вместе с тем, по словам главы СКО, совершен-
но новым направлением для региона станет 
создание предприятий по производству саха-
ра, кожсырья, рыбы и поваренной соли. (Соб. 
инф.)

InalCa eUrasIa 
иНВЕСтиРуЕт  
100 МлН ЕВРо В 
МяСНую отРаСль РК

На рынок Казахстана заходит крупнейшая 
агропромышленная транснациональная кор-
порация Inalca Eurasia, входящая в структуру 
итальянской группы Cremonini. Компания 
Inalca Eurasia инвестирует более 100 млн евро 
в мясную отрасль республики. Средства на-
правят на создание вертикально-интегриро-
ванной компании для строительства в трех 
областях Казахстана откормочных площадок 
с общей мощностью 44 тыс. голов единовре-
менного откорма. Кроме того, планируется 
модернизация мясокомбината в Актюбин-
ской области с увеличением мощности до 20 
тыс. тонн мяса и мясной продукции. Компа-
ния Inalca Eurasia намерена создать бренд ка-
захстанского мяса и обеспечивать ее экспорт в 
страны Европы и Россию. Компания «Актеп» в 
2015 году вышла на стабильный экспорт говя-
дины в объеме 200 тонн ежемесячно. На 2016 
год планируется повысить объем экспорта до 
12 000 тонн в год мясной продукции. Постро-
ен современный мясоперерабатывающий 
завод с годовой мощностью 7200 тонн мяса. 
Все это позволит компании стать центром 
организации межрегиональной кооперации 
в мясном скотоводстве. Между акиматами 
трех областей, министерством и компанией 
«Inalca Eurasia» был утвержден совместный 
план действий по созданию межрегиональной 
кооперации в мясном скотоводстве, определя-
ющий задачи и индикативные показатели для 
повышения экспортного потенциала мяса в 
регионе. В 2015 году по области в рамках про-
граммы «Сыбага» приобретено 4,5 тыс. голов 
крупного рогатого скота. Породному преоб-
разованию привлечено более 44% маточного 
поголовья крупного рогатого скота. Экспор-
тировано в Российскую Федерацию 2,8 тыс. 
тонн мяса и мясопродуктов, в том числе 895,5 
тонны говядины. Объем привлеченных инве-
стиции в сельское хозяйство области составил 
5,3 млрд тенге. (МСх РК)

В алМаты  
запуСтят  
10 пРоЕКтоВ 
иНдуСтРиализации

До конца 2016 года в Алматы в рамках 
Карты индустриализации будет запущено 
10 проектов на сумму более 38 млрд тенге. 
Об этом сообщает пресс-служба Управления 
предпринимательства и индустриально-ин-
новационного развития города. Реализация 
проектов позволит создать 4,5 тыс. рабочих 
мест. Так, 5 из 10 проектов будут реализова-
ны в Турксибском районе, 2 объекта будут 
введены в эксплуатацию в Медеуском, 2 – в 
жетысуском районе и 1 – в Бостандыкском. В 
Турксибском районе будет проведена модер-
низация АО «Алматинский вагоноремонт-
ный завод» для строительства легкорельсово-
го транспорта (ЛРТ) и пассажирских вагонов. 
Реализация проекта позволит производить 
трамваи и электропоезда пригородного со-
общения для крупных городов и областных 
центров Казахстана (Астана, Алматы, Шым-
кент). Выпуск пассажирских вагонов повы-
шенной комфортности для скоростных по-
ездов не менее 120 км/ч сократит импорт 
российских, узбекских и китайских вагонов 
в Казахстан. В жетысуском районе ТОО «Ас-
фальтобетон-1» начнет на производстве вне-
дрение новой технологии, благодаря которой 
компания увеличит объемы выпуска асфаль-
тобетонных смесей и увеличит срок службы 
дорожных покрытий в несколько раз. Кроме 
того, в Бостандыкском районе до июля 2016 
года будет модернизировано и расширено 
предприятие по производству универсаль-
ных огнезащитных составов и огнетушите-
лей ТОО «Сервис Безопасности – Центр СИЗ». 
(акимат алматы)

новоСтИ неДеЛИ
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Бизнес-афоризмы
Предприниматель не должен считать неудачу 
отрицательным опытом: это просто участок 
на обучающей кривой.

Ричард Брэнсон

Самый серьезный риск в бизнесе во всем 
мире – это риск быть неэффективным.

Михаил Прохоров

У вас должно быть четкое представление того, в чем ценность 
вашего предложения – что отличает вас от всех других.

Майкл Делл

Если вы не готовы меняться и выходить из зоны 
комфорта, не пытайтесь заниматься собственным 
бизнесом.

Рубен Варданян

// акцент

тлек Ерсаин

Молоко с длительным сроком хра-
нения часто вызывает у покупа-
телей недоверие. Бытует мнение, 

что в такое молоко добавляют консер-
ванты или другие примеси, чтобы прод-
лить ему жизнь. На самом деле причина 
долгого хранения молока (свыше 6 меся-
цев) объясняется вовсе не добавками, а 
методом его обработки – ультрапастери-
зацией. Обо всех нюансах производства 
ультрапастеризованного молока, а также 
о том, как и почему такое молоко сохра-
няет полезные свойства, деловое издание 
«Капитал.kz» побеседовало с начальни-
ком управления стандартов и качества 
пищевого дивизиона компании Raimbek 
Шынар чингужановой.

Разрушение стереотипов

- Существует стереотип, что молоко 
в пачках, которое имеет долгий срок 
хранения, – это молоко с добавлени-
ем консервантов. Расскажите, в чем 
заключается технология ультрапасте-
ризации и почему такое молоко долго 
хранится?

- Начнем с того, что сырое молоко 
пить небезопасно, так как через некото-
рое время после дойки в нем начинают 
размножаться бактерии. И если их не 
«убить», молоко испортится, то есть оно 
просто-напросто прокиснет. 

Есть несколько технологий обеззара-
живания молока, и все они основаны на 
его нагреве. Это кипячение, пастериза-
ция и ультрапастеризация. При кипяче-
нии молоко нагревают до 100 градусов 
и выдерживают до 10 минут. При пасте-
ризации температура нагрева достигает 
60 – 80 градусов в течение 30 – 60 минут. 

При ультрапастеризации молоко на-
гревается до температуры 139 – 144 гра-
дусов в течение 4 секунд, а затем сразу 
охлаждается. 

При кипячении погибают бактерии и 
разрушаются витамины. При пастериза-
ции витамины сохраняются, бактерии 
уничтожаются, но при этом остаются 
споры. Именно поэтому пастеризованное 
молоко имеет небольшой срок хранения: 
в нем убиты не все потенциальные бакте-
рии.

При ультрапастеризации погибают и 
бактерии, и споры, но сохраняются вита-
мины, другими словами, молоко остает-
ся «живым». 

Сегодня во всем мире ультрапасте-
ризация признана наиболее щадящим и 
эффективным способом обеззаражива-
ния молока. Например, в Европе семь че-
ловек из десяти регулярно употребляют 
ультрапастеризованное молоко.

 
 - получается, что в такое молоко 

консерванты не добавляются? 
- А зачем, если и так молоко может 

долго храниться? Благодаря ультрапасте-
ризации процесс производства молока 
исключает возможность его прокисания 
естественным способом и не требует ис-
пользования консервантов по определе-
нию. 

Важно, что технология ультрапасте-
ризации предполагает розлив молока в 
стерильных условиях: без доступа воз-
духа в специальную упаковку, которая 
еще и оберегает молоко от воздействия 
солнечных лучей. 

Кроме того, производство ультрапа-
стеризованного (UHT) молока регламен-
тируется нормативными документами в 
области технического регулирования, на 
которые опираются все производители. 
Технический регламент «О безопасности 
молока и молочной продукции» (ТР ТС 
033,- прим. ред.) был принят в рамках Та-
моженного союза. 

Нарушение технического регламента 
и отраслевых стандартов, к примеру, ис-
пользование в производстве неразрешен-
ных добавок чревато для производителя 
не просто штрафами, но и оглаской, а 
значит, потерей репутации. А в нынеш-
них условиях высокой конкуренции ис-
порченная репутация может привести к 
потере всего бизнеса. Так что, как гово-
рится, себе дороже. 

Входной контроль

- Расскажите о том, как поставлены 
процессы на заводе raimbek agro? что 
такое входной контроль молока?

 - Помимо аудита поставщиков – кре-
стьянских хозяйств, который наши со-
трудники проводят регулярно, мы в 
обязательном порядке проверяем все 
поступаемое к нам молоко на соответ-
ствие параметрам входного контроля: 
содержание жира, белка, плотность, 
кислотность, обсемененность бактери-
ями, количество соматических клеток, 
точку замерзания и т.д. Кроме того, мы 
проверяем молоко на наличие дополни-
тельных примесей: соли, соды и аммиа-
ка. Это все и называется «входной кон-
троль». 

Если молоко не соответствует каким-
то показателям, мы возвращаем его про-
изводителю. Думаю, Raimbek Agro – одна 
из тех компаний, где существует очень 
жесткий входной контроль.

- а как соль, сода и аммиак могут по-
пасть в молоко?

- Некоторые недобросовестные по-
ставщики добавляют такие вещества в 
молоко, чтобы оно не прокисало. Но мы 
легко обнаруживаем подобные добавки 
на уровне входного контроля. Это про-
сто: к пробе молока добавляется опреде-
ленное количество специального реак-
тива, и по изменению цвета выявляется, 
есть ли в составе молока соль, сода или 
аммиак. Еще молоко обязательно прове-
ряется на содержание антибиотиков. 

Мы отслеживаем график вакцинации 
коров, от которых получаем молоко. В пе-
риод вакцинации молоко желательно не 
использовать для промышленного про-
изводства, так как у него изменяется био-
химический состав. 

- Какое оборудование вы используе-
те для анализа молока? Как именно вы 
определяете качество молока?

- На входном контроле мы используем 
прибор, который называется Milcoscan. С 
его помощью можно проверять до 8 па-
раметров одновременно из одной взятой 
пробы. Использование прибора позволя-
ет нам, во-первых, уменьшить время про-
ведения анализов, во-вторых, исключить 
«человеческий фактор», в-третьих, вся 
информация по проведенным исследова-
ниям доступна в онлайн-режиме всем за-
интересованным сотрудникам. Для про-
изводства это экономия времени.

- что происходит дальше?
- У завода есть требования к молоку, на 

основании которых будут производиться 
наши продукты. Это, например, жир-
ность молока, содержание белка и его 
термоустойчивость. Если молоко подхо-
дит по всем параметрам для дальнейше-
го производства, то его прямо из молоко-
воза перекачивают в «танки» (емкости), 
и далее начинается процесс переработки 
молока. 

Если параметры не совсем соответ-
ствуют, то мы такое молоко «нормализу-
ем». К примеру, если в молоке не хватает 
жирности, мы добавляем в него сливки. 

Подготовленное таким образом мо-
локо отправляется на предварительный 
нагрев. Это нужно для стабилизации 
молочного белка. После того как мы на-
грели молоко, оно уходит на процесс го-
могенизации (чтобы молочный жир рас-
пределился равномерно по всему объему 
готовой продукции) и далее на ультрапа-
стеризацию. 

- Каков следующий шаг?
- После нагрева и охлаждения молоко 

по закрытым трубам направляется на 
линию асептической упаковки. Это оз-

начает, что у молока нет взаимодействия 
не только с окружающей средой, но и с 
воздухом. Это полностью закрытый цикл 
– от ультрапастеризации до фасовки. Мы 
работаем с компанией TetraPak – миро-
вым лидером по упаковке, которая явля-
ется основным поставщиком оборудова-
ния и технологий для упаковки нашей 
продукции. 

- Каким образом молоко фасуется?
- Упаковка для молока на завод при-

бывает в больших рулонах. Затем рулон 
заправляется в упаковочную машину, 
где из него получается привычная всем 
картонная пачка. Процесс фасовки в 
данную упаковку асептический, потому 
что помимо горячего стерильного воз-
духа, она обеззараживается перекисью 
водорода, которая, распадаясь на озон и 
воду, убивает все микробы. Далее все вы-
сушивается горячим воздухом, и упаков-
ка становится стерильной. По закрытым 
продуктовым трубам молоко разливает-
ся в упаковку. Потом клеится крышка, 
удобная для потребителей и рекомендо-
ванная поставщиком оборудования. 

- Вы сказали, что закупаете молоко 
у местных фермеров. Насколько легко 
найти производителей молока, кото-
рые бы соответствовали всем необхо-
димым стандартам?

- На самом деле это является основной 
проблемой не только Raimbek Agro, но и 
других производителей, так как в стра-
не не все гладко с развитием молочного 
животноводства. Кроме того, в Алматин-
ской области много заводов по перера-
ботке молока, что создает дополнитель-
ные проблемы при отборе поставщиков. 

- На каких условиях вы работаете с 
фермерами и крестьянскими хозяй-
ствами?

- Мы наших поставщиков любим, 
холим и лелеем. Так как государство 
помогает только тем фермам, которые 
содержат от 150 голов скота и выше, 
нам приходится оказывать помощь тем 
нашим поставщикам, у которых коров 
меньше. Например, мы покупаем для них 

вакцины, чтобы контролировать график 
и сам процесс вакцинации. Планируем 
также закупать корма. 

- Как вы поступаете, когда молока не 
хватает? я знаю, что некоторые компа-
нии работают с молочниками из Кыр-
гызстана, чтобы пополнить недостаю-
щие объемы.

- Да, и мы так же, как и некоторые 
другие переработчики, работаем с по-
ставщиками из Кыргызстана. Это проис-
ходит в первую очередь из-за дефицита 
цельного молока в нашем регионе. Еще 
одна причина – жесткие параметры каче-
ства. У кыргызских поставщиков молоко 
качественное и подходит под действую-
щий технический регламент. 

- Вы говорили, что для производ-
ства ультрапастеризованного молока 
используется цельное молоко только 
высшего качества? это принципиаль-
но? 

- Основное требование для производ-
ства ультрапастеризованного молока 
– это так называемый параметр термо-
устойчивости, когда белковая молекула 
устойчива к воздействию высоких тем-
ператур. Другими словами, белок не дол-
жен разрушаться при сильном нагреве. 

Таким параметрам соответствует моло-
ко первой и второй группы, не ниже. Для 
производства пастеризованного молока и 
кисломолочных продуктов можно исполь-
зовать молоко третьей группы и ниже. 

попасть под техконтроль

- Как вопрос производства молока 
регулируется на уровне государства?

- Хотелось бы сказать, что как молоч-
ная, так и отрасль по производству соков – 
это две основные отрасли, которые очень 
четко регламентируются нормативными 
документами и Казахстана, и ЕАЭС. 

Процесс производства начинается с 
фермеров-производителей. Мы заключа-
ем с ними долгосрочные контракты на 
поставку молока, постоянно выезжаем к 
ним с проверками, контролируем цель-
ное молоко на месте, берем стойловые 
пробы прямо из-под коровы. Выясняем, 
не болеет ли корова маститом, соблюда-
ются ли все санитарно-гигиенические 
нормы. Стоит отметить, что параметры 
молока меняются сезонно. Еще важно по-
нимать, что молоко – это продукт с ярко 
выраженной сезональностью (зимой 
производство молока падает, летом, на-
оборот, его много). 

- В отношении техрегламента ЕаэС. 
Какую пользу он несет непосредствен-
но для самого потребителя?

- Начнем с того, что область техниче-
ского регулирования действует прежде 
всего в интересах потребителя. Вся база 
нормативной документации регулирует 
только параметры безопасности. В рам-
ках ЕАЭС сегодня принято очень много 
нормативных документов, которые стоят 
на защите интересов и прав потребите-
лей. Один из основных – это технический 
регламент 021 «О безопасности пищевой 
продукции», где указаны все параметры 
по безопасности пищевой продукции. 
Если продукт не соответствует этим па-
раметрам, то он просто не попадет на 
рынок. 

- Расскажите, чем различаются, на-
пример, молоко и молочный продукт? 

- Согласно техническому регламенту, 
есть термин «питьевое молоко» – это то, 
которое получено от коров. Такое молоко 
нормализуется, проходит тепловую об-
работку и фасуется в соответствующую 
упаковку. 

Есть понятие «молоко восстановлен-
ное», то есть то, которое произведено с 
использованием сухого обезжиренного 
молока, которое восстанавливается до 
обычного молока по физико-химическим 
параметрам, и получается конечный про-
дукт. 

К третьей группе относятся «молоко-
содержащие продукты», в которых вме-
сто сливок могут быть использованы рас-
тительные жиры, но замена не должна 
превышать более 50%.

Валерий Сурганов

В общем списке антикризисных зако-
нов, принятых парламентом в кон-
це минувшего года, Закон «О госу-

дарственно-частном партнерстве» стоит 
особняком. Во-первых, в нем меньше все-
го патернализма, в смысле зависимости 
от государства, на которое у нас в первую 
очередь привыкли смотреть, когда нуж-
но спасать ситуацию. В новой структуре 
ГЧП риски и доли участия поделены по-
ровну между государством и бизнесом. 
Во-вторых, практика ГЧП понятна дале-
ко не всем, хотя на Западе методы госу-
дарственно-частного партнерства давно 
и успешно внедряются в жизнь. Поэтому 
в настоящее время во всех областных 
акиматах проводится разъяснение, пре-
жде всего, для бизнеса – как ориентиро-
ваться и действовать в новой экономи-
ческой реальности, где потенциал таких 
институтов как ГЧП должен играть веду-
щую роль. 

Сигнал от президента
Так, выступая недавно с ежегодным по-
сланием, глава государства не без иронии 
отметил, что у нас в стране до сих пор пу-
тают такой фундаментальный процесс как 
взаимодействие бизнеса и государства на 
основе ГЧП с политической реминисцен-
цией ГКЧП. 

«Для разгрузки бюджетных расходов 
необходимо активнее применять меха-
низмы ГЧП. Причем программу государ-
ственно-частного партнерства тоже нуж-
но разъяснять, а то у нас начинают путать 
ГЧП с ГКЧП. А между тем государство дает 
бизнесмену землю. Подводит электриче-
ство, горячую и холодную воду, создает 
условия в качестве процента участия госу-

дарства, а частник строит объект. Так, на-
пример, построены детские сады, школы и 
больницы», – заявил президент. 

По словам Нурсултана Назарбаева, сей-
час практика ГЧП активно применяется 
в Алматинской области акимом Аманды-
ком Баталовым. Как заверил президент, 
новая форма взаимодействия власти и 
бизнеса требует от акиматов большой от-
ветственности и трудолюбия. «Это тре-
бует работы от акимов, а не их «лежания 
на боку» и ожидания от государства ми-
лостыни. Ходить по кабинетам и просить 
деньги – не лучший стиль работы. Нужно 
широко применять принципы ГЧП в прак-
тической деятельности: привлекать в свой 
регион земляков, которые разбогатели и 
сейчас неизвестно где находятся, привле-
кать других бизнесменов, создавая усло-
вия как им, так и государству», – отметил 
глава государства.

В свою очередь еще одним драйвером 
государственно-частного партнерства мо-
жет стать Северо-Казахстанская область. 
Накануне, выступая в Астане, глава СКО 
Ерик Султанов рассказал, что в регионе за 
прошлый год введено 1148 новых дошколь-
ных мест и все они открыты в рамках госу-
дарственно-частного партнерства. Также 
в области запланировано введение трех 
новых детских садов по концессии, кото-
рая является одним из главных инстру-
ментов ГЧП.

Концессия, аутсорсинг  
и акционерное соглашение 
Провайдером этой стратегии в республи-
ке выступает АО «Казахстанский центр 
государственно-частного партнерства». 
Как раз в эти месяцы центр совместно с 
министерством национальной экономи-
ки (МНЭ) и проводит разъяснительные 

семинары с участием столичных и област-
ных чиновников разных уровней. Так, уже 
были проведены встречи с бизнесом Алма-
тинской, жамбылской и Южно-Казахстан-
ской областей. 

А первая встреча прошла в Астане. На 
ней первый вице-министр национальной 
экономики РК Марат Кусаинов озвучил не-
сколько принципиальных нововведений 
на основе государственно-частного пар-
тнерства. Во-первых, все проекты стоимо-
стью до 7 млрд 900 млн тенге признаются 
малыми проектами. По словам Кусаинова, 
возможно, что в масштабах республики 
они и кажутся малыми, но для регионов 
это чрезвычайно большие и дорогостоя-
щие проекты. Здесь Миннацэкономики 
предоставляет большую самостоятель-
ность и упрощенные процедуры для их 
реализации.

Во-вторых, очень важным аспектом 
становится частная финансовая инициа-
тива.

«Необходимо в сельскую местность 
привлекать частный бизнес. Там рынок 
замонополизирован. Стоит один объект – 
дом культуры или детсад. Зачем там стро-
ить два или три детсада, если есть готовое 
трехэтажное здание у частника. Его мож-
но на основе частной финансовой иници-
ативы использовать для открытия нового 
детского сада. Здесь открываются очень 
большие возможности как для акиматов 
регионов, так и для бизнеса», – констати-
ровал первый вице-министр МНЭ, обрисо-
вав еще одну возможность в рамках ГЧП.

Вместе с тем председатель правления 
АО «Казахстанский центр государственно-
частного партнерства» Азамат Ойнаров 
поделился еще одной новеллой введенно-
го на законодательном уровне института 
ГЧП. Так, в новый закон внесен специаль-

ный юридический термин: «акционерное 
соглашение». Ведь если раньше создание 
акционерного общества предусматрива-
ло, что все вопросы решаются уставом, то 
сегодня на завершающей стадии утверж-
дения проекта благодаря «акционерному 
соглашению» будут ясны все структуриро-
ванные риски, в том числе потенциальное 
рейдерство или потенциальные валютные 
риски. Все они будут предусмотрены в ак-
ционерном соглашении.

«В соответствии с законом акционерное 
соглашение становится выше, чем устав, и 
в нем прописываются все процедуры. Они 
затрагивают вхождение в проект, начало 
финансирования, выхода, обязательства. 
Например, что должен построить частный 
партнер – вплоть до стандартов: какого 
размера материалы, как он должен запу-
стить проект, как он должен его эксплуа-
тировать, сколько он должен людей взять 
на работу и т. д. И точно так же бизнесмен 
может прописать в акционерном соглаше-
нии. Например, мы, когда с бизнесменами 
встречались, они спрашивали: можно ли 
в этом акционерном соглашении пропи-
сать, чтобы чиновники не лоббировали 
своих зятьев, сестренок и братьев в этом 
акционерном обществе в рамках ГЧП. Мы 
сказали: однозначно можно! То есть и биз-
несмен прописывает все свои риски и стра-
хи в этом соглашении. А в первую очередь 
бизнес боится, что в проектах будет очень 
много нерабочего персонала, боится про-
верок со стороны госорганов. Поэтому-то 
мы и предусмотрели институт акционер-
ного соглашения», – подробно рассказал о 
новом механизме доверия между бизнесом 
и властью на основе ГЧП Азамат Ойнаров.

Более того, недавно в Казахстане про-
шел первый интерактивный семинар по 
разъяснению нового законодательства о 
государственно-частном партнерстве. В 
ходе этого онлайн-семинара было заявле-
но, что еще одним инструментом ГЧП бу-
дет служить «аутсорсинг» или сервисный 
контракт. При этом было пояснено, что 
хотя Закон «О ГЧП» принят совсем недавно, 
однако одна из его ключевых форм – кон-
цессия – получила законодательный ста-
тус уже сравнительно давно. Так вот, еще в 
2006 году был заключен договор концессии 
на строительство ЛЭП Северный Казахстан 
– Актюбинская область – один из успешных 
проектов ГЧП. Еще одним концессиональ-
ным проектом явилось строительство же-
лезной дороги Шар – Усть-Каменогорск.

пейте, люди, UhT…

Ренессанс отношений 
власти и бизнеса
Новый закон о ГЧП перезагрузит систему недоверия

ит-РыНоК  
РЕКоРдНо упал

В 2015 году мировые расходы на ин-
формационные технологии (ИТ), вклю-
чая услуги связи, достигли $3,52 млрд, 
что на 5,8% ниже, чем в 2014 году. Это 
снижение стало рекордным за все время 
мониторинга отрасли, заявили в Gartner, 
пояснив, что главным образом результаты 
прошлого года обусловлены ростом курса 
доллара по отношению к другим миро-
вым валютам. Результаты по сегментам 
Мировые ИТ-расходы аналитики Gartner 
разделили на пять сегментов: системы 
для дата-центров, программное обеспече-
ние, устройства, ИТ-услуги и услуги связи. 
Расходы в 2015 году выросли только на си-
стемы для дата-центров – на 1,8%. Расходы 
на ПО снизились на 1,4%, на устройства – 
на 5,8%, на ИТ-услуги – на 4,5% и на услуги 
связи – на 8,3%. Среди факторов сокраще-
ния сегментов можно отметить полити-
ческую и экономическую нестабильность 
в России, Бразилии и Японии. В то же вре-
мя аналитики отметили, что рынку ПК 
помогают ультрамобильные устройства 
премиум-класса, а рынку системы для да-
та-центров — серверы гипермасштаба. В 
2016 году мировые ИТ-расходы увеличат-
ся на 0,6% по сравнению с 2015 годом. До 
$3,54 трлн, прогнозируют в Gartner. Пред-
полагается, что расходы на системы для да-
та-центров в 2016 году увеличатся на 3% 
до $75 млрд, на ПО — на 5,3% до $326 млрд, 
на ИТ-услуги – на 3,1% до $940 млрд после 
падения на 4,5% по итогам 2015 года. Ана-
литики ожидают, что объем мировых ИТ-
расходов, установленный по итогам 2014 
года, ($3,7 трлн) будет вновь достигнут 
лишь к 2019 году. (cnews.ru)

PenThoUse 
отКазыВаЕтСя  
от БуМаги

Издатель журнала для джентльменов 
Penthouse объявил об отказе от бумажной 
версии. Как сообщает Market Watch, после 
50 лет выпуска печатной версии Penthouse 
перейдет исключительно в цифровой фор-
мат. Об этом FriendFinder Network объявил 
в минувшую пятницу. Издатель пообещал, 
что электронная версия журнала будет со-
четать все, что читатели ценят в печатном 
журнале, с новыми возможностями, которые 
предоставляет электронный формат. Также 
сообщается, что Penthouse закрыл подразде-
ление в Нью-йорке и перевел все операции 
в штаб-квартиру в Лос-Анджелесе. журналы 
для взрослых давно испытывают трудности 
в связи с появлением цифровых конкурен-
тов, отмечала The Wall Street Journal. Эти 
издания первыми стали фиксировать от-
ток аудитории онлайн. В лучшие периоды 
Рenthouse продавал больше 5 млн экземпля-
ров в месяц, сейчас издание не раскрывает 
свои результаты. По информации Alliance for 
Audited Media, с 1975 года продажи Playboy 
снизились с 5,6 млн в месяц примерно до 800 
000. (vedomosti.ru)

тРЕНды  
РыНКа  
тЕхНологий  
2016 года

В 2016 году мировой рынок ИТ ждет все 
более широкое распространение конвер-
гентной инфраструктуры, двукратный рост 
рынка флэш и изменение модели предостав-
ления облачных услуг в сторону гибридных 
решений. 2015 год был отмечен все более 
широким проникновением облаков – госу-
дарственных, частных и гибридных, ростом 
объемов данных и распространением ана-
литических инструментов для их обработ-
ки, а также интеграцией потоков данных 
из самых разных источников, начиная от со-
циальных медиа и заканчивая датчиками 
IoT. По мнению издания ITProPortal, в 2016 
году следует ожидать более широкого рас-
пространения конвергентной инфраструк-
туры, которая позволит свести к минимуму 
проблему интеграции аппаратного обеспе-
чения, производить модернизацию суще-
ственно быстрее, проще и с минимальными 
затратами. Согласно данным опроса 451 
Research, в 2015 году 40% предприятий пла-
нировали увеличить расходы на создание 
конвергентной инфраструктуры. Инвести-
ции в ее создание продолжат расти и в 2016 
году. Одним из драйверов ее развития станет 
методология DevOps, которая позволяет ком-
паниям решить проблему нехватки квали-
фицированных ИТ-ресурсов. Конвергентные 
решения предполагают переход от аппарат-
ной конфигурации к развертыванию и оп-
тимизации новых приложений, и высвобо-
дившиеся в результате этого ИТ-сотрудники 
смогут заняться решением других важных 
для бизнеса задач. (cnews.ru)

новоСтИ неДеЛИ

КаЗахСтан

Компания  
«Brent Investments LTD»
является кредитором гражданина 

Республики Казахстан 
МАКАШОВА  

Амангельды Койшибаевича, 
согласно решению суда города Дубай.

Настоящим компания извещает 
возможных кредиторов указанного 

лица о своем намерении  приобрести 
его долги. 

Предложения по совершению данных 
сделок будут рассматриваться исходя 

из представленной информации 
кредиторами Макашова А.К.

По вопросам просим обращаться  
к доверенному лицу  

в Республике Казахстан  
ТОО «Юридическая фирма «Solutio», 

электронная почта: solutio@bk.ru

адина Байкинова

Экономическая нестабильность вну-
три страны привела к тому, что по-
тенциальные покупатели осторож-

ничают с приобретением жилья и уж тем 
более настороженно относятся к такому 
инструменту, как ипотечное кредито-
вание. Все это приводит к сокращению 
спроса на рынке недвижимости. Застрой-
щики в свою очередь действуют не менее 
осторожно – девелоперы пересматривают 
свои проекты и переводят только строяще-
еся жилье в разряд доступного, тем самым 
сокращая расходы на строительство. Что 
и говорить, на рынке недвижимости все 
взаимосвязано: от того, как будет расти 
инфляция, сколько будет стоить инвалюта 
и как низко падет цена за баррель нефти, 
будут определяться тенденции и дальней-
шие сценарии развития рынка недвижи-
мости в целом. 

остановка и разворот
Ситуация с курсом доллара по отношению 
к тенге давит на девелоперов. Поскольку в 
нынешних условиях долларовые цены на 
недвижимость высоко зависят от курса 
американской валюты, рост курса доллара 
будет вести к снижению цен на рынке жи-
лья в долларовом номинале, но из-за того, 
что расчет с поставщиками за строймате-
риалы идет в инвалюте, сроки строитель-
ства проектов могут затянуться. В худших 
случаях проекты будут замораживаться.

«Сейчас застройщики стоят перед ди-
леммой – снижать цены и продать боль-
ший объем квартир, конвертировав вы-
ручку в валюту, чтобы минимизировать 
свои потери, или занять выжидательную 
позицию и не предпринимать никаких 
действий. Более вероятно, что некоторые 
застройщики пойдут на приостановление 
продаж, чем на потерю репутации. А рост 
рынка первичной недвижимости замед-
лится, но будут и такие, которые предпо-
чтут продать «все за раз»», – объясняет си-
туацию Катерина Ладыженская, директор 
по продажам Homsters. 

Однако спикер считает, что прямой 
зависимости между ценами на нефть и 
рынком недвижимости нет. Зависимость 
скорее косвенная, так как от цен на нефть 
зависят объемы средств на руках у насе-
ления, их доходы и платежеспособность, 
соответственно, их способность брать 
ипотечные кредиты. Так как рынок недви-
жимости сейчас достаточно сильно долла-
ризирован, доверия к этой валюте больше, 
чем к национальной. 

«Мы также можем наблюдать разви-
тие такого потенциального сценария, 
когда население займет выжидательную 
позицию и будет ждать очередного пика 
девальвации и тогда вкладывать деньги в 
недвижимость», – говорит спикер. 

Согласно информации, предоставлен-
ной kn.kz, долларовые цены на вторичном 
рынке жилья падают уже почти два года – с 
начала февраля 2014 года, пытаясь оты-
грать в тенге изменения курсов. Поскольку 
курс доллара с момента перехода на плава-
ющий курс вырос более чем на 80%, а дол-
ларовая цена скорректировалась только на 
20-25%, задел для дальнейшего снижения 
остается очень большой. Руководитель 
аналитической службы kn.kz Анна Шац-
кая считает, что к середине 2016 года дол-
ларовые цены потеряют еще около 30%. 

«Застройщики, использующие в стро-
ительстве преимущественно отечествен-
ные стройматериалы, пострадают не столь 
сильно и будут держать тенговые цены 
примерно на одном уровне. Думаю, что с 
целью стимулирования спроса застрой-
щики станут предлагать потенциальным 
покупателям новые способы и инструмен-
ты приобретения: бонусы, акции, рассроч-
ки, банковские схемы», – говорит спикер.

Как выяснилось, на первичном рынке 

практически все крупные застройщики 
перешли на тенговые цены после 21 ав-
густа. В условиях роста курса доллара не-
которым застройщикам придется идти 
на снижение своей маржи. Это относится 
к застройщикам, в строительстве кото-
рых велика доля импорта, в основном это 
бизнес- и премиум-класс. Поскольку по-
вышение цен с целью восполнить свои из-
держки вызовет сложности с реализацией, 
спрос на жилье этого класса и без того рез-

ко сократится. Дальше ситуация будет за-
висеть от того, как скоро стабилизируется 
ситуация на мировых рынках.

«Все застройщики рано или поздно 
придут к ценам в национальной валюте. 
Сейчас мы уже видим достаточно приме-
ров перехода застройщиков на цены в тен-
ге. Соответственно, цены в долларовом эк-
виваленте будут падать, а в тенге – расти. 
Число проводимых акций застройщиками 
увеличится, они будут стараться продать 
как можно больше, чтобы зафиксировать 
стоимость на определенном курсе и вло-
жить деньги в дальнейшее развитие своих 
проектов», – говорит Ладыженская. 

Жертвы конвертации
Снижение спроса на недвижимость и 
вслед за ним снижение объемов ипотечно-
го кредитования – это единственный про-
гноз, который в нынешней ситуации гото-
вы дать эксперты рынка. Основной объем 

ипотечного кредитования приходится на 
госпрограммы. Количество тех, кто берет 
ипотеку под стандартный процент, сокра-
щается. Так, согласно последним данным 
(на ноябрь 2015 года) Нацбанка, средняя 
номинальная ставка (без учета комиссии 
банка) по ипотечным кредитам состав-
ляла 10,2% в инвалюте, в тенге – 9,9%. По 
итогам 2015 года в динамике ипотечного 
кредитования отсутствует положитель-
ная динамика. Например, в Астане объ-

емы выданных ипотечных кредитов оста-
лись на уровне 2014 года, то есть выдачи 
новых кредитов оставались на уровне воз-
вратов, не показывая роста. 

«Во многих городах объемы ипотеки по-
казали снижение. Поскольку экономиче-
ских предпосылок к изменению ситуации 
в 2016 году нет, мы ожидаем, что многие 
коммерческие банки будут продолжать 

испытывать затруднения с тенговой лик-
видностью», – дает оценку Шацкая.

Банки будут значительно сокращать 
ипотечное кредитование и активно ис-
пользовать программы реструктуризации 
кредитов, так как доходы населения не 
растут, а банки заинтересованы в обслу-
живании кредитов. Эксперты считают, 
что банки будут ужесточать требования к 
заемщикам, увеличивать сумму первона-
чального взноса, а также изменять подходы 
к оценке платежеспособности заемщиков. 
В это время застройщики будут развивать 
свои программы рассрочки для клиентов. 
Скорее всего, это будет краткосрочная рас-
срочка максимум на 3-6 месяцев. Ладыжен-
ская считает, что, несмотря на ситуацию, 
недвижимость по-прежнему остается хоро-
шим инструментом для инвестиций.

«За деньги, которые вы потратите на 
аренду жилья в ожидании окончания кри-
зиса, как правило, можно купить нормаль-
ный объект недвижимости. В Казахстане 
большинство объектов продается в чисто-
вой отделке, а это прекрасное дополнение 
к вашей инвестиции», – говорит она. 

программа лояльности
Стагнация наблюдается и на рынке офис-
ной недвижимости, несмотря на то, что та-
кой тип недвижимости зачастую является 
самым ходовым. В отсутствие позитивных 
изменений текущей ситуации на рынке 
офисной недвижимости ожидаются стаг-
нация в первом полугодии и, возможно, 
рецессия к концу 2016 года. 

Айнур Буркитбаева, заместитель ди-
ректора по развитию управляющей ком-
пании Marden Property, так объясняет си-
туацию в этом сегменте по Астане: многие 
компании будут вынуждены оптимизи-
ровать издержки на аренду помещений и 
сокращать размер занимаемой площади. 
В течение первого полугодия, возможно, 
сохранится умеренный спрос на офисные 
помещения, особенно в офисах класса «В». 
В классе «А» уровень вакантных площа-
дей продолжит расти и может достигнуть 
20% в течение года. В классе «В» уровень 
вакантных помещений сохранится на те-
кущем уровне, но, возможно, падение до 
12-13%. 

«Большая часть объектов, которые пла-
нируется ввести в эксплуатацию в 2016 году, 
будет расположена на левом берегу Астаны. 
К концу года объем предложения бизнес-
центров может достичь 1,2 млн кв. м. Среди 
крупнейших проектов, заявленных к вводу 
в 2016 году, стоит отметить Talan Towers и 
«Абу Даби Плаза»», – говорит она. 

Главным риском для рынка офисной 
недвижимости является снижение дело-
вой активности компаний и предприятий 
на фоне общеэкономического спада и, как 
следствие, сокращение площади занимае-
мых помещений. В целом в 2016 году ожи-
дается снижение девелоперской актив-
ности – заморозка текущих проектов или 
пересмотр реализуемых с уменьшением 
общей площади проектов, реконцепция 
объектов. Девелоперы, собственники, 
управляющие компании вынуждены бу-
дут идти на уступки арендаторам, разра-
батывать программы лояльности, пред-
лагать новые продукты и улучшать сервис 
для сохранения текущих арендаторов и 
привлечения новых.

Бесполезная площадь
Объемы ипотеки снижаются, девелоперы замораживают проекты

покупка vs. аренда  
«Сейчас хорошее время для того, чтобы не спеша выбрать подходящую квартиру 
или дом. В условиях падения цен продавцы, по-настоящему заинтересованные 
в быстрой продаже, идут на хороший торг. И, наверное, решение о покупке не 
стоит откладывать и дожидаться дальнейшего снижения цен, если покупатель 
действительно нашел удачный вариант, который ему нравится. Ну а если вы 
планируете инвестировать в недвижимость или покупка несрочная, а на счету 
лежат долларовые сбережения, которых полностью хватит на покупку, можно и 
подождать», – говорит Анна Шацкая. 
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В РК запуСтят  
заВод «БиохиМ»

Завод по производству биоэтанола в Се-
веро-Казахстанской области (СКО) «Биохим» 
планируется запустить в декабре 2016 года. Об 
этом на брифинге в Службе центральных ком-
муникаций при Президенте РК сообщил глава 
региона Ерик Султанов. «В ближайшее время, 
как мы и договорились, проект будет вынесен 
на рассмотрение инвестиционного комитета, 
и решение будет принято, после этого начнет-
ся восстановление комплекса. Комплекс будет 
восстановлен, по нашим расчетам, в декабре 
текущего года, и 400-450 человек снова вер-
нутся на работу», – рассказал аким области. 
При этом, по словам Ерика Султанова, про-
изводимый предприятием биоэтанол будет 
выпускаться для Павлодарского и Шымкент-
ского нефтеперерабатывающих заводов. (Соб. 
инф.)

Китай  
иНВЕСтиРуЕт  
В МяСНой КлаСтЕР 
ВКо

Китайская компания «Рифа холдинг 
групп» в рамках меморандума о совместной 
реализации мясного кластера инвестирует 
11 млн долларов в реализацию ряда проектов 
в сфере животноводства и мясопереработ-
ки на территории Восточно-Казахстанской 
области. Об этом сообщил директор депар-
тамента животноводства Министерства 
сельского хозяйства РК Еркебулан Ахметов. 
«Подписан меморандум между компанией 
«Евразия агрохолдинг» и транснациональной 
китайской компанией «Рифа холдинг групп». 
Общий объем инвестиций со стороны компа-
нии «Рифа холдинг групп» составляет более 
11 млн долларов. В рамках создания данного 
кластера планируется строительство мясо-
перерабатывающего комплекса, направлен-
ного на производство ягнятины и баранины 
с общей годовой мощностью 17 тыс. тонн. 
Также планируется создание откормочной 
площадки и сети фермерских хозяйств с от-
гонным животноводством», – рассказал Ер-
кебулан Ахметов. Кроме того, по словам ди-
ректора департамента животноводства МСХ, 
17 января 2016 года между казахстанской 
компанией «Актеп» и европейской компани-
ей INALCO Eurasia подписан меморандум по 
созданию совместной вертикально интегри-
рованной компании в сфере мясного ското-
водства. Соб. инф.)

пРогРаММа 
гпфииР РК БудЕт 
пЕРЕСМотРЕНа

Правительство Казахстана обсудило 
возможные сценарии развития экономики 
страны, сообщил министр национальной 
экономики Ерболат Досаев журналистам во 
вторник в Астане. «Было совещание у пре-
мьер-министра с финансово-экономическим 
блоком и Нацбанком. Мы обсудили разные 
сценарии, потому что с учетом выхода (на 
рынок) Ирана понятно, что ситуация поме-
нялась, и прогнозы сейчас разнятся», – со-
общил Ерболат Досаев. Он отметил, что в 
правительстве обсуждены необходимые 
меры, однако конкретные решения не при-
нимались. «Когда говорим о среднегодовой 
цене на нефть, нам нужны четкие тренды, 
поэтому мы подождем. Пока остается все как 
есть, мы предполагаем, что январь-февраль 
не являются показательными месяцами с 
точки зрения деловой активности, в феврале 
начнется открытие бюджетных программ, 
финансирование, тогда и появятся тренды», 
– отметил министр. («интерфакс-Казах-
стан»)

МаШиНоСтРоЕНиЕ  
В СКо дало РоСт  
В 18 пРоцЕНтоВ

В Северо-Казахстанской области резко 
сократились объемы нефтегазового маши-
ностроения в связи с общим кризисом на 
мировом нефтяном рынке. Поэтому маши-
ностроительным предприятиям региона 
пришлось срочно перестраиваться и дивер-
сифицировать свое производство. Во мно-
гом благодаря этому они не только остались 
на плаву, но и сумели в условиях кризиса 
нарастить промышленное производство. В 
то же время обвал рубля в соседней России 
не привел к тотальному импорту россий-
ских продуктов и товаров в Северный Ка-
захстан, потому что североказахстанские 
предприниматели «выдержали цены». При 
этом последовавшая девальвация в Казах-
стане, напротив, привела к более активной 
экспансии североказахстанских субъектов 
МСБ на рынок приграничных российских 
областей, куда сейчас североказахстанские 
бизнесмены поставляют молоко, мясо и кол-
басу, а в ближайшем будущем планируют 
поставлять сухие завтраки. Об этом сегодня 
в ходе брифинга Астане заявил аким Севе-
ро-Казахстанской области Ерик Султанов. 
По словам главы региона Ерика Султанова, 
сфера машиностроения является одной из 
главных и занимает сейчас примерно 18% 
от всего годового объема производства Се-
веро-Казахстанской области. В настоящее 
время продукция машиностроения ориен-
тирована на нефтегазовую отрасль, желез-
нодорожную, энергетическую и атомную 
промышленность в Казахстане. «Все мы 
знаем, что идет большое сокращение ин-
вестиций в нефтегазовую отрасль, – это, 
конечно, очень сильно ударило и по нам. 
Мы в минувшем 2015 году снизили произ-
водство скважинных нефтяных насосов, 
не продали ни одной буровой машины и 
не продали ни одной машины по ремонту 
скважин. А это очень серьезные машины, 
они стоят 200-250 млн тенге. Но, несмотря 
на это, наша область все равно дала рост в 
машиностроении на 18,5%. За счет того, что 
мы диверсифицировали свое производство 
и сориентировались на другие», – заявил 
Ерик Султанов. (Соб.инф.)
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НоВый тЕхКоМитЕт 
СоздаН В РК

Технический комитет по стандартизации 
«Интеллектуальные транспортные системы 
ITS» создан в Казахстане. Соответствующий 
приказ подписал председатель комитета 
технического регулирования и метрологии 
МИР РК Биржан Канешев. Поскольку задачей 
Технического комитета является создание 
совокупной системы, объединяющей орга-
низацию дорожного движения, обеспечение 
безопасности дорожного движения, а также 
предоставление информационного сервиса 
для участников дорожного движения и потен-
циальных субъектов транспортного процесса, 
проект требует установления качественных 
показателей через национальные стандарты 
Республики Казахстан. Проект объединяет 
в себе управление трафиком, диспетчериза-
цию, информирование, видеонаблюдение, 
систему учета пассажиров и электронной 
оплаты проезда, разработку и обновление 
комплексной транспортной схемы города, мо-
дернизацию пассажирского транспорта, стро-
ительство автобусных парков. (Соб. инф.)

СКо пРиВлЕКаЕт 
ЖитЕлЕй дРугих 
РЕгиоНоВ

В Северо-Казахстанской области сложи-
лось отрицательное сальдо миграции насе-
ления. Так, если последние годы Северо-Ка-
захстанскую область покидало около 5,5 тыс. 
человек в год, то в минувшем 2015 году ситу-
ация немного улучшилась, составив 3 тыс. 
человек – 22 тыс. жителей убыли из региона 
и 19 тыс. новых жителей прибыли. Ситуация 
с убылью населения из Северо-Казахстанской 
области является проблемой. Однако регио-
нальные власти видят ее решение тремя спо-
собами: заселением Северо-Казахстанской 
области жителями перенаселенной Южно-
Казахстанской области, жителями других 
трудоизбыточных регионов, а также рассе-
лением на территории Северного Казахста-
на репатриантов. Об этом в ходе брифинга в 
Астане заявил аким Северо-Казахстанской 
области Ерик Султанов. «Отрицательное саль-
до за 2015 год – 3 тыс. человек. Большая циф-
ра или маленькая? Да, для нас это большая, 
значительная цифра, но я вам скажу, что за 
последние годы каждый год из нашей области 
убывает примерно 1% населения. Это 5-5,5 
тыс. человек. Это огромная проблема. В про-
шлом году в Северно-Казахстанской области 
было 678 населенных пунктов, а сегодня уже 
674 населенных пункта. Поэтому в результате 
мы получаем малокомплектные школы. Это 
единственная область, где 81% школ – мало-
комплектные. Во всех школах области затра-
ты на одного ученика кратно выше, чем в 
других областях», – обрисовал положение дел 
Ерик Султанов. По словам акима, именно по-
этому в ходе телемоста летом 2015 года глава 
государства Нурсултан Назарбаев дал очень 
четкое поручение – активизировать межреги-
ональную работу в Казахстане, регион с реги-
оном. (Соб. инф.)

«оМолаЖиВаНиЕ» 
аВтодоРог В РК

В прошедшем году после реконструкции 
введено в эксплуатацию 399 км автомобиль-
ных дорог, отремонтировано 1116 км. Из них 
капитальный ремонт произведен на 104 км 
и средний ремонт – на 1012 км автодорог. 
«Многие объекты реконструкции и ремонта 
автомобильных дорог сданы с опережением 
графика: это показывает высокое качество 
нашей совместной работы с подрядчиками», 
– сообщил заместитель председателя прав-
ления компании жанарбек Сулейменов. Ра-
ботами по реконструкции были охвачены 45 
участков по восьми направлениям автодорог 
(центр – юг, центр – восток, Алматы – Усть-
Каменогорск, Омск – Майкапшагай, Кокшетау 
– Петропавловск, жезказган – Петропавловск, 
Таскескен – Бахты, Актау – Бейнеу). При этом 
доля местного содержания составила 94%. На 
объектах с учетом смежных отраслей было 
создано порядка 30 тысяч рабочих мест, мо-
билизовано более 5,5 тыс. единиц строитель-
ной техники. Важным направлением работы 
«КазАвтожола» является внедрение новых 
технологий, отметил Сулейменов. Апробиро-
ваны защитные и омолаживающие составы 
для асфальтобетонных и цементобетонных 
покрытий, усовершенствована технология 
холодного ресайклинга с применением ком-
плексных вяжущих, апробировано и внедря-
ется применение полимерного модификатора 
асфальтобетонных смесей казахстанского 
производства. «Применение указанных ма-
териалов и технологий позволяет увеличить 
межремонтные сроки, снизить затраты на те-
кущий ремонт и содержание автомобильных 
дорог, а также повторно использовать матери-
алы существующих дорожных одежд», – отме-
тили в компании. («КазавтоЖол»)

утильСБоР  
С аВтопРоМа

Для защиты отечественных автопроизво-
дителей на фоне вступления в ВТО Казахстан 
пошел по пути России и введет экологический 
утилизационный сбор. Министерство энерге-
тики РК утвердило Методику расчета платы за 
организацию сбора, транспортировки, пере-
работки, обезвреживания, использования и 
(или) утилизации отходов. По Методике для 
производителей (импортеров) автотранспорт-
ных средств сумма платы, подлежащая внесе-
нию на текущий банковский счет, исчисляется 
самостоятельно производителями. После того 
как примут поправки, импортерам и частным 
лицам придется платить и утильсбор. Kolesa.kz 
опубликовал ставки и коэффициенты за ути-
лизацию автотранспортных средств. Расчет 
платы производится следующим образом: По 
= базовая ставка х коэффициент (где По – пла-
та за организацию сбора, транспортировки, пе-
реработки, обезвреживания, использования и 
(или) утилизации одного транспортного сред-
ства после утраты потребительских свойств, 
подлежащая оплате производителями (импор-
терами). 1 МРП на 2016 год установлен на уров-
не 2121 тенге.  (motor.kz)
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гаухар ануарбек

Энтузиастам в кризис везде дорога. 
Эта популярная сегодня шутка была 
бы смешной, если бы не была прав-

дой. И самое печальное то, что до сих пор 
в отечественной экономике есть отрасли, 
которые представлены исключительно 
так называемыми стахановцами, при-
чем независимо – кризис на дворе или 
относительное финансовое спокойствие. 
К таковым относится конная индустрия 
Казахстана. Участники данного рынка не 
скрывают: они устали играть в одни во-
рота. Бизнес на лошадях нынче дается с 
большим трудом, и только изредка быва-
ют просветы. Президент Федерации кон-
ного спорта г. Алматы, член бюро Меж-
дународной федерации конного спорта 
Сергей Буйкевич в интервью «Капитал.kz» 
рассказал о проблемах, которые сегодня 
переживают его коллеги-коневладельцы, 
и о том, какое будущее ждет алматинский 
ипподром, буквально отвоеванный и спа-
сенный ими от сноса.

- Сергей, как вы считаете, когда мы 
говорим о конной индустрии Казахста-
на, мы не преувеличиваем масштабы 
данной отрасли? 

- Я думаю, нам не стоит говорить о том, 
насколько эффективен конный бизнес 
прямо сейчас и как быстро мы сможем за-
работать деньги на нем. Нужно немного 
обернуться назад. Подумать о том, что 
происходило и что мы имеем сегодня. Я ду-
маю, прежде всего, когда мы говорим о ло-
шади, о конном спорте в частности, нужно 
понимать, что это наша кочевая культура, 
наша кочевая традиция. И лошадь, в прин-
ципе, вывела человека в цивилизацию, 
без нее ничего бы не случилось. У каждо-
го народа, в каждой стране лошадь зани-
мает очень серьезное место в культурной 
жизни народа. Но отношение разное. У нас 
я бы сказал так: общество немного выздо-
равливает. Потому что по отношению не 
только к старикам и детям можно судить о 
развитии общества, но и по отношению к 
лошадям. И сегодня мы видим такую ситу-
ацию: да, люди поворачиваются не только 
к своей культуре, к своей нравственности, 
корням и истокам, но и к сегодняшнему 
дню. Понимают, какое место лошадь зани-
мает в жизни человека. 

- Безусловно, я с вами согласна. и 
все-таки это больше лирика, а хочется 
понять, можем ли мы говорить о том, 
что в нашей стране конная индустрия 
существует?

- В Европе есть расхожая шутка среди 
журналистов и спортсменов. «Если у вас 
нет денег – играйте в футбол, если у вас 
много денег – покупайте лошадь». Навер-
ное, это ответ на наш вопрос. Безусловно, 
да. Простой пример: маленькая Голландия 
– развитая высокоорганизованная страна, 
здесь конная индустрия занимает третье 
место в экономике, лошадь дает работу 
12 человекам. Это означает, что не только 
тот человек, который ездит на ней верхом, 
участвует в соревнованиях, принимает 
участие в скачках и других спортивных 
соревнованиях, в плюсе, это еще и вете-
ринарные врачи, и кузнецы, тренеры, это 
огромное количество людей, которые свя-
заны с изготовлением снаряжения, те, кто 
участвует в содержании лошадей. То есть 
при правильном подходе, при правильном 
менеджменте и организации, конечно, 
конный спорт может быть высокоэффек-
тивным и прибыльным. Теперь что каса-
ется нашей республики. К сожалению, в 
нашей стране мы никак не можем сфор-
мировать основные направления, двигаю-
щие этот бизнес, не можем определиться, 
как он будет строиться. Сейчас мы опреде-
ляем, какую модель современного конно-
го бизнеса нам избрать, мы понимаем, что 
это индустрия и она должна работать. 

- Сергей, давайте проясним, когда мы 
говорим о конном бизнесе, что в первую 
очередь имеем в виду? 

- Прежде всего, нужно понимать, что 
конный бизнес – это очень сложно. Это 
огромное количество направлений. Это 
не только скачки, которые нам знакомы, 
не только национальные, традиционные 
виды спорта, существует также большое 
количество классических видов спорта. 
Я, как представитель международной 
федерации, могу назвать как минимум 8 
классических дисциплин. В советский и 
в постсоветский периоды мы все-таки ис-
пользовали государственный ресурс, и ип-
подромный бизнес строился за счет сил и 
средств государства, потому что это была 
целая экономическая политика, програм-
ма, прежде всего министерства сельского 
хозяйства, посвященная испытанию спор-
тивных лошадей, это были армейские ло-
шади. Потом кавалерия исчезла, появился 
просто спортивный интерес, азарт, но в 
советский период никогда как цель не пре-
следовали экономическую составляющую 
– заработать деньги. 

Конный спорт всегда считался люби-
тельским, но в то же время здесь всегда 
царит абсолютно профессиональный дух, 
потому что мы понимаем, как дорого стоят 
лошади, как дорого стоит их содержание и 
все составляющие.

- Есть такое мнение, что рентабель-
ность конного бизнеса составляет 30%, 
а окупается данный бизнес в течение 
4-5 лет. так ли это? 

- Я бы вообще не говорил о реальных 
цифрах. Я люблю обращаться к Европе, 
это высокоразвитая территория в отноше-
нии развития конного спорта. США – это 
больше скаковой спорт, а все виды спорта 
без исключения базируются в Европе, и 
это, естественно, самая мощная конно-
спортивная индустрия мира. Что касается 
рентабельности, есть такое выражение: 
«Когда у человека спрашивают, как стать в 
конном спорте миллионером, ответ такой: 
если у вас есть два миллиона, через неко-
торое время вы станете обладателем одно-

го и таким образом будете миллионером». 
Если говорить серьезно на эту тему, когда 
мы приобретаем лошадь, большинство из 
нас ставит вопрос не об окупаемости, а о 
необходимости. То есть вы психологиче-
ски, морально, этически, наверное, созре-
ваете к тому, чтобы лошадь стала частью 
вашей жизни. Не просто вашим другом, не 
просто животным, на котором вы будете 
ездить, любоваться им. Вы берете на себя 
огромную ответственность. Лошадь каж-
дый день требует ухода, содержания, пи-
тания и т.д., и, наконец, наступает такой 
момент, когда вы и ваши близкие начинае-
те задумываться о том, когда же это будет 
рентабельным. Когда же произойдет эта 
30%-ная отдача и сколько лет на это уй-
дет? Я уже говорил, что нам необходимы 
идеи организации конного бизнеса. Если 
выразиться образно, пока он выглядит как 
пирамида, которая стоит не на основании, 
а на вершине, она колеблется, мы не всегда 
видим результат. 

- Насколько я знаю, конную инду-
стрию представляют три направления 
– разведение лошадей, организация 
конного клуба и непосредственно сами 
скачки. Все верно? 

- Да, но давайте опять перевернем пи-
рамиду наоборот. Вы последним назвали 
скачки, участие в соревнованиях. На вер-
шине всего стоит лошадь, и ее результат 
в спортивных соревнованиях – это плат-
форма, основа индустрии. И здесь мы 
должны думать о том, как можно создать 
экономически привлекательную модель, 
чтобы она работала, чтобы в итоге лошадь 
добилась высоких результатов. Безуслов-
но, разведение – это основа основ. То есть 
без коневодства, без производства лоша-
дей нельзя. Но мы с вами понимаем, что 
любой рынок строится на спросе и пред-
ложении. Сегодня в Казахстане мы обе-
спечили предложение. Кстати, у нас очень 
хороший уровень производства лошадей, 
причем коневладельцы завезли лошадей 
замечательных кровей. Это английские 
верховые лошади из Европы, Великобри-
тании, Франции, США. Это лучшие носи-
тели скаковой крови. То же самое в спор-
тивных дисциплинах. Но сегодня у нас 
нет спроса, в этом смысле мы не можем 
конкурировать даже с Россией, потому что 
там огромный рынок. Почему он огромен? 
Потому что есть большое количество спор-
тивных мероприятий. Мы сейчас к этому 
идем. Понимаете, есть спрос, производ-
ство, составляющая, есть люди, которые 
готовы тренировать, но нет самого главно-
го – спортивного ристалища. То есть места, 
где проявляют свое мастерство и знание 
все конезаводчики. Вот здесь замыкается 
цепочка конного бизнеса. И если говорить 
о призовом фонде, о конкретных призах в 
денежном эквиваленте, наверное, это не 
самое главное на нашем этапе. Это важ-
но, но не главное. А главное в этой систе-
ме – отсутствие самой системы. У нас есть 
коневладельцы, которые на голом энту-
зиазме приобретают лошадей, от любви к 
стране, к конному спорту, просто к эстети-
ке, начинают разведение лошадей, причем 
правильно этим занимаются. Есть люди, 
которые готовы все это организовать, нет, 
повторюсь, самого главного – места, где мы 
можем испытывать лошадей, тренировать 
в полном смысле слова и где мы можем по-
казывать наиболее высокие результаты. 

Другими словами, я говорю об ипподроме. 
Это тоже самостоятельная бизнес-модель, 
она должна жить вне зависимости от того, 
есть ли в стране высокий уровень конной 
индустрии, потому что ипподром – это са-
мостоятельно хозяйствующий механизм. 
Его задача – обеспечить возможности для 
правильного тренинга, содержания, в том 
числе лечения и питания лошадей. Но 
главное – предоставлять возможность вы-
сококачественного испытания лошадей. 

- Сергей, если мы говорим, что при-
зовой фонд – это не самоцель, а важнее 
организовать эту самую систему, тогда 
вопрос такой: все ли здесь получается? 

- Нужно понять, что индустрия любого 
вида спорта не может основываться толь-
ко на победе одного чемпиона. Мы сейчас 
стараемся все исправить, но если говорить 
образно, мы работаем акциями. Да, нуж-
но думать о системе – готовить молодежь, 
строить объекты. Я был недавно на от-
крытии замечательного ледового дворца 
в Алатауском районе. Новый объект, дети, 
хоккей, фигурное катание, новый совер-
шенно район, где не было спортивных 
объектов и вот сегодня это меняется. Мы 
ведь не ставим перед этими детьми задачу 
уже выиграть какие-то призы. Безуслов-
но, главное – это здоровый образ жизни, 
здоровая философия, правильный подход 
к системе и это обязательно принесет ре-
зультат. Вот этот системный подход у нас 
долгое время отсутствовал. И сейчас мы 
только начинаем его нащупывать. 

- Вы уже упомянули роль ипподрома 
в развитии конной индустрии в целом. 
Каким, на ваш взгляд, он должен быть в 
идеале? 

- Ипподром должен быть самостоятель-
ным системным хозяйствующим объек-
том, делающим самостоятельный биз-
нес. Потому что в этой огромной системе 
каждый механизм очень важен. Важна 
работа конюхов, кузнецов, конезаводчи-
ков, персонала. И в ипподроме есть очень 
главное звено – это тотализатор. Раньше 
существовала система, когда весь приз до-
ставался не только владельцу или жокею, 
который скакал на этой лошади, но бал-
лы начислялись и конюхам, и кузнецам, 
всем, кто участвовал в подготовке лошади. 
Это правильная система, она существует 
во многих странах. Но нужно понимать, 
что огромное количество людей, которые 
пришли на зрелище, они должны полу-
чить и зрелище, и удовольствие, и азарт, 
это ведь азартное мероприятие. И вот 
главным рычагом, который двигает этот 
бизнес, является все-таки тотализатор. 

Во всех странах мира правильная ор-
ганизация обеспечивает содержание ло-
шади и всей инфраструктуры ипподрома, 
и огромные призовые суммы. Мы не мо-
жем все время уповать на государство. Мы 
должны жить в системе, понимать, что вы-
ращенная лошадь – она будет участвовать 
в соревнованиях, а после соревнований 
она будет реализована как производитель, 
потому что она – чемпион. Что эта кобыла 
будет задействована в производстве, раз-
ведении и так далее. Люди должны видеть 
перспективы. 

- и все-таки, каким вы и ваши колле-
ги видите алматинский ипподром в сво-
их мечтах? 

- Мне кажется, он должен выглядеть не 
просто достойно, а сверхдостойно, опе-
редив свое время. То, что было сделано в 
советский период, эти наработки сохра-
нились, есть люди, которые могут орга-
низовать скачки, проведение испытаний, 
существует, как ни странно, в нашей 
стране жокей-клуб, может быть, об этом 
многие не знают, но мы опережаем даже 
многие страны СНГ. У нас есть своя пле-
менная книга, и это прорыв, ее сохрани-
ли, есть теоретический и практический 
ресурсы. Нам нужно просто сформати-
ровать этот ресурс в правильном направ-
лении, дать концепт развития. Люди, 
которые владеют ипподромом, – это ком-
пания «Тенгри-Инвест», они долгое вре-
мя не знали, зачем им нужен ипподром, 
и здесь самым простым решением было 
продать объект. Но решение руководства 
города оказалось более разумным и глу-
боким. Понятно, что и времена у нас не 
самые простые. Мы участвовали в этих 
переговорах. На нас была очень важная, 
как мне кажется, миссия – убедить вла-
дельца не бросать бизнес, не продавать 
его, а все-таки активизироваться в этом 
направлении, понять суть бизнеса. И се-
годня, как высказались сами владельцы, 
«такая корова нужна самому». То есть 
после наших переговоров они поняли, 
что этот бизнес может быть высокоэф-
фективным. Но они не коневладельцы 
и, может быть, это хорошо. Они владеют 
концептом ипподрома, но они не знают, 
как работает эта модель, поэтому они 
приглашают экспертов, специалистов, 
в том числе из Европы. Была компания 
из Франции, очень интересная, две ком-
пании из России, сейчас ведутся пере-
говоры с корейским ипподромом. Дело 
за малым – нужно выбрать правильного 
партнера в этой области. Есть поддержка 
государства, поддержка города – это тоже 
очень важно на нашем этапе. Потому что 
много организационных вопросов, во-
просов, требующих согласования, урегу-
лирования. 

- Раскройте секреты, что еще? 
- Сегодняшний день требует, чтобы 

человек пришел на ипподром и получил 
полное удовольствие от проведенного вы-
ходного дня. Это означает, что будет весь 
пакет удовольствий, и не только развлека-
тельных. Будет интересная парковая зона, 
где семьи с детьми смогут побыть наеди-
не с природой, пообщаться с лошадьми. 
Внутри скакового круга будет парковая 
зона, мини-гольф, люди будут ездить на 
лошадях, на каретах, велосипедах, гулять 
пешком. И не только в скаковые, сорев-
новательные дни, но и в обычные дни. На 
этой территории, а там почти 40 гектаров, 
будут построены спортивные объекты и 
сооружения. 

- Как замечательно! думаю, такие 
преобразования придутся по душе ал-
матинцам… 

- Мне довелось однажды побывать на 
конференции Азиатской федерации кон-
ного спорта. Она проводилась прямо на 
ипподроме, в городе Чанду. Это провин-
ция, которая была разрушена сильным 
землетрясением несколько лет назад, 
поэтому в свое время встал вопрос: либо 
сносить полностью, уничтожить, либо 
построить на этом месте ипподром, ко-
торый впоследствии стал градообразую-
щим центром. Вокруг него сформировал-
ся целый город. И все люди приходят туда 
отдыхать. Для них 700 тыс. человек – это 
маленький город. Для нас – огромный. 
700 тыс. человек вокруг одного иппо-
дрома! Все дисциплины, которые только 
существуют. Мне кажется, что наш иппо-
дром может стать таким центром. Он бы 
мог дать огромное количество рабочих 
мест. Это будет красивый природный пар-
ковый объект. У нас уже есть дизайнер-
архитектор, который занимается этим 
объектом. Это будет, наверное, европей-
ский стиль, может быть, несколько со-
временный, урбанистический, идеи уже 
есть. Пока не буду выдавать все секреты. 
Добавлю только, что там будут представ-
лены дисциплины для горожан, будут 
еще конноспортивная школа, пони-клуб. 
Это будет такой культурно-просветитель-
ский, теоретически-практический центр 
не только конного спорта, но и конной 
культуры в целом. 

- Будем надеяться, что ваши планы 
будут реализованы. Спасибо вам за ин-
тересную беседу!

Виктория говоркова

Казахстанские сотовые 
операторы начинают 
выходить на рынок 

мобильных платежей. однако 
для того чтобы этот сегмент 
развивался эффективно, 
необходимо достигнуть 
кросс-индустриального 
взаимопонимания, 
договоренности о развитии 
мобильных платежей между 
всеми участниками этого рынка: 
операторами связи, банками, 
онлайн-ретейлерами, сервисами 
и процессинговыми компаниями. 
пока такого соглашения нет

«Сейчас рынок достаточно разрознен, 
кросс-индустриальных договоренно-
стей нет, есть только между отдельными 
игроками. Думаю, в первую очередь все 
ориентируются на клиента и на выгод-
ность того или иного вида платежей для 
себя», – говорит Алексей Ли, директор по 

развитию сервиса покупки авиабилетов 
Aviata.kz.

На нашем рынке развивать такие услу-
ги будет сложнее из-за высокой конкурен-
ции с карточным сервисом, по которому 
цена транзакции ниже.

Напомним, недавно «Beeline Казах-
стан» предоставил своим абонентам воз-
можность оплачивать со счета телефона 
некоторые виды услуг, в том числе пере-
воды на счета других операторов. «Сейчас 
мы работаем над проектом, который по-
зволит абонентам обналичивать средства 
баланса мобильного телефона», – расска-
зывает Алексей Бендзь, директор по кор-
поративным коммуникациям Beeline в Ка-
захстане. Сервис запущен в партнерстве с 
независимой системой электронных денег 
и оплата услуг реализована как раз таким 
образом, а не через межоператорские до-
говоренности.

«Кселл» также в ближайшее время бу-
дет готов предложить своим абонентам 
мобильные финансовые сервисы и сейчас, 
по словам Натальи Еськовой, руководите-
ля отдела коммуникаций АО «Кселл», про-
водит финальные тесты.

Абоненты «Tele2 Казахстан» также мо-
гут рассчитываться с провайдерами услуг 
полученными бонусами. «Уверен, что на 

данном этапе мобильные платежи не за-
менят банковские платежи и услуги. Их 
сфера применения останется очень узкой 
– в основном оплата мелких услуг. Абонен-
ты пока не привыкли пополнять баланс 
сразу на большие суммы, к тому же любой 
платеж будет означать еще и комиссию за 
его совершение. Банки пока делают это 
профессиональнее и удобнее», – считает 
Олжас Бибанов, руководитель службы по 
связям с общественностью «Тele2 Казах-
стан».

По мнению Алексея Ли, казахстанские 
мобильные операторы предприняли хоро-
шую попытку диверсифицировать бизнес, 
уходя от заработка только на традицион-
ных каналах дохода, которые стремитель-
но теряют маржинальность (голос, СМС, 
интернет-пакеты). «Объективно подобные 
мобильные платежи имеют очень узкую 
нишу – оплата услуг с маленьким средним 
чеком, так как в казахстанских реалиях 
основная масса людей не готова держать 
на балансе мобильного телефона большие 
суммы. Однако при правильном подходе 
этот вид оплаты может стать популярным 
у людей. Для этого должен быть хороший 
пул продавцов, готовых принимать подоб-
ные платежи. А для этого в свою очередь 
оператор должен брать с продавцов как 

можно более низкую комиссию – в идеале 
не выше 3%, чтобы им было выгодно. В лю-
бом случае для развития мобильной ком-
мерции это будет только на пользу.

Люди будут все больше пользоваться 
мобильными приложениями не только 
для развлечения, но и для покупок. Про-
шел некий период психологической адап-
тации, и люди уже готовы переходить к 
такому взаимодействию. «Даже на при-
мере Aviata.kz мы видим, что количество 
покупок с мобильных устройств уже стало 
выше количества покупок с ноутбуков и 
компьютеров. И это новая реальность, а не 
прогнозы», – говорит Алексей Ли.

По данным Forrester Research, к 2017 
году 30% всех пользователей сотовой свя-
зи в Европе будут мобильными покупате-
лями, а сегмент мобильной коммерции 
будет генерировать 6,8% всех онлайн-про-
даж.

Например, в некоторых африканских 
странах, Пакистане и Индии операторы 
активно работают в этом сегменте и зани-
мают нишу денежных переводов и оплаты 
услуг. А в США даже создан союз операто-
ров платежных сервисов и провайдеров 
мобильной связи для выработки общих 
правил и канонов развития рынка мобиль-
ной коммерции.

тлек Ерсаин

Базы данных номеров телефонов (БД) 
используются повсюду. Небольшие 
компании рассматривают БД в каче-

стве альтернативного способа рекламы. 
Крупные структуры, например, банки, 
приобретают БД для своих коллектор-
ских отделов. Получить базу можно даже 
не встречаясь с покупателем напрямую. 
С приходом новых технологий БД можно 
получить через интернет, а расплатить-
ся распространенной системой оплаты, 
такой как Webmoney или PayPal. Однако 
бизнес по-прежнему находится в тени, 
несмотря на то, что сегмент продаж уве-
личивается. Виной тому – отсутствие 
регулятора сделок. Новые технологии и 
приложения заставляют нас сопоставить 
потери и выгоды – нужно ли разглашать 
свой номер телефона в обмен на доступ к 
информации. 

получите, распишитесь
Рассылка, как метод директ-рекламы, ста-
ла настолько популярной, что переросла 
в настоящий бизнес. Клиентские базы 
данных продаются и покупаются, причем 
цена за них может составлять 80-100 тыс. 
тенге. Основное применение информации 
– это реклама, а точнее увеличение ее эф-
фективности за счет точного таргетирова-
ния. 

«Мы не раскрываем источники, откуда 
получаем номера. Могу лишь сказать, что 
работа в этом направлении происходит в 
режиме онлайн. Наши серверы постоян-
но осуществляют сбор, обработку и акту-
ализацию данных. Со стороны клиентов 
большой спрос на аудиторию женщин и 
мужчин от 27 лет. Цена вопроса зависит 
от количества номеров, а также информа-
ции, которую мы предоставляем», – гово-
рит Артем Каменир, представитель ком-
пании Secretilda. 

По его словам, основными клиента-
ми остаются компании из сферы про-
дажи товаров и услуг. Чаще всего это 
небольшие компании, не имеющие сред-
ства или подходящих специалистов для 
продвижения. Такие компании ищут 
возможность купить телефонную базу 
номеров, где указано минимальное ко-
личество данных о клиенте. Чем боль-
ше информации, тем дороже стоимость 
базы. Вторым вариантом для таких ком-
паний может стать аренда базы на опре-
деленный срок. Цена за аренду суще-
ственно ниже, но и срок пользования ею 
тоже укорачивается. 

Рассылка рекламы может приходить 
как через приложение, так и в виде СМС. 
Участники рынка утверждают, что цена 
за сообщение через наиболее популярное 
приложение WatsApp стоит сравнительно 
дешевле, чем рассылка СМС-сообщений, 
так как в последнем случае компании не-
обходимо заключать официальный дого-
вор с мобильным оператором. 

«Операторы имеют опцию платной рас-
сылки СМС. Например, компания может 
обратиться к оператору и на платной осно-
ве сделать рассылку рекламы. Все опера-
торы ставят эту услугу на свои номера по 
умолчанию. Но от нее можно отказаться, 
позвонив в call-центр оператора», – объ-
ясняет руководитель службы по связям с 
общественностью «Тele2 Казахстан» Ол-
жас Бибанов.

Особняком в этом случае стоит рассыл-
ка рекламы через мобильные приложения. 

В случае такой рассылки получатель мало 
что может сделать, так как приложения 
относятся к сервисам, которые работают 
поверх услуги передачи данных. Операто-
ры в этом случае не обладают технически-
ми средствами контроля нежелательного 
трафика. 

Бибанов считает, что при получении 
нежелательной рекламы через приложе-

ние утечка идет не от оператора, а от само-
го приложения.

«Думаю, выходом в этом случае будет 
только блокировка номера или жалоба не-
посредственно руководству мессенджера. 
Такие приложения – это косвенные кон-
куренты операторов, поэтому вину за рас-
сылку спама с операторов сотовых сетей 
можно полностью снять», – говорит он. 

Как выяснилось, жалобы, связанные 
со спамом, операторам поступают крайне 
редко, их менее одной десятой процента 

от общей тематики обращений. При по-
ступлении такого обращения специали-
сты по обслуживанию проверяют номер и 
в зависимости от ситуации отключают от 
информационных рассылок. 

«Если обратиться, например, к россий-
ским базам данных, то они взламывались 
на уровне государственной системы. То 
есть была единая государственная база 
номеров и этот реестр продавался. Что 
касается Казахстана, то на моей памяти 
еще не было примера, когда какого-либо 
оператора обвиняли в утечке базы данных 
абонентов. Если и идет сбор данных, то он 
хаотично сегментирован. Есть номера в 
открытом доступе и есть программы, ко-
торые их обрабатывают, после чего уже 
продают и делают рассылки», – говорит 
Бибанов. 

Надлежащая законодательная база, 
которая бы регулировала правила игры 
на этом рынке, отсутствует. Компании, 
занятные в сфере купли-продажи баз дан-
ных, уходят в тень, а сделки становятся 
рискованными для обеих сторон. Камнем 
преткновения в вопросе остается разгла-
шение частной информации. 

«По сути, если на ваш номер телефона 
через мессенджер приходит реклама, вы 
можете лишь заблокировать пользовате-
ля. Чаще всего это самый простой способ 
избавиться от назойливой и бесполезной 
рассылки. Конечно, вы можете связаться 
по номеру, с которого приходит рассылка, 
и попросить их исключить ваш номер из 
рассылки. Если не исключают, то можно 
подать заявление в суд на пользователя, 
с номера которого вам приходит рассыл-
ка. Но этот процесс долгий и трудоемкий, 
ведь неизвестно, в какой стране находится 
абонент», – объясняет Алексей Солодкий, 
юрист.

Абонент самостоятельно несет ответ-
ственность, указывая свой номер при за-
полнении различных анкет, где может 
быть пункт, в котором клиент дает согла-
сие на получение информационных со-
общений от интернет-ресурса или компа-
нии. 

«Самое важное тут – постараться не 
оставлять свой номер на сомнительных 
ресурсах. Абонент имеет право подать 
заявление на отказ от информационных 
услуг компании-оператора, однако есть 
рассылки, отписаться от которых не-
возможно. К ним относятся, например, 
рассылки от службы спасения», – резю-
мирует эксперт по корпоративным ком-
муникациям компании Beeline Павел 
Крутских.

полцарства за коня,  
или Будни алматинского 
ипподрома…

операторы начинают 
конкурировать с банками

Ваша sIM-карта бита
Базы номеров телефонов утекли в свободную продажу



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

четверг, 21 января, 2016 четверг, 21 января, 201610 11

«БолтоН» под 
удаРоМ

Долги клуба Чемпионшипа до-
стигли 235,4 млн евро. В понедельник 
Лондонский высокий суд, несмотря на 
требование Государственного управ-
ления Великобритании по налоговым 
и таможенным сборам о немедленной 
ликвидации клуба, дал «Болтону» до-
полнительное время, чтобы либо найти 
потенциальных покупателей, либо по-
лучить средства для погашения долгов 
за счет продажи активов, сообщает 
ВВС. Болтонский клуб «Крайст Черч» 
был основан в 1874 году. В 1877 году 
команда получила название «Болтон 
Уондерерс», под которым выступает по 
нынешний день. «Болтон» трижды брал 
бронзу чемпионата Англии, четыре 
раза побеждал в Кубке. На настоящий 
момент «белые» занимают последнее 
место Чемпионшипа. (eurosport.ru)

пРоигРали 
ВпЕРВыЕ за 4 года

Экипаж российской команды «КА-
МАЗ-Мастер» под управлением Айрата 
Мардеева занял второе место по итогам 
ралли-рейда «Дакар-2016» в зачете гру-
зовиков. Об этом сообщает официаль-
ный сайт соревнований. В субботу, 16 
января, Мардеев выиграл заключитель-
ный 13-й этап гонки, но в общем зачете 
отдал победу экипажу голландца же-
рара де Роя на Iveco. В зачете автомоби-
лей в 12-й раз первенствовал француз 
Стефан Петерансель, у мотоциклистов 
не было равных австралийцу Тоби 
Прайсу. Де Рой прервал трехлетнюю 
гегемонию «КАМАЗ-Мастер» на «Да-
каре». В прошлом году ралли выиграл 
Мардеев, в 2014-м – Андрей Каргинов, в 
2013-м – Эдуард Николаев. Всего экипа-
жи российской команды становились 
победителями автомарафона 13 раз. 
Ралли-рейд «Дакар» (ранее известный 
как «Париж – Дакар») – ежегодный 
трансконтинентальный автомарафон, 
который был основан французом Тьер-
ри Сабином. Проводится с 1978 года. До 
переноса в 2009 году в Южную Америку 
гонка финишировала или начиналась в 
столице Сенегала – Дакаре. В этом году 
маршрут прошел по территории Арген-
тины и Боливии. (lenta.ru)

дЕло 
«галатаСаРая» 
РаССМотРят  
В уЕфа

Союз европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) направит в арби-
тражную палату дело о нарушении 
правил финансового fair play (FFP) ту-
рецким «Галатасараем», сообщается на 
официальном сайте УЕФА. Ранее «Га-
латасарай», «Ростов» (Россия), «Халл 
Сити» (Англия), «Панатинаикос» (Гре-
ция), «Хапоэль» (Тель-Авив, Израиль), 
«Рух» (Польша), «Спортинг» (Португа-
лия) и «Кардемир Карабюкспор» (Тур-
ция) пошли на мировое соглашение 
с УЕФА и обязались в сезоне-2015/16 
иметь безубыточную отчетность и 
ограничить расходы на вознагражде-
ния сотрудникам в соответствии с со-
отношением доходов. «Галатасарай» не 
выполнил требование о безубыточно-
сти, и его дело будет направлено в ар-
битражную палату инстанции УЕФА по 
финансовому контролю клубов (CFCB). 
Решение будет вынесено в конце фев-
раля. УЕФА продолжает мониторинг 
ситуации в «Ростове», «Рухе», «Хапоэ-
ле» и «Кардемир Карабюкспоре». До-
полнительная информация о состоя-
нии дел в указанных клубах появится в 
марте. «Халл Сити», «Спортинг» и «Па-
натинаикос» полностью выполнили 
условия мирового соглашения с УЕФА. 
(rsport.ru)

лЕМьЕ 
ВозВРащаЕтСя  
На РиНг

Экс-чемпион мира в среднем весе 
канадец Давид Ламье (34-3, 31 КО) вер-
нется на ринг 12-го марта в Монреале, 
Канада. Об этом сообщил менеджер 
боксера – Камиль Эстефан. Соперни-
ком Давида станет вполне проходимый, 
но умеющий преподнести сюрприз 
мексиканец Джеймс Де ла Роса (23-3, 13 
КО). Напомним, Ламье потерял титул 
чемпиона мира по версии IBF в октя-
бре прошлого года в бою с казахстан-
цем Геннадием Головкиным (34-0, 31 
КО), проиграв техническим нокаутом 
в восьмом раунде. Что касается Де ла 
Роса, то он на ринг не выходил с июня 
2014 года, после поражения нокаутом 
в пятом раунде от рук американца Уго 
Кентено – младшего (24-0, 12 КО), но 
правда перед этим он смог победить 
единогласным решением судей небе-
зызвестного мексиканца Альфредо Ан-
гуло (24-5, 20 КО). (sports.kz)

иСлаНдцы хотят 
27 тыС. БилЕтоВ 
На ЕВРо-2016

Самая малочисленная страна чем-
пионата Европы хочет 26 тыс. 985 
билетов. В Исландии проживает 330 
тыс. человек, 8% из которых хочет по-
пасть на Евро. Численность этой стра-
ны меньше, чем пятая часть жителей 
Северной Ирландии, которая в списке 
участников Евро по этому показателю 
занимает предпоследнее, 23-е место. 
Если эту пропорцию спроецировать 
на другие страны, то из Германии по-
ступили бы заявки на 6,6 млн билетов, 
а из Англии – на 4,4 млн. В заявку из 
23 футболистов на финальный тур-
нир попадет 0,007% всего населения 
Исландии. Если бы такой же процент 
населения во Францию повезла Рос-
сия, то в команду Леонида Слуцкого 
попали бы 10 тыс. человек. На Евро 
Исландия сыграет в одной группе с 
Австрией, Венгрией и Португалией. 
(eurosport.ru)

На БолидЕ С гоРы

Голландский пилот команды «Фор-
мула-1» «Торо Россо» Макс Ферстаппен 
протестировал болид на горнолыжной 
трассе австрийского курорта Китцбю-
эль. Об этом сообщается в Twitter «ко-
нюшни». Болид доставили на трассу, 
находящуюся на высоте 1 600 метров 
над уровнем моря, с помощью вертоле-
та. Для лучшего сцепления со снегом на 
покрышки гоночного автомобиля наде-
ли цепи. Ферстаппен успешно преодо-
лел трассу. «Это было непросто! Здесь 
нельзя допустить ни единой ошибки, 
поскольку есть риск свалиться в про-
пасть. Так что было немного страшно-
вато, хотя, если спускаться с этих гор 
на лыжах, это еще страшнее», – сказал 
Ферстаппен. На странице в Twitter раз-
мещено несколько видеороликов со 
спуском, сделанных с разных точек, а 
также фотографии с этого меропри-
ятия. В сезоне 2015 года 18-летний 
голландский гонщик дважды занимал 
четвертое место на этапах Гран-при. 
В общем зачете Ферстаппен стал 12-м. 
(lenta.ru)

хЕНЕСС СКоРо 
ВыйдЕт из 
тюРьМы

В конце февраля экс-президент «Ба-
варии» окажется на свободе. В начале 
ноября прошлого года Хенесс, пригово-
ренный к 3,5 годам лишения свободы 
за неуплату налогов, подал прошение 
об условно-досрочном освобождении, 
сообщает Bild. Суд удовлетворил про-
шение функционера. 13 марта 2014 
года суд Мюнхена приговорил Хенесса 
к 3 годам и 6 месяцам тюремного за-
ключения за неуплату налогов. Экс-
президент клуба, по данным проку-
ратуры, утаил от государства 27 млн 
евро. Сторона обвинения требовала 
для Хенесса 5,5 года заключения. В ка-
честве смягчающих обстоятельств суд 
признал те факты, что функционер сам 
оформил явку с повинной, не привле-
кался ранее к уголовной ответствен-
ности и полностью признал свою вину. 
(eurosport.ru)

хоККЕйНый 
тРЕНЕР НаКазаН 
за НападЕНиЕ

Тренер канадского хоккейного 
клуба «Лондон Лейкерс» (Онтарио) 
Дэн Мартин дисквалифицирован на 
неопределенный срок за нападение 
на судью. Решение приняло руковод-
ство Южной юниорской лиги Онта-
рио. После этого специалист подал 
в отставку. Инцидент произошел в 
ноябре во время матча местного чем-
пионата, в котором «Лейкерс» встре-
чались с «Кингсвилл Кингс» (6:3). Во 
втором периоде хоккеисты устроили 
массовую драку, в которую вмеша-
лись судьи. Один из арбитров ударил 
капитана «Лондона» Майкла Вули по 
лицу, уложив того на лед. В конфликт 
вмешался Мартин, который выскочил 
на игровую площадку и набросился 
на судью, допустившего рукопри-
кладство. В общей сложности восемь 
хоккеистов обеих команд получили 
100 минут штрафного времени. Игра 
была продолжена. После встречи от-
странение от матчей на неопределен-
ный срок получил и ударивший хокке-
иста судья. (lenta.ru)
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Безумный тур в англии  
и наказание «Реала»  
и «атлетико» 

уверенная поступь 
«Барыса»
Казахстанский хоккейный клуб увеличивает свои шансы  
на попадание в плей-офф чемпионата КХЛ

«Волки» наготове
Клуб Astana Arlans начнет выступление в шестом 
сезоне Всемирной серии бокса (WSB) 

На australian open  
не без сюрпризов
В Австралии продолжается первый в этом году турнир «Большого 
шлема»

Вячеслав Селезнев 
фото: tsn.ua

Английская премьер-лига име-
ет сразу двух лидеров, при 
этом борьба за вершину пер-

венства обострилась. В ближайшее 
воскресенье на Туманном Альбио-
не состоится захватывающая дуэль 
между «Арсеналом» и «Челси». 

В испанской Примере турнир-
ная составляющая померкла перед 
наказанием двух ведущих команд 
первенства. Теперь соперничество 
топовых клубов из этой страны 
ввиду сложившихся обстоятельств 
приобретает дополнительную по-
доплеку. 

«Ман Сити» догоняет 
«лестер» и «арсенал»
В английской премьер-лиге тур-
нирная ситуация приобретает 
очень интересный сюжет. На ми-
нувших выходных лидеры чем-
пионата «Арсенал» и «Лестер» 
синхронно потеряли очки и по-
зволили приблизиться к себе на 
минимальное расстояние «Ман-
честер Сити». «Канониры» разо-
шлись миром со «Сток Сити» на 
выезде, а «Лестер» сыграл вничью 
с «Астон Виллой». «Горожане» в 
свою очередь разгромили «Кри-
стал Пэлас» – 4:0.

Центральным событием про-
шедшего тура стал поединок меж-
ду «Ливерпулем» и «Манчестер 
Юнайтед». Воскресная дуэль меж-
ду Юргеном Клоппом и Луи ван 
Галом на «Энфилде» завершилась в 
пользу голландца. Спасителем тре-
нерского гения «Короля Луи» стал 
Уэйн Руни, который до этого в на-
ступившем году отличился четыре 
раза в трех матчах. 

Лондонский «Челси» после 
увольнения жозе Моуринью в 
преддверии минувших выходных 
провел в премьер-лиге пять мат-
чей, из которых выиграл только 

два. При этом «аристократы» не 
проигрывали с тех пор. В прошед-
шую субботу «синие» на «Стэмфорд 
Бридж» противостояли «Эверто-
ну». Подопечные Гуса Хиддинка 
буквально спаслись в поединке с 
«ирисками». Все основные собы-
тия развернулись во втором тайме. 
«Эвертон» на 50-й и 56-й минутах 

поставил хозяев в затруднительное 
положение. Сначала своего вратаря 
Тибо Куртуа огорчил Джон Терри. 
А затем гол забил Кевин Миральяс. 
Впрочем, «аристократам» в течение 
короткого времени удалось оты-
граться. На 64-й минуте отличился 
Диего Коста. А спустя две минуты 
голом отметился Сеск Фабрегас. 
Гости на 90-й минуте вновь вышли 
вперед, но не решили вопрос о по-
бедителе. Уже в компенсированное 

время Джон Терри исправился и 
спас для «Челси» ничью. 

У «Арсенала» и «Лестера» по 44 
балла. «Ман Сити», идущий на тре-
тьем месте, отстает на одно очко. 
«Тоттенхэм» после двадцати двух 
туров набрал 37 баллов. «МЮ», вос-
пользовавшись поражением «Вест 
Хэма», переместился на пятую 

строчку. У «красных дьяволов» 35 
очков.

Главным событием ближайше-
го тура в премьер-лиге станет вос-
кресная дуэль между «Арсеналом» 
и «Челси». «Манчестер Сити» сы-
грает с «Вест Хэмом».  

   
под санкциями
В Испании главная футбольная но-
вость прошедшей недели связана 
не с матчами Примеры, а с санкци-

ями в отношении грандов «Реала» и 
«Атлетико». В летнее и следующее 
зимнее трансферное окно (до лета 
2017 года) мадридские клубы не 
смогут заявлять новых игроков. Та-
кому наказанию они подверглись 
со стороны ФИФА ввиду нарушения 
трансферных правил, касающихся 
подписания контрактов с молоды-
ми игроками из-за рубежа, чей воз-
раст не превышает 18-ти лет. 

Несоблюдения регламента со 
стороны «Атлетико» происходили 
с 2007 по 2014 годы. У «Реала» еще 
раньше, с 2005 года. В результате 
этого «матрасники» помимо запре-
та на заявку новых игроков вынуж-
дены выплатить штраф в размере 
900 тыс. швейцарских франков. 
«Реалу» предстоит раскошелиться 
на 360 тыс. швейцарских франков. 

В данных обстоятельствах оба 
клуба в нынешнее трансферное 
окно, которое вскоре закроется, 
должны предпринять ряд мер по 
усилению составов. Точнее гово-
ря, провести авральный закуп и 
обратить внимание на собствен-
ный резерв. В связи с этим гово-
рить об амбициях двух клубов 
на трансферном рынке будет не-
уместно. Вроде нацеленности «Ре-
ала» на Поля Погба и других топо-
вых игроков. По сути, и тем, и тем 
придется обходиться имеющими-
ся ресурсами. Впрочем, у обоих 
есть прекрасный пример в лице 
«Барселоны», которая до января 
2016 года (три трансферных окна) 
была лишена права заявлять но-
вых игроков. К каталонцам только 
сейчас присоединились Алеш Ви-
даль и Арда Туран, согласившиеся 
половину сезона, по сути, прове-
сти вне футбола. 

При этом «Барселона» с имею-
щимся запасом прочности сумела 
выиграть пять титулов. Смогут ли 
«Реал» и «Атлетико» в таких усло-
виях составить конкуренцию «си-
не-гранатовым» – большой вопрос.

алишер абдулин 
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Результаты, показываемые ко-
мандой Андрея Назарова в 
регулярном первенстве КХЛ, 

настраивают поклонников клуба и 
любителей отечественного хоккея 
на оптимистический лад. В послед-
них десяти матчах «Барыс» одержал 
восемь побед, чем улучшил свое 
турнирное положение и уверенно 
ведет борьбу за продолжение борь-
бы в плей-офф чемпионата КХЛ. 
Впрочем, говорить об этом как о 
свершившемся факте еще рано. 
Дружине Назарова в оставшейся 
части «регулярки» (8 матчей) КХЛ 
этот настрой еще пригодится. В 
четверг «Барысу» предстоит при-
нимать лидера Восточной конфе-
ренции. омский «Авангард». 

Без шансов для «торпедо»  
и «динамо»
В последних двух матчах «Барыс» 
показал высокую результатив-
ность, суммарно забросив в ворота 
нижегородского «Торпедо» и мин-
ского «Динамо» 9 шайб, пропустив 
при этом четыре. Матч против 
«Торпедо», состоявшийся в воскре-
сенье в Астане, в плане реабилита-
ции перед своими болельщиками 
имел важное значение для «Бары-
са», который в прошлую среду был 
разгромлен в Ярославле местным 
«Локомотивом» – 4:1. Это пораже-
ние для астанинского клуба стало 
вторым с 24 декабря. 

В итоге нижегородцам «Барыс» 
не оставил шансов, отправив в их 
ворота пять шайб. Дважды удалось 
отличиться Дастину Бойду и по 
разу: Майку Ландину, Константи-
ну Романову и Константину Пуш-
кареву. Гости отметились двумя 
голами престижа, которые на свой 
счет записали Артем Аляев и Мак-
сим Осипов. Во вторник в Астане 
гостили хоккеисты из столицы Бе-
ларуси. В первом периоде до взятий 
ворот дело не дошло. А вот в дебюте 
второй трети поединка (21-я ми-
нута) участник грядущего матча 
всех звезд КХЛ Кевин Даллмэн вы-
вел «Барыс» вперед. Спустя восемь 
минут Максим Худяков с подачи 
Майка Ландина увеличил отрыв 
«Барыса».

На 33-й минуте «динамовец» 
Пол Щехура сократил отставание 
своего клуба, однако буквально 
тут же Дастин Бойд восстановил 
разницу – 3:1. Развязка наступила 
в заключительном периоде матча. 
Сначала Брэндон Боченски (45-я 
минута) снял все вопросы о побе-
дителе – 4:1. А спустя пять минут 
игрок «Динамо» Райан Веске уста-
новил окончательный результат.

В турнирной таблице Восточ-
ной конференции «Барыс» и казан-
ский «Ак Барс» набрали 78 очков. 
При этом у клуба из Татарстана на 
два матча меньше (52 и 50 соот-
ветственно). Подопечные Андрея 

Назарова по состоянию на вечер 
среды занимали шестое место, 
«Ак Барс» располагался на седь-
мом. Екатеринбургский «Автомо-
билист», сыгравший 51 встречу, 
отставал от этого дуэта на 4 очка. 
В среду вечером, когда номер был 
подписан в печать, «Автомобилист» 
принимал на своем льду «Нефтехи-
мик» из Нижнекамска, который 

стоял у порога заветной восьмерки, 
дающей право на прохождение в 
плей-офф. На днях «Нефтехимик» 
лишился своего главного тренера 
Владимира Крикунова. Клуб из 
Нижнекамска при нем в последнее 
время больше проигрывал и терял 
необходимые очки. Крикунов стал 
тринадцатым тренером в КХЛ, уво-
ленным в этом сезоне. При этом 

сам специалист продолжит работу 
в клубе на должности вице-прези-
дента. 

преимущество «авангарда» 
в статистике
В нынешнем сезоне «Барыс» и 
«Авангард» провели два матча 
между собой и обменялись по-
бедами. 22 сентября в Астане ом-
ский клуб выиграл со счетом 4:1. И 
это поражение стало поводом для 
увольнения Ерлана Сагымбаева с 
поста главного тренера «Барыса». 
25 сентября астанинский клуб 
уже под руководством Евгения Ко-
решкова, временно исполняюще-
го обязанности главного тренера 
клуба, обыграл «Авангард» на его 
льду с практически идентичным 
счетом – 4:2. Что касается победы 
казахстанской команды дома, то в 
последний раз «Барыс» побеждал 
сибиряков на своей площадке 8 
марта 2015 года в плей-офф сезона 
2014/15. 

В статистике личных встреч 
«Авангард» имеет значительный 
перевес. В 34-х матчах 17 раз ом-
ский клуб побеждал в основное 
время, тогда как «Барыс» выигры-
вал в девяти встречах. При этом 
астанинский коллектив в овертай-
ме обыгрывал сибиряков три раза, 
они в свою очередь побеждали 
дважды. В серии буллитов «Барыс» 
еще не брал верх над «Авангар-
дом». Клуб из Омска по буллитам 
побеждал трижды. При этом об-
щее число шайб, заброшенных 
«Барысом» в ворота «Авангарда», 
составляет 84. Омский клуб огор-
чал вратарей казахстанского кол-
лектива 101 раз. 

данияр Балахметов

Боксерский клуб Astana Arlans 
в ближайшую субботу старту-
ет в шестом сезоне Всемирной 

серии бокса (WSB). «Арланы», яв-
ляющиеся действующими чемпио-
нами WSB и самым титулованным 
клубом серии (2 победы), основа-
тельно подготовились к сезону, 
кардинально обновив тренерский 
штаб и состав команды, а также 
проведя ребрендинг.

В новом сезоне во главе «Арланс» 
будет отечественный специалист 
Нурлан Акурпеков. Его помощни-
ками будут Болат Джумадилов, 
Бейбут Есжанов, Нуркен Андасов, 
Ермек Ертаев и Андрей Спиридо-
нов. А главный тренер сборной 
Казахстана Мырзагали Айтжанов 
будет представлен в клубе в каче-
стве консультанта. Экс-наставник 
«Арланов» Марат Джакиев в этом 
году полностью сосредоточится 
на подготовке наших боксеров 
к Олимпийским играм в Рио-де-
жанейро. По этой же причине в 
составе клуба не будет нескольких 
лидеров сборной. Это Данияр Еле-
усинов, Кайрат Ералиев, жанибек 
Алимханулы и Иван Дычко. Так-
же в расположении олимпийской 
сборной Казахстана оказался один 
из лидеров Arlans прошлого сезо-
на Василий Левит, заработавший 
олимпийскую лицензию в WSB. 

В стартующем сезоне в составе 
Astana Arlans в отличие от прошлых 
лет в обойме клуба представлены 
только отечественные боксеры. 
Защищать цвета клуба призваны 
30 спортсменов, на которых воз-
лагаются надежды. Уже в субботу 

в Караганде в Центре бокса имени 
С. Сапиева «арланам» предстоит 
встреча с азербайджанским клу-
бом Azerbaijan Baku Fires – фина-
листом четвертого сезона WSB 
(2013/14). Помимо них в группе D 
также выступят боксеры из Пуэрто-
Рико, представляющие клуб Puerto 
Rico Hurricanes, и дебютанты WSB 
Uzbek Tigers.

6 февраля «арланы» сразятся 
на выезде с пуэрториканцами. А 
26 февраля казахстанский клуб в 
Ташкенте ждет принципиальная 
дуэль с соперниками из Узбеки-
стана. 4 марта подопечные Нур-
лана Акурпекова в гостях будут 
противостоять Azerbaijan Baku 
Fires. 19 марта в Петропавловске 
Arlans примут пуэрториканцев, а 
в заключительной встрече груп-
пового этапа, которая состоится 
2 апреля, боксеры нашего клуба 
проведут поединки против Uzbek 
Tigers в Усть-Каменогорске. Свое 
шествие по регионам Казахстана 
Astana Arlans продолжит в случае 
выхода из группы. Встречи плей-
офф намечено провести в Шым-
кенте.

В нынешнем сезоне впервые 16 
команд были разбиты на четыре 
группы (по 4 в каждой), а не по 8 в 
двух группах, как это было в пре-
дыдущем сезоне серии. Формула 
проведения турнира подразумева-
ет выход в плей-офф половины от 
общего количества участвующих 
команд – по два лучших коллекти-
ва из каждого квартета. 

В группе A выступит победи-
тель сезона 2013/14 и серебряный 
призер 2015 года кубинский клуб 
Cuba Domadores. Компанию ему 
составят Ukraine Otamans, Türkiye 
Conquerors и China Dragons. 

Квартет B вместил в себя 
следующие команды: Mexico 
Guerreros, Morocco Atlas Lions, 
British Lionhearts и USA Knockouts. 
Наконец в группе C представле-
ны: Russian Boxing Team, Argentina 
Condors, Rafako Hussars Poland и 
Caciques de Venezuela. Поединки в 
группах продлятся до 2 апреля.

Вячеслав Селезнев 
фото: turfbar.com.au

Открытый чемпионат Австра-
лии с общим призовым фон-
дом $30 млн, проходящий 

на кортах Мельбурна, несмотря на 
то, что пребывает в самом разгаре, 
уже принес немало сюрпризов и на 
этом, по всей видимости, интрига 
не заканчивается. Примечательно, 
что среди авторов сенсаций оказа-
лась и представительница Казах-
стана. Впереди еще полторы недели 
турнира, и казахстанские тенниси-
сты имеют шансы попытать удачу и 
заявить еще громче о себе.

Казахстанский след  
в Мельбурне
Основные успехи казахстанцев на 
нынешнем Australian Open связаны 
с выступлениями женщин. Юлия 
Путинцева в начале этой недели в 
первом круге соревнований оста-
вила за бортом турнира экс-первую 
ракетку мира, датскую теннисист-
ку Каролину Возняцки – 1:6, 7:6, 6:4. 
На этой же стадии женского оди-
ночного разряда еще одна предста-
вительница Казахстана Ярослава 
Шведова сломила сопротивление 
болгарской теннисистки Цветаны 
Пиронковой – 6:4, 6:4. А вот Зарина 
Дияс не сумела преодолеть первую 
ступень соревнования. Первая ра-
кетка Казахстана уступила амери-
канке Мэдисон Кис – 7:6, 6:1. 

Во втором круге Путинцева про-
должила свою победную поступь, 
одолев в среду утром китайскую 
теннисистку Хань Синьюнь – 6:3, 
6:1. В третьем круге в пятницу 
наша спортсменка встретится с 

россиянкой Маргаритой Гаспарян. 
Ярослава Шведова в четверг 

утром завершила поединок с обид-
чицей Дияс Мэдисон Кис. К сожале-
нию, результат этой встречи стал 
известен после выхода номера в 
печать. 

В мужском одиночном разря-
де единственный представитель 
нашей страны Михаил Кукушкин 
в первом круге во вторник утром 

потерпел поражение от португаль-
ского теннисиста жоау Соузы – 6:3, 
6:4, 6:3. Не мог Кукушкин закре-
питься на турнире в парном разря-
де. В среду в 1/32 финала он в дуэте 
с австралийцем Рамизом Джуна-
идом уступил итальянской паре в 
составе Симоне Болелли и Фабио 
Фоньини – 6:7, 6:3, 3:6.

В женском парном разряде 
встречи первого круга начались в 

среду. В этот день Ярослава Шве-
дова в дуэте с Самантой Стосур из 
Австралии успешно противостояла 
румыно-испанской паре в составе 
Александры Дулгеру и Сильвии-
Солер Эспиносы – 7:6, 6:3. 

В четверг Зарина Дияс вместе с 
китаянкой Чжан Кайлинь встре-
тится с российским дуэтом, со-
стоящим из Маргариты Гаспарян 
и Александры Пановой. В этот же 

день Юлия Путинцева совместны-
ми усилиями с Еленой Остапенко 
из Латвии будет противостоять ки-
тайской паре в составе Сюй Ифань 
и Чжэн Сайсай. 

Сенсации и подозрения
Пожалуй, главной неожиданно-
стью открытого чемпионата Ав-
стралии к середине первой недели 
соревнований можно признать по-

ражения испанца Рафаэля Надаля 
в мужском одиночном разряде и 
американки Винус Уильямс в ана-
логичной стадии женских соревно-
ваний. 

Надаль во вторник уступил сво-
ему соотечественнику Фернандо 
Вердаско – 7:6, 4:6, 3:6, 7:6, 6:2. По 
иронии судьбы Надаль побеждал 
на Открытом чемпионате Австра-
лии один раз. Случилось это в 2009 
году. А поверженным тогда оказал-
ся как раз Вердаско. 

Старшая из сестер Уильямс была 
обыграна британской теннисист-
кой йоханной Контой – 4:6, 2:6. Не 
менее сенсационным вышло по-
ражение румынки Симоны Халеп 
в матче с китайской теннисисткой 
Чжан Шуай. Вторая ракетка пла-
неты была повержена в стартовом 
круге женского одиночного разря-
да – 6:4, 6:3. 

Между тем в понедельник за-
рубежные СМИ сообщили о том, 
что 16 игроков, входящих в топ-50 
мужского и женского рейтинга, в 
разные годы принимали участие в 
договорных матчах.

Впрочем, имена этих спортсме-
нов не называют, поскольку ис-
точник не располагает прямыми 
доказательствами. Утверждается 
лишь то, что организация договор-
ных поединков связана с букме-
керским бизнесом. Теннисистам, 
которые были заподозрены в не-
честной игре, разрешено продол-
жить выступления. На нынешнем 
Australian Open принимают уча-
стие восемь спортсменов, на кото-
рых поступали жалобы в отдел по 
соблюдению этических стандартов 
тенниса (TIU). 

РаКитич и озил 
СыгРают БЕз 
ШНуРКоВ

23 января хавбек «Барселоны» 
испытает новинку adidas в матче с 
«Малагой», а днем позже то же са-
мое сделает немец. Модель-прототип 
Ace16+Purecontrol в черном цвете, 
представленная впервые в инстагра-
ме, уже опробована на тренировках. 
Первыми новинку в деле испытают 
Месут Озил и Иван Ракитич. Шнурки 
на бутсах были заменены тремя стаби-
лизирующими элементами. Конструк-
ция TPU, расположенная в области 
трех полосок, обеспечивает защиту 
середины стопы, утверждает произво-
дитель. Новые бутсы без шнурков. «На 
протяжении всей карьеры я старался 
минимизировать влияние шнурков 
на качество моих ударов и ведение 
мяча. В 2014 году я рассказал предста-
вителям компании, что перед игрой 
мне приходится много раз завязывать 
шнурки, а потом заправлять в бутсы, 
чтобы они не мешали контролировать 
мяч. Бутсы без шнурков – это воплоще-
ние моей мечты. Я не могу дождаться 
момента, когда смогу сыграть в них», 
– сказал Озил. Ракитич выйдет на поле 
в новых бутсах в игре Примеры против 
«Малаги». 24 января Озил протестиру-
ет бутсы в матче чемпионата Англии 
против «Челси». (eurosport.ru)

юНоШи дРалиСь 
КаК ВзРоСлыЕ

Федерация хоккея России (ФХР) 
запросит официальную запись матча 
между магнитогорским «Металлур-
гом» и челябинским «Трактором» в 
первенстве России среди юношей 2003 
года рождения региона «Урал – Запад-
ная Сибирь», который завершился дра-
кой команда на команду. Об этом ТАСС 
сообщил начальник управления дет-
ско-юношеского хоккея ФХР Дмитрий 
Ефимов. «Это случай неординарный. 
Мы попросим наших коллег из Магни-
тогорска предоставить нам официаль-
ную запись матча, и на основании это-
го будем принимать или не принимать 
какое-то решение», – заявил Ефимов. 
Помощник директора хоккейной шко-
лы магнитогорского клуба Владимир 
Афонин после встречи отметил, что 
массовые беспорядки спровоцировали 
игроки «Трактора». Тренер челябин-
ской команды от комментариев отка-
зался. Инцидент произошел 18 января 
в Магнитогорске, «Металлург» победил 
со счетом 6:0. В драке участвовали все 
игроки обеих команд. По ее итогам ар-
битр насчитал хоккеистам 192 минуты 
штрафа, из которых 103 получили игро-
ки «Трактора». (lenta.ru)

Видич поКиНул 
«иНтЕР»

Сербский защитник официально 
стал свободным агентом. Соглашение 
было рассчитано до лета 2016 года, но 
по взаимному согласию сторон было 
расторгнуто уже сейчас. «Благодарю 
«Интер» и фанатов этого замечатель-
ного клуба. желаю «Интеру» больших 
успехов в будущем», – цитирует Види-
ча официальный сайт «нерадзурри». 
Ранее сообщалось, что серб может 
вернуться в «Спартак», но агент фут-
болиста опроверг эту возможность. В 
сезоне-2015/16 Неманья не сыграл ни 
одного матча. Ранее Видич играл за 
«Црвену Звезду», «Спартак» и «Ман-
честер Юнайтед». В составе «МЮ» 
34-летний серб выиграл пять чемпио-
натов Англии и Лигу чемпионов. (eu-
rosport.ru)

эКС-игРоК 
«МилаНа» СКРыл 
ВозРаСт

Нападающий молодежной сборной 
Гамбии Юсуфа Яффа подозревается в 
том, что ему 28, а не 19 лет. При оформ-
лении документов в иммиграционном 
департаменте в Кунео в 2009 году Яффа 
датой рождения назвал 31 декабря 
1996 года. Впоследствии возраст аф-
риканца вызвал сомнения. Сам Яффа 
утверждал, что неоднократно терял 
документы. Расследование началось с 
просмотра страницы гамбийца в фейс-
буке и вскоре достигло родной деревни 
игрока. В конце концов, следователи 
пришли к выводу, что Яффа появился 
на свет 14 ноября 1987 года. Футболист 
предстанет перед судом 21 апреля, 
передает La Gazzetta dello Sport. Яффа 
покинул «Милан» в августе 2014 года и 
спустя полгода перешел в «Айнтрахт», 
который был вынужден покинуть из-за 
обвинений в изнасиловании. С сентя-
бря Яффа выступает за «Дуйсбург 2». 
(eurosport.ru)

пРЕдлоЖЕНиЕ 
иНфаНтиНо

Кандидат на пост главы ФИФА 
развернул масштабную предвыбор-
ную кампанию. Генеральный секре-
тарь ФИФА опубликовал на сайте 
fifaforward2016.com предвыборную 
программу – манифест, включающий 
11 пунктов. Документ разделен на три 
части – «Реформирование и эффек-
тивное управление», «Демократия и 
содействие» и «Развитие футбола». В 
третьей части Инфантино предложил 
увеличить число команд-участниц 
чемпионатов мира до 40, а также за-
явил, что ФИФА должна рассмотреть 
возможность проведения мундиалей 
более чем в двух странах. «ФИФА долж-
на изучить возможность организации 
чемпионата мира не только в одной 
или двух странах, но и в целом регионе, 
чтобы позволить нескольким странам 
насладиться той честью и теми выго-
дами, которые дает проведение чемпи-
оната мира», – говорится в заявлении 
Инфантино. Также итальянец пообе-
щал выделять 50 процентов доходов 
ФИФА национальным федерациям на 
развитие футбола. Отдельная статья 
расходов ФИФА будет предназначена 
на региональные ассоциации в Аф-
рике, Азии, Центральной Америке и 
странах Карибского бассейна, а также 
федерациям, нуждающимся в компен-
сации транспортных расходов. Выборы 
президента ФИФА пройдут 26 февраля 
в Цюрихе. Помимо Инфантино бал-
лотироваться на пост главы ФИФА бу-
дут южноафриканец Токио Сексвале, 
бывший заместитель генерального 
секретаря ФИФА француз жером Шам-
пань, принц Иордании Али бин Аль-
Хусейн и президент Азиатской конфе-
дерации футбола шейх Салман бин 
Ибрагим аль-Халифа. Принц Али бин 
Аль-Хуссейн – главный фаворит букме-
керов в голосовании на пост президен-
та ФИФА. На втором месте Салман бин 
Ибрагим аль-Халифа. Джанни Инфан-
тино считается третьим претендентом 
на пост. (eurosport.ru)

«КайРат» 
подпиСал 
БаРоНа

Алматинский футзальный клуб 
«Кайрат» официально объявил, что 
минщик сборной Бразилии Данило 
Барон стал игроком команды. Между 
игроком-профессионалом Данило Ба-
роном и руководством АФК «Кайрат» 
была достигнута договоренность о 
переходе футзалиста из бразильского 
клуба Krona Futsal в алматинский кол-
лектив. Напомним, что Барон уже вы-
ступал за «Кайрат». Было это в сезоне 
2013/2014. Тогда игрок сборной Брази-
лии помог нашему клубу пробиться в 
Финал четырех Кубка УЕФА, который 
прошел в Баку, а также завоевать пер-
вый титул Кубка Еременко. (kairat-
futsal.kz)яя

Новинки законодательства
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по вопросам драгоценных металлов и 
драгоценных камней внесены изменения в 
некоторые кодексы и законы

законом Республики Казахстан от 14 января 2016 
года № 445-v внесены изменения и дополнения в 
некоторые законодательные акты Республики Ка-
захстан по вопросам драгоценных металлов и дра-
гоценных камней

По вопросам драгоценных металлов и драгоценных 
камней внесены изменения в:

Налоговый кодекс РК;
Кодекс РК об административных правонарушени-

ях;
Предпринимательский кодекс РК;
Закон РК «О Национальном Банке Республики Ка-

захстан»;
Закон РК «О разрешениях и уведомлениях».
В Налоговый кодекс изменения введены в действие 

с 1 января 2016 года.
В частности, изменено определение инвестицион-

ного золота:

инвестиционное золото - золото, соответствующее 
следующим условиям:

для золотых монет:
такие золотые монеты не обладают нумизматиче-

ской ценностью;
чистота золотых монет равна или превышает 900 

тысячных долей на 1 000 долей общей массы (что со-
ответствует 900 пробе, 900 промилле, 90,0 процентам 
или 21,6 карата).

При этом золотая монета признается обладающей 
нумизматической ценностью при соответствии одно-
му из следующих условий:

отчеканена до 1800 года;
отчеканена по технологии, обеспечивающей полу-

чение зеркальной поверхности, качества «пруф» (proof);
имеет тираж выпуска не более 1 000 экземпляров;
ее рыночная цена превышает стоимость золота, со-

держащегося в монете, более чем на 80 процентов.
Стоимость золота, содержащегося в монете, опре-

деляется путем умножения утреннего фиксинга (ко-
тировки цены) золота, который установлен (которая 
установлена) Лондонской ассоциацией рынка драго-
ценных металлов на дату реализации золотой моне-

ты, на рыночный курс обмена валюты, установлен-
ный на указанную дату.

Для остального золота:
такое золото является аффинированным (чистота 

такого золота равна или превышает 995 тысячных 
долей на 1 000 долей лигатурной массы (что соответ-
ствует 995 пробе, 995 промилле, 99,5 процента или 
23,88 карата);

такое золото соответствует национальному или 
международному стандарту, изготовлено в виде мер-
ного или стандартного слитка и (или) пластины с на-
несенной на них следующей маркировкой:

для стандартного слитка и (или) пластины:
серийный номер (может включать год изготовле-

ния);
товарный знак изготовителя;
чистота (массовая доля) золота;
год изготовления, если он не включен в серийный 

номер;
для мерного слитка:
наименование металла;
товарный знак изготовителя;
чистота (массовая доля) золота;

масса слитка.
Кодекс РК об административных правонарушени-

ях с 7 февраля 2016 года дополнен новыми статьями 
297-1. Ввоз на территорию Республики Казахстан и 
вывоз с территории Республики Казахстан драгоцен-
ных металлов, драгоценных камней, сырьевых това-
ров, содержащих драгоценные металлы, ювелирных и 
других изделий из драгоценных металлов и драгоцен-
ных камней» и 698-1. Уполномоченный орган в обла-
сти регулирования производства драгоценных метал-
лов и оборота драгоценных металлов и драгоценных 
камней, сырьевых товаров, содержащих драгоценные 
металлы, ювелирных и других изделий из драгоцен-
ных металлов и драгоценных камней.

 Закон вводится в действие по истечении двадцати 
одного календарного дня после дня его первого офи-
циального опубликования, за исключением:

1) пункта 1 статьи 1, который вводится в действие с 
1 января 2016 года;

2) абзацев второго, третьего подпункта 1), подпун-
кта 2) пункта 2 и подпункта 2) пункта 3 статьи 1, кото-
рые вводятся в действие по истечении шести месяцев 
после дня его первого официального опубликования.
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хоРоШЕЕ ВРаг 
лучШЕго

GM отказался от серийного выпуска кон-
цепта Buick-Avenir, чтобы не создавать кон-
куренции полноразмерному седану Cadillac. 
Представленный на прошлогоднем Детройт-
ском автосалоне купеобразный седан Avenir по-
корил публику, и на определенном этапе пош-
ли разговоры о вероятном запуске товарной 
версии. Однако точку в истории Avenir поста-
вил босс подразделения Buick GMC Данкан Ол-
дред, который заявил буквально следующее: 
«Мы не собираемся выпускать Avenir. И, пред-
ставляя его на выставке, мы не вынашивали 
подобные планы. Но реакция на концепт-кар 
действительно заставила задуматься, можем 
ли мы довести автомобиль до серийного произ-
водства». Однако, по словам Олдреда, «интерес 
к седанам быстро падает. Кроме того, Cadillac 
развивает собственную линейку». Таким об-
разом, самым большим Buick останется перед-
неприводный седан LaCrosse, обновившийся в 
конце минувшего года. Avenir же станет достоя-
нием истории, чтобы не создавать внутренней 
конкуренции с тем же Cadillac CT6.

lada уВЕличила 
пРодаЖи  
В гЕРМаНии

Немцы продемонстрировали потрясаю-
щую стабильность – в 2015 году дилеры Lada 
продали на целый один автомобиль больше, 
чем в 2014-м. В 2015 году в Германии был про-
дан 1181 автомобиль марки Lada, что на одну 
единицу больше, чем годом ранее. Стоит от-
метить, что в этот раз потребительский спрос 
немного качнулся в сторону легковых авто. 
Так, в прошлом году самый популярный у нем-
цев внедорожник Lada 4x4 Taiga выбрали 990 
человек, что заметно меньше по сравнению с 
2014 годом, когда владельцами этого вездехо-
да стали 1139 немецких водителей. Стоимость 
Lada 4x4 в Германии начинается от 9000 евро, 
а за модификацию Lada 4x4 Urban в этой евро-
пейской стране придется выложить более 12 
000 евро. Стоит отметить, что падение спроса 
на Lada 4x4 было в итоге компенсировано его 
ростом на переднеприводные российские ав-
томобили, цены на которые в Германии начи-
наются от 6800 евро, что значительно дороже, 
чем в России и в Казахстане. Первое место в 
этом легковом сегменте с результатом продаж 
в 188 автомобилей заняла Granta, а вот маши-
ну с названием Kalina решились приобрести 
только три немецких покупателя.

rodInG roadsTer r1 
Стал МощНЕЕ

Швейцарское ателье поучаствовало в до-
водке малоизвестного немецкого спортивно-
го родстера. Ателье Daehler Design & Technik 
GmbH завоевало известность благодаря до-
водке серийных моделей BMW. В свою очередь 
небольшая немецкая фирма Roding Automobile 
GmbH вот уже несколько лет пытается рас-
крутиться со своим единственным детищем 
Roding Roadster, чей прототип был показан 
на женевском автосалоне 2012 года. Напом-
ним, что Roding Roadster R1 представляет со-
бой среднемоторный спорткар с кузовом из 
стекловолокна и шасси из пластика, армиро-
ванного углеродным волокном (CFRP). Верх 
съемный и устанавливается по мере необходи-
мости. Двигатель на машине изначально был 
баварского производства, имел 300 «лоша-
док», так что выбор Daehler Design в качестве 
партнера оказался вовсе неслучаен. И теперь 
хорошо знакомая рядная «шестерка» BMW 
N54, которая во всех заводских машинах стоит 
продольно, в родстере установлена поперек. 
Предусмотрено два варианта ее настройки: 
408 л.с./540Н-м (300 км/ч) и 450 л.с./620Н-м 
(310 км/ч). И если эти показатели вас не впе-
чатлили, то прикиньте соотношение получен-
ной мощности к снаряженной массе родстера, 
которая составляет всего 950 кг. Динамика 
этого автомобиля имеет для него определя-
ющую и самую важную ценность, поскольку 
половина из выпущенных 20 с лишним Roding 
Roadster R1 трудятся на Нюрбургринге.
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андрей Макаров

На днях в Алматы на территории ди-
лерского центра «Автоцентр-Бава-
рия» состоялся пресс-завтрак для 

журналистов и блогеров, где компания 
объявила о снижении цен на все модели 
BMW и MINI.

По данным аналитической службы 
компании, предварительный план продаж 
на 2016 год составит 300 единиц.

«Ставить такие планы перед собой на 
текущий год нам позволяет тот факт, что 
в результате четырехлетних переговоров 
с производителем было достигнуто согла-
шение о беспрецедентной поддержке для 
рынка РК. Производителем были пред-
ложены новые цены, практически не от-

личающиеся от российских. Нам удалось 
договориться о снижении цены на автомо-
били BMW и MINI. Разница по стоимости 
между старыми и новыми ценами на неко-
торые модели достигает до 30%, и теперь 
мы смело можем заявить, что стоимость 
на автомобили BMW в РК начинается от 21 
600 у.е. Более того, мы изменили алгоритм 
формирования пакетов опций и теперь у 
наших клиентов есть возможность при-
обрести как автомобили в базовой ком-
плектации, так и выбрать готовый пакет 
опций, который максимально приближен 
к РФ. В результате этого мы получаем не-
мецкий автомобиль на рынке РК практи-
чески по цене автомобиля на рынке РФ», 
– говорит директор «Автоцентра-Бавария» 
Денис Расторгуев.

В 2016 году «Автоцентр-Бавария» 
планирует внедрить сервис BMW Road 
Assistance – программу поддержки клиен-
тов, которая позволит бесплатно получить 
помощь на дороге или воспользоваться 
услугами эвакуатора. Помимо этого, будет 
введен парк «подменных» автомобилей, 
которые будут предоставляться клиентам 
на период ремонта их автомобиля. 

Кроме того, готовится к запуску завод-
ская программа увеличения срока офици-
альной гарантии до 3-4 лет.

С февраля текущего года автоцентр 
начнет прием автомобилей по программе 
Trade in бренда BMW Group не старше 5 лет 
с пробегом не более 100 000 км. Правда, в 
данный момент программа в разработке, 
но с февраля будет представлена офици-
ально.

Что касается цен, то теперь внедо-
рожник BMW X5 в базовой комплекта-
ции можно приобрести от $48 800, цена 
5-дверной BMW 1-й серии начинается от 
$21 600. Спортивный седан BMW 3-й серии 
с 1,5-литровым 3-цилиндровым бензино-
вым двигателем будет продаваться по цене 
от $22 000. Цены на седан BMW 5-й серии 
стартуют с $29 600. Полюбившийся BMW 
X6 можно приобрести от $52 900.

И, наконец, базовая версия 3-дверно-
го MINI One доступна по цене от $18 100, 
5-дверного – от $18 900. 

Напомним, что 2015 год стал успеш-
ным для концерна BMW Group, годовой 
объем продаж пятый год подряд уста-

навливает новый рекорд. В общей слож-
ности 2 247 485 автомобилей BMW, MINI 
и Rolls-Royce были доставлены клиентам 
по всему миру в прошлом году, что на 
6,1% больше по сравнению с предыду-
щим.

bMW снижает цены 

андрей Макаров

Компания DS Automobiles, входящая 
во французскую группу PSA Peugeot 
Citroen, представила новые версии 

хетчбэка и кабриолета DS3. Премьера со-
стоялась в парижском Лувре.

Отныне семейство DS3 окончательно 
отделилось от бренда Citroen: автомобиль 
обзавелся шестиугольной радиаторной 
решеткой DS Wings, которая является фир-
менным знаком премиальной марки DS. 
Также авто получило двухцветный кузов, 
«акульи плавники», светодиодную оптику 
и «бегущие» указатели поворота. 

Внешность машин изменилась в соот-
ветствии с новым корпоративным стилем 
бренда, для заказа стала доступна заря-
женная версия Performance с 208-сильным 
мотором, а мультимедийная система те-
перь поддерживает формат Apple CarPlay.

Внешние изменения, произошедшие с 
DS3, Citroen анонсировал еще в сентябре 
2014 года, выпустив концепт Ines de la 
Fressange Paris – машину «для шикарных 
парижан», дающий клиенту широкие 
возможности для персонализации эксте-
рьера и интерьера. Серийный обновлен-
ный DS3, получивший черты концепта, 
предлагается на выбор в 78 возможных 
комбинациях расцветок кузова и крыши. 
Дорожный просвет автомобиля снизили 
на 15 мм, при этом расширили колею за-
дних и передних колес.

В моторную гамму автомобиля вошли 
восемь двигателей. Клиентам предложат 
три 3-цилиндровых бензиновых двигате-
ля PureTech, два бензиновых 4-цилиндро-
вых двигателя ТНР и три 4-цилиндровых 
дизельных двигателя BlueHDi с системой 
нейтрализации отработавших газов SCR. 
Также на выбор предоставляются три 
коробки передач (механическая 5- или 
6-ступенчатая коробка передач, роботи-
зированная коробка передач или автома-
тическая коробка передач последнего по-
коления). 

За комфорт и безопасность отвечают 
система автоматического торможения, 
парковочный ассистент, камера заднего 
вида и помощник при старте на подъеме. 
Мультимедийный комплекс с 7-дюймо-
вым тачскрином Mirror Screen поддер-
живает системы интеграции смартфонов 
MirrorLink и Apple CarPlay. Кроме того, 
функционал DS3 и DS3 Cabrio был рас-
ширен за счет системы DS Connect Box, 
которая включает несколько пакетов: 
автоматического вызова экстренных 
служб, определения местонахождения 
автомобиля и отображения информа-
ции об его использовании, геолокации в 
случае угона и передачи данных в право-
охранительные органы и других онлайн-
сервисов.

DS3 оснастили системой автоматиче-
ского торможения Active City Brake, позво-
ляющей избегать столкновений на низких 
скоростях.

У европейских дилеров обновленные 
DS3 и DS3 Cabrio ожидаются в феврале 
или марте, что касается цен, то они пока 
не озвучены.

Citroen обновил хетчбэк  
и кабриолет


